
Балки 
позорные
На БАМ собирают первую 
партию осужденных

Первые 600 заключенных могут 
появиться на БАМе уже в июне: 
подрядчики монополии начинают 
их оформлять на работы по спе‑
циальностям, не требующим вы‑
сокой квалификации, таким как 
разнорабочий, бетонщик или ар‑
матурщик. Пилотный проект про‑
ходит на фоне поддержанной 
множеством инстанций инициа‑
тивы ФСИН шире применять осу‑
жденных в качестве рабочей силы 
вместо дефицитных мигрантов. 
По мнению экспертов, с учетом 
высокой доли сидящих по статье 
за хранение наркотиков потенци‑
ал привлечения осужденных к ис‑
правительным работам реализо‑
ван не до конца, но как массовая 
практика такое решение не го‑
дится из‑за неготовности законо‑
дательства, имиджевых рисков 
и дополнительных затрат.

Подрядчики ОАО РЖД начина-
ют трудоустраивать первых осу-
жденных на стройки Восточного 
полигона. Как рассказали „Ъ“ три 
источника, знакомые с ситуацией, 
в ближайшее время к работам пла-
нируется привлечь порядка 600 за-
ключенных. В частности, рассказал 
один из собеседников „Ъ“, знако-
мый с ходом подготовки совеща-
ния 21 мая у вице-премьера Марата 
Хуснуллина, ООО «Промстрой» го-
товится привлечь 100 человек. ООО 
«ТС Строй» планирует обеспечить 
работой 430 осужденных с 15 июня 
по специальностям разнорабочие, 
бетонщики, арматурщики.

В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. В подрядчике „Ъ“ уточни-
ли, что ведется подписание догово-
ра между исправительным центром 
и ООО «Промстрой», использующим 
труд осужденных к принудитель-
ным работам, для оформления тру-
доустройства порядка 150 человек 
на объектах Восточного полигона. 
В ООО «ТС Строй» на запрос „Ъ“ не от-
ветили. Во ФСИН „Ъ“ оперативный 
комментарий не предоставили.

О привлечении осужденных к ра-
ботам на Восточном полигоне, где 
остро не хватает рабочих рук как 
из-за масштаба самой стройки, так 
и из-за оттока мигрантов в связи 
с пандемией, заговорили в апреле 
(см. „Ъ“ от 26 апреля). Как выяснилось 
позже, инициатива касается не толь-
ко Восточного полигона, но и вооб-
ще железных дорог: директор ФСИН 
Александр Калашников предложил 
в целом активнее заменять трудовых 
мигрантов заключенными, отметив, 
что право подать заявление на заме-
ну наказания на принудительные 
работы имеют 188 тыс. человек — бо-
лее трети от 483 тыс. человек, отбы-
вающих наказание, по состоянию 
на 2021 год. «Это будет не ГУЛАГ,— 
уверял руководитель ФСИН,— это бу-
дут абсолютно новые, достойные ус-
ловия» (см. „Ъ“ от 21 мая).
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Спасение рядового Ryanair
Как Белоруссия оказалась в безвылетном положении, а Россия — в неудобном
Скандал с севшим в Минске са‑
молетом авиакомпании Ryanair 
получил продолжение. 25 мая 
стало известно об аресте на два 
месяца и помещении в СИЗО 
россиянки Софии Сапеги — 
 девушки сооснователя оппози‑
ционного паблика Nexta Рома‑
на Протасевича, задержанной 
вместе с ним. Она назвала себя 
редактором Telegram‑канала 
«Черная книга Беларуси», публи‑
кующего личные данные чинов‑
ников и силовиков. России, за‑
ступающейся за Белоруссию 
в ее новом конфликте с Запа‑
дом, теперь придется добивать‑
ся освобождения россиянки, 
обвиняемой в деятельности, 
 которая наказывается и в РФ.

Дописались
Самолет Ryanair, вроде бы случай-
но — по решению самих пилотов — 
севший именно в Минске из-за со-
общения о ложном минировании, 
привез полезных для властей Бе-
лоруссии пассажиров. Во-первых, 
благодаря инциденту местные си-
ловики 23 мая задержали Романа 
Протасевича — редактора оппо-
зиционного Telegram-канала «Бе-
ларусь головного мозга» и одного 
из основателей паблика Nexta, ко-
торый в прошлом году стал едва 
ли не главным мобилизационным 
инструментом белорусского про-
тестного движения.

Уже 24 мая была продемонстри-
рована короткая видеозапись: го-
сподин Протасевич говорит, что 
с ним обходятся корректно, и сооб-
щает, что дает признательные пока-
зания «по факту организации массо-
вых беспорядков в городе Минске» 
в прошлом году. Но на этом ново-
сти не закончились. 25 мая стало 
известно об аресте на два месяца 
и помещении в СИЗО КГБ Софии 
Сапеги — девушки Романа Протасе-
вича, летевшей с ним этим рейсом 
и вместе с ним задержанной.

23-летняя госпожа Сапега — рос-
сийская гражданка и студентка Ев-
ропейского гуманитарного уни-
верситета в Вильнюсе. При этом 
МИД РФ с самого начала коммен-
тировал ситуацию вокруг нее осто-
рожно и немедленного освобожде-
ния от властей соседней страны 
не требовал. Министр иностран-
ных дел Сергей Лавров сообщал, 
что у белорусской стороны был за-
прошен консульский доступ к гра-
жданке России. Потом появилась 
информация, что с родителями де-
вушки связывался представитель 

российского посольства в Минске, 
порекомендовавший им адвоката 
с опытом защиты прав россиян.

25 мая стало известно, что с де-
вушкой встретился представитель 
посольства РФ. К этому моменту 
адвокат арестованной россиянки 
Александр Филанович сообщил, 
что ее подозревают в уголовном 
преступлении. В российском МИДе 
уточняли, что речь идет о несколь-
ких статьях Уголовного кодекса Бе-
лоруссии, но не называли их.

Не раскрыл эту информацию 
и адвокат россиянки, сославшись 
на подписку о неразглашении.

Вечером во вторник в одном 
из провластных Telegram-каналов 
появилось короткое видео с Софи-
ей Сапегой, похожее на опубли-
кованный ранее ролик с Романом 
Протасевичем. Девушка сообщает 
свои личные данные, подтвержда-
ет факт задержания 23 мая и гово-
рит, что является редактором кана-
ла «Черная книга Беларуси» (ЧКБ).

ЧКБ публикует информацию 
о сотрудниках органов внутренних 
дел, судьях и других белорусских чи-
новниках. 24 мая, когда госпожа Са-
пега уже сутки как была задержана, 
там были опубликованы личные 
данные и фото командующего ВВС 
Белоруссии и войсками противово-
здушной обороны Игоря Голуба, его 
заместителя Андрея Гурцевича, ди-
ректора департамента по авиации 
Министерства транспорта и комму-
никаций Артема Сикорского, ген-
директора госпредприятия «Бела-
эронавигация» Леонида Чуро, его 
заместителя Валерьяна Гродя и на-
чальника смены Национального аэ-
ропорта Минск Максима Киякова. 
Все они были названы «причастны-
ми к захвату» самолета Ryanair.

ЧКБ, как и каналы Nexta, «Бела-
русь головного мозга» и ряд других 
оппозиционных пабликов, в апре-
ле этого года был признан белорус-
скими властями экстремистским. 
За публикацию и репост информа-
ции из таких интернет-ресурсов, 
сообщало белорусское информа-
гентство «Белта», предусмотрены ад-
министративная ответственность 
и наказание вплоть до ареста.
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«Эконива»  
доит инвесторов
Крупнейший производитель молока  
может продать до 50% бизнеса

Крупнейший производитель молока 
в России «Эконива» Штефана Дюрра за‑
думался о привлечении инвестора. Как 
стало известно „Ъ“, холдинг начал пе‑
реговоры о продаже 30–50% акций го‑
ловной структуры с рядом интересан‑
тов, среди которых могут быть структуры 
председателя совета директоров НЛМК 
Владимира Лисина. Сделка, стоимость 
которой оценивается до €400 млн, долж‑
на помочь снизить долговую нагрузку 
«Эконивы».

ООО «Эконива-АПК Холдинг» и ООО «Эко-
нива-АПК Черноземье» уведомили «инвес-
торов и иных заинтересованных лиц», что 
приобретение более трети долей в уставном 
капитале компаний потребует предвари-
тельного согласования Федеральной анти-
монопольной службы. Сообщения опубли-
кованы в реестре юридически значимых 
сведений. Основной владелец «Эконивы» 
Штефан Дюрр пояснил „Ъ“, что публикация 
связана с переговорами о возможной про-
даже 30–50% акций в головной структуре 
Ekosem-Agrar AG с потенциальными инвес-
торами. Раскрыть имена и другие подробно-
сти он отказался, подчеркнув, что никакие 
решения не приняты и не факт, что сделка 
в какой-либо форме состоится.

«Эконива» — крупнейший производитель 
сырого молока в России. На 18 марта управля-

ла фермами на 207 тыс. голов с производством 
свыше 3 тыс. тонн сырья в сутки. Имеет четыре 
молочных завода в Воронежской, Калужской 
и Новосибирской областях. Земельный банк — 
свыше 630 тыс. га, что соответствует пятому ме-
сту в рейтинге крупнейших землевладельцев 
по версии BEFL. По итогам 2020 году выручка 
холдинга выросла на 15%, до €464 млн, EBITDA 
была в диапазоне €180–200 млн.

По словам двух источников „Ъ“, в пере-
говорах о приобретении доли в «Экониве» 
могут участвовать структуры председателя 
совета директоров НЛМК Владимира Лиси-
на (занимает третье место в рейтинге Forbes 
с состоянием $26,2 млрд). У господина Лиси-
на уже есть интересы в молочном бизнесе. 
В конце 2019 года его структура «Румелко-Аг-
ро» объявила о вложении 18 млрд руб. в стро-
ительство ферм на 10,8 тыс. голов в Тверской 
области в 2020–2022 годах. В «Румелко» сооб-
щили „Ъ“, что оказали «экстренную финан-
совую поддержку» «Экониве» как компании, 
«обладающей серьезным и важным потен-
циалом в производстве молочной продук-
ции в стране». Детали там уточнять не стали. 
«Мы рассматриваем различные варианты 
сотрудничества, но в части участия в акци-
онерном капитале пока никаких решений 
нет»,— добавил представитель «Румелко».
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На всякий резервный 
случай
Мобильные электростанции  
поместят в отдельную структуру

По данным „Ъ“, правительство рассма‑
тривает возможность создания особой 
инфраструктурной организации, кото‑
рая будет отвечать за управление мо‑
бильными электростанциями (МГТЭС) 
мощностью около 400 МВт, применяе‑
мыми для подстраховки энергосисте‑
мы. Предполагается, что эта компания 
будет получать плату за услуги по разме‑
щению мобильного резерва. Сейчас МГ‑
ТЭС принадлежат Федеральной сетевой 
компании, и механизм передачи имуще‑
ства в новую структуру пока не ясен.

В правительстве прорабатывается вари-
ант создания особого субъекта рынка элек-
троэнергетики (по аналогии с «Системным 
оператором»), ответственного за функци-
онирование федерального мобильного ре-
зерва мощности, следует из обращения врио 
директора департамента энергетики прави-
тельства Ильмира Набиева к вице-премьеру 
Александру Новаку (письмо от 12 мая есть 
у „Ъ“). Создание отдельной инфраструктур-
ной организации необходимо для того, что-
бы она могла законно получать плату с опто-
вого энергорынка за услуги по размещению 
мобильного резерва, поясняет один из собе-
седников „Ъ“. Сейчас МГТЭС входят в контур 
Федеральной сетевой компании, подкон-
трольной «Россетям». Минэнерго и «Совету 
рынка» (регулятору энергорынков) поруче-

но до конца мая проработать механизм пере-
дачи создаваемой компании необходимого 
имущества и конструкцию ее финансирова-
ния, а также основания использования МГ-
ТЭС в том числе в коммерческих проектах.

Федеральный резерв мощности состоит 
из 19 МГТЭС мощностью 416,6 МВт. Газотур-
бинные электростанции были закуплены 
в 2005 году после крупных отключений в Мо-
скве и Московской области, а затем их пере-
бросили в Хакасию и Туву для минимизации 
последствий аварии на Саяно-Шушенской 
ГЭС в 2009 году. После этого МГТЭС исполь-
зовали на сочинской Олимпиаде 2014 года, 
а затем в Крыму. Следующим местом разме-
щения может стать Восточный полигон.

МГТЭС получают «вынужденный» тариф — 
его дают дорогим станциям, которые нужны 
для теплоснабжения или надежности энерго-
системы. Содержание МГТЭС ложится на по-
требителей оптового энергорынка и состав-
ляет около 1,5–1,6 млрд руб. в год. Сейчас 
обсуждается вариант, при котором МГТЭС бу-
дут получать плату за размещение, а также та-
риф, покрывающий общие эксплуатационные 
затраты за счет рынка мощности и топливную 
составляющую через плату за электроэнергию. 
Во время консервации МГТЭС тариф будет сни-
жаться, поясняет собеседник „Ъ“.
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ЕС ПРИЗЕМЛИТ БЕ ЛОРУССКИЙ ЭКСПОРТ
Е В Р О П А  Г Р О З И Т  М И Н С К У  Э М Б А Р Г О  Н А  Н Е Ф Т Е П Р О Д У К Т Ы  И  УД О Б Р Е Н И Я

ЕС рассматривает введение новых экономических санкций 
против Белоруссии после инцидента с принудительной по-
садкой самолета Ryanair в Минске. Потенциально самые 
чувствительные направления — нефтепродукты, продажа 
которых в ЕС в 2020 году принесла Белоруссии более 
$1 млрд, и калийные удобрения ($200 млн). Собеседники 
„Ъ“ и эксперты полагают, что с помощью Москвы Бело-
руссия сможет избежать катастрофического сценария 
для нефтепереработки, наладив продажи за рубеж через 
Россию. Что касается калия, то Белоруссия сравнительно 
легко переориентирует его поставки на другие рынки.

МИД Литвы призвал ЕС ускорить принятие четвертого пакета 
санкций против Белоруссии и ввести секторальные санкции про‑
тив ключевых белорусских экспортных компаний. Об этом 25 мая 
заявил министр Габриэлюс Ландсбергис.

Накануне главы стран Евросоюза выступили за введение 
новых экономических санкций против Белоруссии из‑за ин‑
цидента с вынужденной посадкой в Минске следовавшего 
из Афин в Вильнюс самолета Ryanair 23 мая. После приземле‑
ния находившийся на борту Роман Протасевич, один из осно‑
вателей оппозиционного Telegram‑канала Nexta, был 
задержан.

Посадка в Минске самолета 
Ryanair позволила президенту 
Белоруссии Александру 
Лукашенко нанести удар сразу 
по нескольким оппозиционным 
Telegram‑каналам   
ФОТО  BELTA POOL PHOTO VIA AP

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,2

процента от численности рабочей силы составил уровень безработицы в РФ в апреле 2021 года, 
сообщил Росстат. Численность рабочей силы в возрасте 15 лет и старше в апреле 2021 года выросла на 110 тыс. 
человек, до 75,1 млн, численность занятых выросла более чем на 220 тыс. человек, а численность безработных 
составила 3,9 млн человек против 4,1 млн в марте. Уровень безработицы устойчиво снижается по мере смягче-
ния проявлений COVID-19 в экономической жизни с августа 2020 года, когда он достигал рекордных 6,4%. 
Правительству поручено добиться возврата безработицы до докризисного уровня в 4,7% до конца года, для 
этого Белый дом готов субсидировать работодателям трудоустройство потерявших работу и выпускников.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Нефть и сельхозсырье 
разгоняют торговлю

Суммарный объем экспорта стран 
«двадцатки» в первом  квартале 
2021 года по отношению к чет-
вертому кварталу 2020 года вы-
рос на 8%, до $4,01 трлн, импор-
та — на 8,1%, до $3,97 трлн, со-
общила ОЭСР. В четвертом квар-
тале рост этих показателей к пре-
дыдущему периоду составил 7,5% 
и 7,2% соответственно. Росту тор-
говли в первой четверти этого года 
способствовало в том числе повы-
шение цен на сельхозсырье и на 
масла (более чем на 10%). В ито-
ге наибольший рост зафиксирова-
ли такие поставщики, как Аргенти-
на (на 33,3%), Австралия (17,5%), 
Бразилия (14,7%) и ЮАР (17,3%). 
Цены на нефть в первом квар-
тале также заметно выросли (на 
35%), что сказалось на увеличении 
экспорта Канады (на 10,8%), Рос-
сии (13,1%), Индонезии (12,4%).

У США экспорт вырос на 5,7%, 
импорт — на 5,3%. У Китая — 
на 18,9% и 19% соответственно 
(роста импорта произошел за счет 
ввоза металлов, зерна и полупро-
водников). У стран Евросоюза об-
щий экспорт вырос на 3,8%, им-
порт — на 5%. Великобритания 
же оказалась единственной стра-
ной «двадцатки», где оборот тор-
говли в первом квартале сокра-
тился: экспорт упал на 5,7%, им-
порт — на 10,5% (спад объясня-
ется как ковидными ограничения-
ми, так и эффектом базы — в кон-
це прошлого года британские ком-
пании наращивали закупки в ожи-
дании выхода из ЕС).

Оборот услуг у стран G20 
 ожидаемо восстанавливается 
 медленнее, чем торговля товара-
ми,— в этой сфере негативный 
эффект ограничений более ощу-
тим. Общий экспорт услуг вырос 
на 4,4%, до $1,08 трлн, импорт — 
на 2,5%, до $958 млрд. Рост от-
мечается в транспортном секто-
ре, в цифровых и финансовых ус-
лугах. Сильнее всего экспорт услуг 
вырос в Китае (плюс 22,7%) и Тур-
ции (плюс 13,1%). В России экс-
порт услуг в первом квартале вы-
рос на 6%, а импорт — сократил-
ся на 3,3%.

Отметим, что темпы роста 
ВВП в экономически развитых 
странах в первом квартале были 
более слабыми, чем в конце про-
шлого года. Средний рост ВВП 
в странах ОЭСР в первом кварта-
ле 2021 года замедлился до 0,3% 
с 1% в четвертом квартале 2020 
года. В годовом выражении дина-
мика ВВП стран ОЭСР осталась 
отрицательной — минус 0,8% по-
сле минус 2,9% в четвертом квар-
тале. Российский ВВП, напомним, 
в первом квартале 2021 года со-
кратился на 1,3% в годовом выра-
жении после спада на 1,8% квар-
талом ранее.

Татьяна Едовина

КВАРТАЛЬНАЯ ДИНАМИКА ТОРГОВЛИ 
СТРАН G20 ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: ОЭСР.
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Правительство внесло вчера в Госдуму за-
конопроект об исполнении бюджета Фон-
да социального страхования (ФСС) в 2020 
году. Расходы фонда в ковидном году вы-
росли более чем на 40% по сравнению 
с 2019 годом при увеличении доходов 
лишь на 11%. Главным образом увеличе-
ние трат бюджета ФСС было связано с ро-
стом числа больничных, открытых в связи 
с коронавирусом, и появлением у фонда 
дополнительных обязанностей по начис-
лению стимулирующих выплат медицин-
ским работникам.

Как следует из внесенного в Госдуму законо-
проекта об исполнении бюджета ФСС, в 2020 
году доходы фонда составили 903,4 млрд 

руб.— на 11,3% больше показателя 2019 года. 
Как и прежде, основную долю (76,8%) в дохо-
дах фонда составили страховые взносы — 
693,6 млрд руб.

Из-за новых расходов, вызванных пандеми-
ей, в 2020 году у фонда резко — в 2,5 раза — вы-
рос объем трансфертов из федерального бюд-
жета. При запланированных при принятии за-
кона 65 млрд руб. в итоге объем трансфертов 
составил 162,4 млрд руб. Рост произошел в ос-
новном за счет субсидий для начисления вы-
плат медицинским и социальным работни-
кам. Напомним, весной прошлого года пра-
вительство ввело доплаты для врачей и мед-
сестер, которые работают в «коронавирусных» 
госпиталях, а также для социальных работни-

ков, обслуживающих инвалидов и пожилых. 
Изначально выплаты, которые профинанси-
ровал федеральный бюджет, начисляли регио-
ны, однако после роста числа скандалов по по-
воду практики предоставления этих сумм ор-
ганизация процесса была передана ФСС.

Это же стало причиной заметного роста рас-
ходов фонда — они выросли сразу на 40,7% по 
сравнению с 2019 годом и на 31,8% к изначаль-
но заложенной сумме, до уровня 1,039 трлн 
руб. Более всего (на 39,3%) выросли расходы 
фонда на выплату больничных.

При этом расходы на оплату медицинской 
помощи женщинам в период беременности, 
родов и в послеродовом периоде, а также на 
профилактические медосмотры ребенка в те-

чение первого года жизни сократились поч-
ти на треть по сравнению с запланированны-
ми — из-за происшедшего в прошлом году 
снижения рождаемости. Кроме того, как указа-
но в пояснительной записке к законопроекту, 
ряд регионов из-за коронавируса приостанав-
ливали наблюдение беременных в женских 
консультациях и не проводили профилакти-
ческие медосмотры детей. Расходы на стиму-
лирующие выплаты медицинским работни-
кам также в итоге оказались ниже ожидавших-
ся в течение года — из выделенных федераль-
ным бюджетом 78 млрд руб. регионы в сумме 
запросили только 44,3 млрд руб., которые по-
тратили на почти 2 млн выплат.

Анастасия Мануйлова

ФСС представил счет за коронавирус
В 2020 году расходы фонда выросли на 41%

Промышленный выпуск в апре-
ле 2021 года подскочил на 7,2% 
на фоне спада показателя в апре-
ле 2020 года, сообщил Росстат. 
Результат оказался лучше ожида-
ний, вероятнее всего, на фоне ре-
кордного роста отпускных цен, ко-
торым в том числе статистики объ-
яснили заметный пересмотр вверх 
темпов годового роста промпро-
изводства в марте 2021 года. При-
рост выпуска в апреле к марту 
с учетом сезонности оказался ну-
левым, а к среднемесячному зна-
чению 2018 года — стабилизиро-
вался. Впрочем, в мае оптимизм 
в секторе еще увеличивался. 

Рост промпроизводства в апреле 
на 7,2% в годовом выражении, о ко-
тором сообщил Росстат, даже несмо-
тря на ожидавшийся подскок из-за 
низкой базы 2020 года (тогда выпуск 
в апреле упал на 4,7%), высок. Консен-
сус-прогноз «Интерфакса» предпола-
гал рост показателя на 6,4%, «Рей-
тер» — на 6,5%. Вероятная причина 

такого отличия данных Росстата от 
консенсуса — двузначные темпы ро-
ста отпускных цен в промышленно-
сти (см. „Ъ“ от 21 мая). Именно этим 
статистики объясняют улучшение го-
довых темпов роста выпуска в марте 
2021 года (на 1,2 процентного пункта, 
до 2,3%) после получения в апреле но-
вых данных респондентов. «В боль-
шинстве случаев изменены стои-
мостные характеристики, в том чис-
ле объемы отгруженной продукции 

в стоимостном эквиваленте по деф-
лятируемым видам деятельности»,— 
отмечается в объяснениях Росстата. 

Чтобы проявить динамику про-
мышленности в годовом выраже-
нии, Росстат посчитал выпуск апре-
ля 2021 года и к апрелю 2019 года, об-
наружив его увеличение на 2,2%, что 
должно было продемонстрировать 
посткризисное восстановление сек-
тора. Но к марту 2019 года индекс не 
посчитан, что затрудняет оценку. Вла-

димир Сальников из ЦМАКП на осно-
ве расчетов центра отмечает замедле-
ние темпов роста выпуска в апреле 
по сравнению с мартом к показате-
лям 2019 года. При этом добыча из-за 
роста внутреннего спроса на нефте-
продукты ускорялась, а ухудшалась 
динамика в обработке — прежде 
всего в производстве готовых метал-
лических изделий (ранее „Ъ“ писал 
о просьбе ТПП к Минпромторгу огра-
ничить рост цен на них), фармацевти-
ке, выпуске резиновых и пластмассо-
вых изделий и автопроме. «Цены ста-
новятся все более значимым факто-
ром. Кто не успел сделать запасы ра-
нее, не готов закупаться по текущим 
ценам»,— считает господин Сальни-
ков. Опросы промышленников Ин-
ститута Гайдара (ИЭП) по состоянию 
на 24 мая фиксируют: «Майский рост 
дефицита запасов готовой продук-
ции имел место даже в условиях со-
хранившегося в текущем месяце ро-
ста выпуска. Баланс (темп прироста 
к апрелю) составил 7 пунктов, что 

чуть хуже предыдущего значения — 
9 пунктов в апреле к марту. Промыш-
ленности… в очередной раз не уда-
лось пополнить склады готовой про-
дукции до объемов, которые пред-
ставляются необходимыми для удов-
летворения ожидаемого спроса». 

По данным опросов ИЭП, в мае 
индекс промышленного оптимизма 
продолжил расти, как и индекс про-
гнозов сектора. Однако с исключе-
нием сезонности, по данным Росста-
та, в апреле промпроизводство про-
демонстрировало нулевое измене-
ние к марту (рост на 1,2% месяцем ра-
нее) на фоне стабилизации к средне-
месячным значениям 2018 года (см. 
график). Как отмечают в ЦМАКП, 
из-за кризиса сезонность могла из-
мениться, однако в апреле как ми-
нимум можно отмечать торможе-
ние восстановления (если, конечно, 
в мае Росстат снова не повысит из-за 
галопирующих закупочных цен тем-
пы роста выпуска вдвое).

Алексей Шаповалов

Скачки на месте
Промышленную статистику подогревают отпускные цены

Минэкономики в рамках подготовки к бюд-
жетному процессу на 2022–2024 годы 
определилось с объемами федераль-
ных инвестрасходов — это около 3,3 трлн 
руб. на три года с ростом до 1,28 трлн руб. 
в 2024 году. Приоритет 2022 года — по-
крытие «ковидного дефицита» финанси-
рования в госинвестициях, сложившего-
ся в 2020–2021 годах, с учетом удорожа-
ния строек это порядка 150 млрд руб. Само 
по себе удорожание строек из-за роста 
цен на стройматериалы, по оценкам, обой-
дется дополнительно в 15 млрд руб. в год. 
В «листе ожидания» федеральных инве-
стиций на ближайшие три года останется 
свыше 600 объектов на 1,2 трлн руб., по-
ловина из них — незавершенные стройки. 
Правительство намерено сфокусировать-
ся в ближайшие годы на завершении про-
ектов, которыми в прошлые годы жертво-
вало ради оперативных расходов.

Министр экономики Максим Решетни-
ков 24 мая провел заседание межведомствен-
ной комиссии по подготовке предложений 
по формированию и повышению эффектив-
ности расходов инвестиционного характера 
за счет средств федерального бюджета на оче-
редной финансовый год и на плановый пе-
риод. Комиссия с рекордно пространным на-
званием — главная структура правительства, 
определяющая госрасходы в основном в рам-
ках Федеральной адресной инвестпрограммы 
(ФАИП), из которой финансируются на уров-
не федерального бюджета преимущественно 
проекты госстроек в регионах: школ, клиник, 
объектов культуры. Комиссия по расходам 
ФАИП предваряет запуск бюджетного процес-
са на 2022–2024 годы.

В этом году комиссия получила заявки на 
госинвестиции на 6,6 трлн руб. при утверж-
денном в прошлом трехлетнем бюджете на 
2022–2023 годы (расходы на 2024 год пока 
очень условны) лимите в 1,8 трлн руб. Без об-

суждения отклонены «сырые» проекты с про-
блемами в документации на 1,9 трлн руб. Про-
екты на 1,3 трлн руб. остались в «листе ожида-
ния», более 300 проектов из которых — «пе-
реходящие», т. е. начатые и не завершенные 
госстройки. Рекомендовано профинансиро-
вать проекты на 1,016 трлн руб. в 2022 году, 
на 1,066 трлн руб. в 2023-м и — с оптимиз-
мом, пока нет бюджетных проектировок — 
1,28 трлн руб. на 2024 год. В 2022 году теку-
щие бюджетные ассигнования на федераль-
ные инвестиции этого вида — 0,88 трлн руб., 
в 2023-м — 0,93 трлн руб.

ФАИП на следующие три года имеет свои 
особенности. С одной стороны, лишь в 2020 
году, по словам министра, государство «вы-
шло на уровень десятилетней давности» по 
объему ввода объектов, финансируемых с фе-
дерального уровня: «стройка — первое на-
правление, откуда снимают деньги на ре-
шение оперативных задач», констатируют 
в Минэкономики, федеральные инвестрас-
ходы к ВВП — постоянно снижающаяся вели-
чина. В 2020 году расходы ФАИП снижались 
из-за переброски средств (с 175 объектов) на 
борьбу с коронавирусом (минус 100 млрд 
руб., в Минэкономики называют это «корона-
вирусным дефицитом») и на дополнительные 
расходы на дорожное строительство (около 
35 млрд руб., министерство надеется на воз-
врат их в ФАИП позже).

В силу этого в ближайшие годы заплани-
рованное увеличение расходов ФАИП будет, 
по сути, в основном решением накопивших-
ся проблем. Покрытие «ковидного дефици-
та» с 2022 года — главный приоритет, в адрес-
ной программе на «возврат одолженного» нуж-
но порядка 150 млрд руб.: отложенные строй-
ки всегда дорожают. При этом повышение цен 
на стройматериалы потребовало от Минэко-
номики разрабатывать новый порядок пере-
смотра стоимости объектов, пока же на по-
крытие повышенной инфляции в стройма-
териалах в ФАИП резервируется по 15 млрд 
руб. в год — отметим, это очень консерватив-
ная оценка. Вторым приоритетом объявлены 
«переходящие» недостроенные объекты про-
шлых лет: на них в 2022–2024 годах требуется 
более 450 млрд руб. Наконец, 530 млрд руб. на 
три года требуется на 270 новых объектов по 
поручениям правительства и президента (от-
метим, что часть таких проектов все равно по-
пала в «лист ожидания»). В результате финанси-
рование из ФАИП проектов, которых там нет 
по состоянию на май 2021 года, до 2024 года 
практически не предполагается, по крайней 
мере, эти решения вряд ли будут принимать-
ся в 2021 году. 

Участниками совещания подходы Минэ-
кономики были в целом поддержаны. Отме-
тим, что в этом году ФАИП последний раз бу-
дет утверждаться в бумажной форме. Минэ-
кономики в самое ближайшее время запу-
скает госплатформу для работы с расхода-
ми инвестхарактера, в которую включают-
ся все объекты ФАИП: в бумаге и цифре доку-
менты по федеральным проектам будут обра-
батываться параллельно только в 2021 году 
(ведомство, впрочем, планирует, что ФАИП 
в этом году будет утверждаться именно в циф-
ре), затем произойдет переход на только циф-
ру и включение в госплатформу региональ-
ных госинвестпроектов.

Дмитрий Бутрин

Возвращаясь к недостроенному
В Минэкономики определили приоритеты ФАИП на следующие годы

Приоритетными среди  госстроек 
станут недополучившие деньги 
из-за пандемии и замороженные 
в предыдущие годы стройплощадки 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
(% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2018 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Центризбирком (ЦИК) во вторник 
выбрал шесть регионов, где на 
выборах в Госдуму будет приме-
няться дистанционное электрон-
ное голосование (ДЭГ). Москва 
получила это право вне конкурса, 
так как обладает своей системой 
онлайн-голосования. О заявке 
Ростовской области ЦИК ранее 
не сообщал, а ее появление 
в списке объяснил решением 
местных властей по итогам те-
стирования ДЭГ. Онлайн-голосо-
вание в этом регионе позволит 
участвовать в выборах и получив-
шим российское гражданство, 
но не имеющим регистрации 
в РФ жителям самопровозгла-
шенных ДНР и ЛНР. Технических 
подробностей на этот счет пока 
нет, но главный конструктор ГАС 
«Выборы» Олег Качанов пояснил 
„Ъ“, что система ДЭГ позволит 
исполнить любое решение ЦИКа.

Согласно принятому 25 мая реше-
нию ЦИКа, помимо москвичей воз-
можность проголосовать онлайн по-
явится у жителей Севастополя, Кур-
ской, Мурманской, Нижегородской, 
Ростовской и Ярославской областей. 
Кроме этих регионов заявки на ДЭГ 

подавали Северная Осетия, Вологод-
ская, Воронежская и Рязанская обла-
сти. Зампред ЦИКа Николай Булаев 
напомнил, что «полузаявку двойного 
смысла» подавал Санкт-Петербург, но 
впоследствии отозвал ее. В петербург-
ском избиркоме „Ъ“ заявили, что не 
просили о проведении ДЭГ, а стати-
стические данные о готовности элек-
тронных систем города отправили 
по просьбе ЦИКа. Вице-губернатор 
Александр Бельский пояснил это тем, 
что электронное голосование должно 
еще пройти проверку временем.

Ранее ЦИК сообщал, что заявки ре-
гионов о готовности провести у себя 
ДЭГ принимаются до 17 марта, по-
сле чего должен был начаться сле-
дующий этап тестирования государ-
ственной автоматизированной сис-
темы (ГАС) «Выборы». Тогда же глава 
ЦИКа Элла Памфилова говорила, что 
заявки подали 11 регионов, но точ-
но рассмотреть планировалось де-
вять из них, а заявки Удмуртии и Во-
ронежской области комиссия реши-
ла «заморозить» до выяснения всех 
обстоятельств. Объявленный в мар-
те список регионов почти совпадает 
с представленным на заседании 25 
мая, но в марте среди них была Буря-

тия, а теперь ее заменила Ростовская 
область. Заявка Удмуртии, вероятно, 
так и не была «разморожена», а исчез-
новение Бурятии в местном избир-
коме „Ъ“ объяснили тем, что как та-
ковых заявок регионы и не отправ-
ляли, а просто выражали ЦИКу готов-
ность провести у себя ДЭГ. В ЦИКе ис-
чезновение Бурятии из списка вчера 
не прокомментировали.

Появление Ростовской области 
Николай Булаев объяснил „Ъ“ реше-
нием самого региона, принятым по-
сле недавнего масштабного тестиро-
вания системы онлайн-голосования. 
Председатель ростовского облизбир-
кома Андрей Буров пояснил „Ъ“, что 
заявку на участие в ДЭГ комиссия 
подала в апреле. Господин Буров во 
вчерашнем заседании не участвовал, 
поскольку летел в Москву на Всерос-
сийское совещание ЦИКа с регио-
нами в преддверии думской кампа-
нии (оно начнется сегодня). Презен-
тацию о готовности региона к про-
ведению ДЭГ провел его замести-
тель Александр Энтин. Он сообщил, 
что большое количество российских 
граждан из непризнанных Луган-
ской и Донецкой народных респу-
блик (ЛНР и ДНР) обладают актив-

ным избирательным правом, но не 
внесены в списки избирателей, по-
скольку не зарегистрированы в Рос-
сии. «Мы предлагаем возможность 
их участия в дистанционном элек-
тронном голосовании»,— заявил го-
сподин Энтин.

Элла Памфилова ответила, что го-
лосование жителей ЛНР и ДНР с по-
мощью ДЭГ потребует дополнитель-
ных усилий со стороны Ростелеко-
ма и Минцифры по проработке ре-
шения об их верификации на порта-
ле «Госуслуги», так как для голосова-
ния онлайн избиратель должен быть 
зарегистрирован в России. Позднее 
глава ЦИКа пояснила журналистам, 
что для жителей Донбасса прора-
батываются разные варианты уча-
стия в выборах в Госдуму, в том чи-
сле и образование спецучастков в Ро-
стовской области, где можно будет 
голосовать без регистрации в РФ.

ЦИК не уточнил, смогут ли жи-
тели Донбасса без российской ре-
гистрации голосовать на выборах 
в Госдуму и по партспискам, и по од-
номандатным округам. Напомним, 
ранее „Ъ“ сообщал о проблеме голо-
сования на выборах в Госдуму полу-
чивших российское гражданство 

жителей ДНР и ЛНР. Формально они 
считаются россиянами, проживаю-
щими за рубежом. В обычной ситуа-
ции такие граждане прикрепляются 
к одномандатным округам и голосу-
ют в российских посольствах и кон-
сульствах. Так, в 2016 году россия-
не, проживающие на Украине, были 
прикреплены к двум округам в Свер-
дловской области и к Ямало-Ненец-
кому одномандатному округу и го-
лосовали в российских посольстве 
и консульствах. Но ЛНР и ДНР не 
признаны Россией, и на их террито-
рии нет диппредставительств. В то 
же время с 2019 года жители респу-
блик активно получают российское 
гражданство, на сегодняшний день 
их уже более 500 тыс. человек — 
одна четверть всех проживающих за 
рубежом россиян.

Ранее ЦИК разъяснил, что гра-
ждане РФ без регистрации, прожи-
вающие за рубежом, смогут прого-
лосовать в России, прикрепившись 
либо через систему «Мобильный из-
биратель» к обычному избиратель-
ному участку, либо к «специально-
му» участку, определенному для го-
лосования таких граждан. Однако 
в этом случае они смогут проголосо-

вать только по партспискам. В конце 
марта участники круглого стола дви-
жения «За правду» предлагали «по-
нудить Центризбирком» предусмо-
треть на сайте госуслуг «кнопку» для 
жителей Донбасса, позволяющую го-
лосовать онлайн без регистрации. 
А зампред комитета Госдумы по де-
лам СНГ Константин Затулин пред-
лагал создать единый электронный 
округ для проживающих за рубежом, 
но для этого Дума должна утвердить 
новую нарезку округов, что вряд ли 
произойдет до окончания весенней 
сессии парламента 18 июня.

Замминистра цифрового разви-
тия, главный конструктор ГАС «Вы-
боры» Олег Качанов пояснил „Ъ“, 
что система электронного голосова-
ния технически сможет подстроить-
ся под любое решение ЦИКа: «Весь 
порядок ДЭГ — кому какие бюллете-
ни, какие уровни выборов и так да-
лее — определяет ЦИК».

Елена Рожкова; 
Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург;  
Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Кристина Федичкина, 
Ростов-на-Дону

Онлайн шагает по стране
На выборах в Госдуму электронное голосование пройдет в семи регионах

25 мая Российский союз промышленников и предпринимателей 
(РСПП) наградил лучших в профессии за 2020 и 2019 (пропущен-
ный для награждения по пандемийным обстоятельствам) годы.  
Кроме традиционных номинаций для лидеров бизнеса, были 
и специализированные, вызванные к жизни особенными обсто-
ятельствами в стране и мире: «За лучшую охрану труда на произ-
водстве...»...  Наибольший урожай премий, по три, собрали хол-
динги «Фос агро» и «Металлоинвест». Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников и главный редактор «Бизнес FM» 
Илья Копелевич были отмечены премиями имени первого пре-
зидента РСПП Аркадия Вольского «Честь выше прибыли».
«Я уверен,— сказал господин Колесников,— что честь, если 
к ней относиться как следует, все равно принесет прибыль: 
ты просто будешь стоить дороже!»
Закончилось мероприятие неизбежным: распеванием 
со сцены мелодичной песни «Я люблю тебя Россия, дорогая 
наша Русь!..».  Редакция „Ъ“

АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ ПРЕМИРИЛСЯ С АРКАДИЕМ ВОЛЬСКИМ

Депутаты трех региональных 
 заксобраний от партии «Яблоко» 
инициируют рассмотрение в сво-
их парламентах запросов в Кон-
ституционный суд (КС) о провер-
ке поправок, закрепивших в из-
бирательном законодательстве 
понятие «кандидата—иностран-
ного агента». По их мнению, эти 
новации нарушают сразу не-
сколько статей Конституции, 
включая запреты на дискримина-
цию и на обратную силу закона. 
Правда, в поддержке этих обра-
щений другими депутатами экс-
перт сомневается, а сами иноа-
генты смогут пожаловаться в КС 
только после применения этих 
поправок на осенних выборах.

• В апреле 2021 года Госдума приня-
ла закон об участии в выборах гра-
ждан, признанных иноагентами, 
и аффилированных с ними лиц. К по-
следним отнесены те, кто за два го-
да до выборов работал в НКО или 
СМИ, признанных агентами, а так-
же ведет или вел политическую дея-
тельность и получал или получает 
денежные средства от иноагентов. 
Они будут обязаны указывать свой 
статус в подписных листах, на лю-
бой агитпродукции, во время встреч 
с избирателями и в бюллетенях. Сей-
час парламенты регионов приводят 
свои законы в соответствие с новы-
ми поправками.
Проект запроса в КС составила 

юрист псковского «Яблока» и член об-
лизбиркома Елена Маятникова, рас-
сказали „Ъ“ в пресс-службе партии. 
После этого депутаты-«яблочники» 
Лев Шлосберг (Псковская область), 
Борис Вишневский (Санкт-Петер-
бург) и Эмилия Слабунова (Каре-
лия) решили предложить своим пар-
ламентам отклонить вносимые из-
менения и направить в КС запрос 
о признании этих норм не соответ-
ствующими Конституции (заксобра-
ния регионов, в отличие от граждан, 
вправе обратиться в КС, даже если 
оспариваемый ими закон еще не 
был применен в конкретном деле). 
Псковское собрание рассмотрит это 
предложение уже 27 мая, в Петербур-
ге проект направлен в юридическое 
управление заксобрания, а в парла-
мент Карелии такой документ пла-
нируется внести 26 мая.

По мнению «яблочников», новый 
закон нарушает сразу несколько кон-
ституционных прав и запретов. Это, 
в частности, принцип равенства 
всех перед законом и запрет на ди-
скриминацию (ч. 1 и 2 ст. 19 Консти-
туции), право быть избранным в ор-
ганы власти (ч. 1 и 2 ст. 32), запрет на 
издание законов, отменяющих или 
умаляющих права и свободы (ч. 2 и 3 
ст. 55). Депутаты также отмечают, что 
кандидатом-иноагентом или аффи-
лированным лицом гражданин мо-
жет быть признан за действия, со-
вершенные им за два года до выбо-
ров и до принятия закона — таким 
образом, грубо нарушается консти-
туционный запрет на обратную силу 
закона (ст. 54). «Федеральный закон 
подобного качества должен быть от-
менен по итогам ближайших изби-
рательных кампаний,— считает Еле-
на Маятникова.— Это значит, что его 
нормы просуществуют менее года, 
но до своей отмены успеют поро-
дить многочисленные нарушения 
прав граждан».

«Безусловно, эти поправки дис-
криминационные и направлены на 
формирование негативного мнения 
об оппозиционных кандидатах,— 
уверена глава „Правозащиты От-
крытки“ Анастасия Буракова.— 15% 
всего объема агитации иностранные 
агенты должны уделить под свой ста-
тус. Понятно, что у избирателя, не 
следящего за законотворческим бес-
овством, будет ассоциация — враги 
народа». Согласна она и с тем, что за-
кон в нарушение Конституции име-
ет обратную силу: «Например, тот, 
кто за два года до назначения выбо-
ров был учредителем НКО, признан-
ного иноагентом, и вышел из соста-
ва учредителей до принятия зако-
на, все равно должен указывать та-
кой статус». И хотя госпожа Бурако-
ва сомневается в том, что региональ-
ные парламенты или КС признают 
закон противоречащим Конститу-
ции, «Яблоко» все равно, по ее мне-
нию, «делает важное дело».

Кандидаты-иноагенты не лиша-
ются права быть избранными, поэ-
тому их конституционное право не 
нарушено, возражает бывший член 
Калининградского облизбиркома, 
юрист Алексей Елаев: «Сведения об 
аффилированности должны быть 
опубликованы и подаваться в из-
бирком, а также указываться в опре-

деленных случаях. Во многом это по-
хоже на указание сведений о нали-
чии у кандидата судимости, даже 
если она снята или погашена». При 
этом сокрытие сведений о судимо-
сти уже является основанием для 
отказа в регистрации, в отличие от 
сокрытия сведений о статусе иноа-
гента, напоминает эксперт. То же са-
мое, по его мнению, можно сказать 
и об обратной силе закона: «С указа-
нием сведений о судимости и огра-
ничении избирательных прав суди-
мых КС разбирался неоднократно. 
В постановлении №20-П 2013 года 
суд указал, что невозможность при-
менения обратной силы уголовно-
го закона распространяется толь-
ко на уголовно-правовые последст-
вия преступления, но не может рас-
пространяться на общеправовые по-
следствия судимости».

Напомним, что первый закон об 
иноагентах, принятый в 2012 году, 
уже был предметом рассмотрения 
в КС. В 2014 году суд посчитал, что 
этот документ не противоречит Кон-
ституции, не несет негативного смы-
сла и не дискредитирует НКО. Вме-
сте с тем КС указал, что включение 
в реестр агентов не налагает на НКО 
никаких ограничений.

Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

«Яблоко» вступилось 
за иноагентов
Закон об их участии в выборах  
пытаются оспорить в Конституционном суде

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о запрете пу-
бличного отождествления роли 
СССР и Германии во Второй ми-
ровой войне. Ко второму чтению 
депутаты думают расширить спи-
сок запретов, включив в их число 
оправдание нападения Германии 
на СССР и обвинения СССР в при-
соединении территорий. Автор 
инициативы, депутат от «Единой 
России» Елена Ямпольская отка-
залась включать в законопроект 
упоминание о роли Коммунисти-
ческой партии в победе над на-
цистской Германией, сказав, 
что отделять власть от народа 
не нужно.

Глава думского комитета по куль-
туре Елена Ямпольская («Единая Рос-
сия»), представляя на пленарном за-
седании свой проект поправок к за-
кону «Об увековечении Победы со-
ветского народа в Великой Отечест-
венной войне 1941–1945 годов», зая-
вила, что эта ее инициатива — «про 
боль». Напомним, она вместе с пер-
вым вице-спикером Госдумы Алек-
сандром Жуковым (ЕР) и сенатором 
Алексеем Пушковым предложила 
запретить отождествлять в публич-
ных выступлениях, СМИ и интерне-
те «цели, решения и действия» совет-
ских руководителей и военных с «це-
лями, решениями и действиями» на-
цистов, «которые были установлены 
приговором Международного воен-
ного трибунала» в Нюрнберге. Запре-
щено будет отрицать и «решающую 
роль советского народа в разгроме 
нацистской Германии и гуманитар-
ной миссии Союза ССР при освобо-
ждении стран Европы».

Проект был внесен 5 мая, а по ито-
гам 9 мая госпожа Ямпольская, по ее 
словам, уже собрала «урожай» пу-
бличных высказываний, от которых 
депутатов «начнет тошнить». Она, 
в частности, привела цитату писате-

ля Виктора Шендеровича: «Мы при-
несли кровь и страдания многим на-
родам Европы, мы несем полную от-
ветственность за развязывание Вто-
рой мировой войны». Также она про-
цитировала декана факультета рос-
сиеведения Института социальных 
наук Игоря Чубайса, который, ком-
ментируя этот законопроект, сказал, 
что «решающий вклад бывает в игре 
на деньги», а «русский солдат не мог 
принести свободу в Европу, пото-
му что сам был не свободен». Депу-
тат снова напомнила и о вышедшей 
в России книге американского бло-
гера Марка Мэнсона, где говорится, 
что «на долю поляков выпало нема-
ло бедствий: изнасилования и убий-
ства — сначала нацистами, затем со-
ветскими солдатами».

Елена Ямпольская старалась за-
верить коллег, что речь идет не о на-
ступлении на свободу слова, а «о со-
блюдении приличий». По ее словам, 
надо всегда помнить, что советская 
армия — освободитель, а значит, 
«благодетель Европы». «СССР и на-
цистская Германия — это противо-
стояние света и тьмы»,— заявила 
она. Николай Осадчий (КПРФ) спро-
сил ее о мерах ответственности за 
нарушение норм законопроекта. 
Госпожа Ямпольская сообщила, что 
готовит поправки к КоАП о наказа-
нии за «использование нацистской 
символики с признаками пропаган-
ды фашизма» (штраф для граждан до 
2 тыс. руб.), но готова рассмотреть 
предложения и с более строгим на-
казанием. Кроме того, ко второму 
чтению может быть расширен и сам 
список запретов — в него, вероятно, 
добавят оправдание нападения Гер-
мании на Советский Союз, возложе-
ние на СССР ответственности за Вто-
рую мировую войну и обвинения 
в присоединении территорий. «Ког-
да мне говорят, сколько можно еще 
запретов в этой области вводить, 

да вот столько можно, сколько нуж-
но!» — сказала госпожа Ямпольская.

Отметим, что, согласно секрет-
ному дополнительному протоколу 
(текст опубликован в СССР в 1989 
году) к Договору о ненападении 
между СССР и Германией от 1939 
года восточные территории Польши 
были присоединены к Украинской 
и Белорусской ССР, а Вильнюс с окру-
жающими его землями передан Лит-
ве. Включение большинства этих 
территорий в состав советских ре-
спублик было подтверждено реше-
ниями Потсдамской конференции 
в 1945 году. В 1940 году СССР способ-
ствовал свержению правительств Эс-
тонии, Латвии и Литвы и установле-
нию там дружественных режимов, 
потребовавших включению этих 
стран в состав Союза. Ряд западных 
стран не признали это присоедине-
ние законным; в 1990 году все три ре-
спублики заявили о восстановлении 
своего суверенитета. По итогам Пот-
сдамской конференции в 1945 году 
СССР была передана северная часть 
Восточной Пруссии (ныне россий-
ская Калининградская область).

Коммунист Алексей Корниенко 
предложил дополнить законопро-
ект аналогичным запретом на оправ-
дания действий армии милитарист-
ской Японии, которая также была 
противником советских войск. «По-
чему бы нет?» — согласилась автор. 
Игорь Моляков от «Справедливой 
России» предложил ко второму чте-
нию «указать и на роль Коммунисти-
ческой партии», которая была «орга-
низующей силой, сломившей хре-
бет нацистской Германии», на что 
госпожа Ямпольская возразила, что 
победили не коммунисты, а весь со-
ветский народ, и не надо «отделять 
власть от народа». Законопроект под-
держали 379 депутатов.

Мария Макутина,  
Лев Кадик

При обсуждении войны 
выбирайте правильную сторону
Депутаты готовятся запретить  
оправдание нападения Германии на СССР

Ее поздравляет председатель коми-
тета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству, 
председатель Ассоциации юристов 
России Павел Крашенинников:
— Уважаемая Лариса Игоревна! От 
всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! В этот день хотел бы заве-
рить Вас в своем глубочайшем уваже-

нии как очень профессионального 
и высокопорядочного человека. Же-
лаю Вам терпения и нескончаемых 
сил, чтобы продолжать филигранно 
и с особым изяществом управлять 
неуемной энергией нормотворцев. 
Право должно охранять интересы 
граждан и государства. А благие за-
конотворческие намерения и нормы 

права — сложно совпадающие вещи, 
из разных источников и с разными 
последствиями. Требуется много сил, 
мудрости и терпения, чтобы это объ-
яснять. И Вам это блестяще удается! 
Крепкого Вам здоровья, благополу-
чия и большого личного счастья! 

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у помощника президента —  
начальника государственно-правового управления президента  
Ларисы Брычевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Деньги «Роскосмоса» улетели в Гонконг
Установлено, как похитили и отмыли более миллиарда рублей, выделенных на модуль, еще не запущенный к МКС

Как стало известно „Ъ“, ГСУ 
СКР по Московской области за-
вершило основные следствен-
ные дейст вия по громкому уго-
ловному делу о хищении более 
миллиар да рублей при поставках 
в 2017 году электронно-компо-
нентной базы для научно-энерге-
тического модуля (НЭМ), еще не 
установленного на Международ-
ной космической станции (МКС). 
Обвинение в особо крупном мо-
шенничестве в окончательной 
редакции предъявлено восьми 
фигурантам, в том числе бывше-
му гендиректору ракетно-кос-
мической корпорации (РКК) 
«Энергия» Владимиру Солнцеву. 
При этом установлено, что похи-
щенное было отмыто в ОАЭ и Гон-
конге, где закупались комплекту-
ющие для НЭМ.

Уголовное дело по факту хище-
ния в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) денежных средств, вы-
деленных в рамках исполнения фе-
деральной космической програм-
мы на 2006–2015 годы, ГСУ СКР по 
Московской области было возбу-
ждено 17 октября 2019 года. Пер-

воначально фигурантов в деле не 
было, а расследование, начатое по 
инициативе «Роскосмоса», велось 
в отношении неустановленных 

лиц. Конкретные обвиняемые и по-
дозреваемые в уголовном деле поя-
вились лишь в конце августа прош-
лого года — тогда большинство из 
них было задержано и по ходатайст-
вам следователя ГСУ СКР арестова-
но Бабушкинским райсудом.

В материалах дела говорится, 
что в декабре 2012 года между Фе-
деральным космическим агентст-

вом и ОАО «РКК „Энергия“» был за-
ключен госконтракт на «создание 
научно-энергетического модуля» 
на 15 млрд 15 млн руб. НЭМ должен 
был снабжать электроэнергией рос-
сийский сегмент МКС, а также ис-
пользоваться для проведения на-
учных экспериментов. Однако на 
МКС он пока не доставлен.

Между тем, как установило след-
ствие, исполняя контракт, с мая 
по июль 2017 года тогдашние ген-
директор РКК «Энергия» Влади-
мир Солнцев, его заместитель Сте-
пан Прохоров, советник Михаил 
Игнаткин, заместитель гендирек-
тора по материально-техническо-
му обеспечению РКК Александр 
Прохоров, гендиректор АО «НПП 
„Исток“» Александр Борисов, а так-
же руководители ООО «Микроком» 
Ирина Попова, ЗАО «НПП „Магра-
теп“» Олег Морозов и ООО «Альянс 
Трейд» Андрей Остапович вступили 
в преступный сговор и путем обма-
на похитили бюджетные средства 
в размере более 1 млрд 72 млн руб. 
Следствие считает, что хищение, 
совершенное «из корыстных побу-
ждений в составе организованной 

группы», причинило РКК «Энергия» 
и «Роскосмосу» значительный иму-
щественный ущерб.

Для хищений, установило след-
ствие, между РКК и ОАО «ЦНИИ 
„Циклон“» в марте 2017 года был 
заключен контракт, в рамках кото-
рого на расчетные счета предпри-
ятия были переведены 1,32 млрд 
руб. за поставку изделий электрон-
но-компонентной базы для созда-
ния НЭМ. При этом, установило 
следствие, цена контракта была за-
вышена почти в три раза. Согласно 
заключению судебной оценочной 
экспертизы, среднерыночная стои-
мость компонентов составляла все-
го 489 млн руб.

Поскольку большую часть ком-
понентов предстояло приобре-
сти за границей, со счетов «Цикло-
на» деньги за вычетом процентов 
ушли на расчетные счета компаний 
«Магратеп» и «Микроком». После 
этого «Магратеп» заключил анало-
гичный договор на поставку ком-
понентов с «Альянс Трейд» и пе-
ревел средства «Роскосмоса» туда. 
А «Микроком» и «Альянс Трейд» от-
правили их в зарегистрирован-

ные в ОАЭ Rosaero FZC и Somontaj 
general trading LLC, а также зареги-
стрированные в Гонконге Jushi com 
limited и Seanet trade limited. Ино-
странных участников сделки, уста-
новило следствие, подыскала Ири-
на Попова. В ГСУ СКР, опираясь на 
мнение экспертов, пришли к выво-
ду, что они приобрели у завода-из-
готовителя детали и агрегаты все-
го на 278 млн руб. При этом более 
1 млрд руб. было похищено и отмы-
то за границей.

В конце прошлой недели фигу-
рантам расследования было предъ-
явлено обвинение в окончательной 
редакции. Большинству инкрими-
нировали мошенничество в особо 
крупном размере, а руководителям 
ООО «Микроком» Ирине Поповой 
и ООО «Альянс Трейд» Андрею Ос-
таповичу — еще и ч. 4 ст. 174.1 (ле-
гализация (отмывание) денежных 
средств, приобретенных в резуль-
тате совершения преступления) УК.

Фигуранты, по данным источни-
ка „Ъ“, в ближайшее время присту-
пят к ознакомлению с материалами 
дела. Свою вину они не признают.

Юрий Сенаторов

Система залпового отката
Бывшему топ-менеджеру «Ростеха» Алле Лалетиной добавили обвинение в коррупции

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет предъявил но-
вое обвинение бывшему дирек-
тору по правовому обеспечению 
и корпоративному управлению 
госкорпорации «Ростех» Алле 
Лалетиной. Следствие инкри-
минировало ей получение взя-
ток на сумму 70 млн руб., или 
более $1 млн, от бывшего ген-
директора АО «Новосибирский 
завод искусственного волок-
на» (НЗИВ), производящего го-
ловные части ракет «Искандер» 
и реак тивные снаряды к систе-
мам залпового огня. В последнее 
время госпожа Лапетина нахо-
дилась под домашним арестом 
в рамках дела о мошенничестве 
с «мертвыми душами».

Утром 26 мая группа оператив-
ников службы экономической без-
опасности ФСБ и следователей СКР 
прибыла в элитный коттеджный по-
селок «Ландшафт», расположенный 
на Рублево-Успенском шоссе в 9 км 
от МКАД. Здесь в своем особняке от-
бывала домашний арест бывший 
директор по правовому обеспече-
нию и корпоративному управле-
нию госкорпорации «Ростех» Алла 
Лалетина. Эта мера пресечения 
была избрана ей Головинским рай-
судом Москвы по ходатайству сле-
дователя УМВД по Северному окру-
гу столицы в рамках уголовного 
дела об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК) — трудоустрой-
стве 14 «мертвых душ» в москов-
ское представительство входящего 
в «Ростех» АО НЗИВ. В особняке быв-
шего топ-менеджера были прове-

дены обыск и выемка документов, 
а после этого госпожу Лалетину до-
ставили в здание главного следст-
венного управления СКР в Техни-
ческом переулке. Здесь женщине 
стало плохо. Ей оказали необходи-
мую медпомощь, затем следователь 
предъявил госпоже Лалетиной об-
винение в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 6 ст. 290 
(получение взятки в особо крупном 
размере) УК, после чего допросил ее 
в качестве обвиняемой.

По данным „Ъ“, в материалах 
дела речь идет о незаконных выпла-
тах, которые Алла Лалетина получа-
ла в период с февраля 2018 по апрель 
2019 года от гендиректора уже упо-
мянутого НЗИВ Рустама Измайлова.

Отметим, что господин Измай-
лов возглавил НЗИВ в декабре 2017 
года, после того как прежний глава 
предприятия Валерий Петров был 
обвинен в растрате (ст. 160 УК). Од-
нако спустя два месяца после этого 
назначения в своем кабинете в офи-
се «Ростеха» на улице Усачева, 24 го-
спожа Лалетина, по версии следст-
вия, потребовала от топ-менеджера 
выплачивать ей по 6 млн руб. ежеме-
сячно. Взамен она пообещала общее 
покровительство господину Измай-
лову, а также финансирование про-
грамм модернизации предприятия, 
используя для этого свой пост в сове-
те директоров ростеховского НПО 
«Техмаш».

По версии следствия, деньги 
госпоже Лалетиной приносили 
в офис «Ростеха», ресторан Вlack 
Market и галерею «Времена года» 
на Кутузовском проспекте, к ней 

домой в Жуковку или в ТЦ Dream 
House в Барвихе. Также гендирек-
тор оборонного завода, полагают 
в СКР, оплатил и двадцатидневный 
отдых госпожи Лалетиной в Тур-
ции в апреле—мае 2018 года, потра-
тив на это 2,5 млн руб. Всего таким 
образом госпожа Лалетина, по под-
счетам следствия, получила более 
70 млн руб.

Входящее в «Ростех» АО «Новоси-
бирский завод искусственного во-
локна» выпускает обширную но-
менклатуру изделий. Однако его 
основной продукцией являются 
снаряды для систем залпового огня 
«Смерч», «Ураган» и «Торнадо», а так-
же головные части ракет для опера-
тивно-тактических ракетных ком-
плексов «Искандер», морские мины 
и изделия для оборонных целей.

Рустам Измайлов, уволивший-
ся с должности гендиректора НЗИВ 
в 2019 году, уже дал признательные 
показания после того, как сотруд-
ники ФСБ задержали его в рамках 
другого расследования. Они и ста-
ли основой обвинения. Причем по-
казания господина Измайлова были 
оформлены, по данным „Ъ“, как явка 
с повинной в рамках ст. 291 (дача 
взятки) УК, что позволило заявите-
лю уйти от ответственности по делу 
Аллы Лалетиной.

Напомним, что в декабре прошло-
го года бывшему топ-менеджеру го-
скорпорации полицией было предъ-
явлено обвинение по ч. 4 ст. 159 
УК — она, по версии следствия, по-
лучала зарплаты за полтора десятка 
«мертвых душ», фиктивно устроен-
ных в столичный офис НЗИВ. Этим 

делом занимается УМВД Северно-
го округа — обвинения предъявле-
ны также и двум знакомым бывшего 
топ-менеджера «Ростеха», заместите-
лям гендиректора научно-производ-
ственного концерна (НПК) «Техмаш» 
(учрежден госкорпорацией) Екате-

рине Тютюниковой и Людмиле Жи-
вотовской. Они также находятся под 
домашним арестом, но по новому 
делу пока не проходят. Планирует-
ся, что уже среду, 26 мая, Басманный 
райсуд рассмотрит ходатайство об 
избрании госпоже Лалетиной новой 

меры пресечения в виде помещения 
в СИЗО на два месяца.

В «Ростехе» отметили, что следст-
венные действия по уголовному де лу 
осуществляются при содействии слу-
ж бы безопасности госкорпорации.

Владислав Трифонов

Мосгорсуд придержался линии следствия
Ивану Сафронову изменили конвой, но не меру пресечения

Мосгорсуд в очередной раз признал за-
конным и обоснованным продление сро-
ков содержания под стражей бывше-
му спецкору „Ъ“ и «Ведомостей», со-
ветнику главы Роскосмоса Ивану Саф-
ронову — в этот раз до 7 июля. Впервые 
обвиняемый в госизмене был достав-
лен в зал суда не конвоем ФСБ, кото-
рым ранее обычно лично руководил ве-
дущий дело следователь Александр Ча-
бан, а конвоем полиции. Еще одной осо-
бенностью заседания во вторник стало 
участие в процессе адвоката Ивана Пав-
лова, который недавно сам был обвинен 
СКР с подачи ФСБ в разглашении данных 
предварительного следствия по делу 
своего доверителя. На защитника нало-
жен ряд ограничений, сильно сокращаю-
щих его возможности, однако от участия 
в слушаниях он не отказывается. Коллеги 
не исключают, что следствие попытает-
ся полностью вывести из дела не только 
гос подина Павлова, но и их самих. 

Заседание апелляционной инстанции 
Мосгорсуда во вторник было во многом зна-
ковым, так как являлось первым после гром-
кого скандала, разразившегося менее ме-
сяца назад, когда Лефортовский райсуд 30 
апреля продлевал Ивану Сафронову срок со-
держания в СИЗО. Как рассказывал „Ъ“, за 
несколько часов до заседания в гостиницу, 
где остановился один из ведущих адвокатов 
из группы защиты обвиняемого в госизме-
не (ст. 275 УК РФ) экс-спецкора „Ъ“ и «Ведо-
мостей» Иван Павлов, пришли с обыском 
сотрудники ФСБ и ГСУ СКР. В рамках возбу-
жденного с подачи спецслужбы уголовного 
дела о разглашении данных предваритель-
ного следствия (ст. 310 УК РФ) ему предъя-
вили обвинение в передаче журналистам 
якобы секретных сведений, причем сама 

процедура совпала по времени с заседанием 
в Лефортовском суде. В качестве меры пре-
сечения господину Павлову, являющемуся 
также главой правозащитного объединения 
«Команда 29», избрали запрет определенных 
действий в виде общения по телефону и ин-
тернету и общения со свидетелями по делу. 
Формально это не мешало господину Павло-
ву продолжать защищать Ивана Сафроно-
ва, хотя и сильно ограничивало его возмож-
ности. Кроме того, неопределенный список 
свидетелей позволял следствию фактически 

в любой момент вывести из дела как госпо-
дина Павлова, так и его коллег. 

«Нам самим было очень интересно, как 
эта ситуация повлияет на ход заседания, ко-
торое само имело довольно формальный 
характер»,— сообщил „Ъ“ другой адвокат 
Ивана Сафронова Даниил Никифоров. Он 
уточнил, что в Мосгорсуд явились четверо 
из пяти защитников журналиста, за исклю-
чением только Сергея Малюкина, который 
был занят в другом процессе.

Заседание, по словам адвокатов, нача-
лось с небольшой задержки и длилось по-
рядка полутора часов. Как отметил еще 
один адвокат господина Сафронова Евгений 
Смирнов, особенностью заседания стало от-

сутствие следователя СУ ФСБ полковника 
юстиции Александра Чабана, который ведет 
дело. Ранее он обязательно лично являлся на 
все слушания, причем всегда во главе кон-
воя из спецназовцев ФСБ, которые привози-
ли обвиняемого. Однако во вторник Ивана 
Сафронова из СИЗО «Лефортово», где он со-
держится уже почти 11 месяцев, привез кон-
вой из сотрудников МВД. 

«Возможно, это даже лучше, так как ранее 
Ивана возили одного, а теперь в автозаке 
с другими арестантами — после долгого за-
ключения в камере это хоть какое-то развле-
чение»,— сказал один из адвокатов. Прав-
да, вели себя полицейские в зале суда даже 
строже, чем чекисты, запрещая адвокатам 
близко подходить к фигуранту и вести с ним 
приватные беседы. В частности, именно 
из-за этого защитники не смогли поинтере-
соваться у своего доверителя, как тот отме-
тил в СИЗО свой первый день рождения,— 
18 мая Ивану Сафронову исполнился 31 год. 

«В целом же заседание ничем не отлича-
лось от всех предыдущих, Иван Юрьевич 
(Павлов.— „Ъ“) выступал как всегда, а суд ни 
словом, ни жестом не подал вида, что что-то 
произошло»,— сообщил господин Ники-
форов, отметив, что суд предсказуемо при-
знал продление ареста «законным и обосно-
ванным». Он подчеркнул, что присутствие 
на заседании полковника Чабана, возмож-
но, привело бы к некоторым диалогам о пре-
тензиях к Ивану Павлову, но тот поступил 
дальновидно и такой возможности не пре-
доставил. Евгений Смирнов, в свою очередь, 
заявил „Ъ“, что в отличие от следствия и суда 
сторона защиты каждый раз приводит но-
вые доводы, настаивая на необоснованно-
сти содержания под стражей их клиента, 
в то время как аргументов у стороны обви-
нения постепенно становится меньше. «Это 

существенное обстоятельство, как и сотни 
личных поручительств за Ивана Сафроно-
ва, но на суд они не влияют»,— с горечью от-
мечают адвокаты. В то же время они подчер-
кивают, что сам обвиняемый по-прежнему 
не падает духом и категорически отрицает 
свою вину. 

«Возможно, последние месяцы как-то 
ожесточили его, по крайней мере, мне по-
казалось, что в своих формулировках в суде 
Иван стал категоричнее и жестче»,— со-
общил Даниил Никифоров, пояснив, что 
его доверитель говорил о попытках полу-
чить от него признание, из которых ниче-
го не вышло.

Как говорят защитники, за время, кото-
рое они общаются, хорошо изучили кли-
ента и даже гордятся им. При этом они не 
смогли даже предположить, намерены ли 
следователи, как якобы обещали, закон-
чить расследование к июлю. По их словам, 
ясность наступит в ближайшие недели — 
если до 7 июня не будет объявлено об окон-
чании дела и начале процедуры ознакомле-
ния, то сроки будут продлены свыше одного 
года, то есть и далее 7 июля. Именно в этот 
день в прошлом году был задержан Иван 
Сафронов, и им ограничен срок содержа-
ния под стражей.

Стоит отметить, что после заседания 
Иван Павлов заявил журналистам, что в его 
личном деле никакой гостайны нет, а сам он 
отказался давать подписку о неразглашении 
данных, пояснив, что следствие с момента 
обыска 30 апреля его фактически не беспо-
коило. А его адвокат Александр Мелешко по-
яснил „Ъ“, что в соответствии с решениями 
Конституционного суда подписку о нераз-
глашении с подозреваемого или обвиняе-
мого брать нельзя.

Сергей Сергеев

Мосгорсуд в очередной раз  
посчитал законным арест  
Ивана Сафронова  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА  

МОСКОВС КОГО ГОРОДСКОГО СУДА

Бывшего гендиректора АО 
«НПП „Исток“» Александра  
Борисова (слева) следст-
вие считает участником 
миллиардного хищения   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Пьяные водители  
отъедут на три года
Ужесточающие наказание поправки к УК  
приняты в первом чтении

Правительственный законопро-
ект по ужесточению наказания 
для водителей, систематически 
садящихся за руль в пьяном виде, 
принят Госдумой в первом чте-
нии. Максимальный срок лише-
ния свободы для них увеличивает-
ся с двух до трех лет, максималь-
ный штраф — с 300 тыс. до 500 тыс. 
руб. Депутаты законопроект рас-
критиковали: нетрезвых водителей 
ужесточение не остановит — эф-
фективнее изымать у них автомо-
били. «Единая Россия» предложила 
ко второму чтению вписать в зако-
нопроект более жесткие санкции, 
Белый дом идею не поддержал.

Рассмотренный Госдумой законо-
проект (разрабатывался МВД) вносит 
поправки в ст. 264.1 УК. Она устанав-
ливает наказание для водителей, кото-
рые ранее уже лишались прав за пья-
ное вождение (в рамках КоАП) и снова 
оказались за рулем в нетрезвом виде. 
МВД предлагает для таких случаев 
максимальный срок лишения свобо-
ды увеличить с двух до трех лет и от-
дельным пунктом выделить состав, 
когда водитель, ранее осужденный 
за пьяное ДТП (ст. 264 УК), снова сел 
за руль после употребления спирт-
ного. Максимальный штраф для та-
ких граждан будет повышен с 300 тыс. 
до 500 тыс. руб., обязательные рабо-
ты в качестве вида наказания будут 
исключены.

Представлявший поправки пол-
пред правительства Александр Синен-
ко сослался на указ президента о дости-
жении национальных целей до 2024 

года, которые предусматривают в том 
числе снижение смертности в ДТП. Из 
всех лиц, подвергнутых наказанию по 
ст. 264.1 УК в 2020 году, 20% было осу-
ждено по ней повторно (в 2018 году — 
10%), в некоторых регионах эта доля 
выросла в несколько раз. Как пояснил 
господин Синенко, у большинства гра-
ждан данное преступление не ассоци-
ируется с серьезным наказанием (им 
назначают обязательные работы), поэ-
тому они снова садятся за руль пьяны-
ми. В нынешней редакции ст. 264.1 УК 
(введена в 2014 году) работает неэффек-
тивно, следует из пояснительной запи-
ски к законопроекту.

Выступавший с содокладом депу-
тат Вячеслав Лысаков («Единая Рос-
сия») документ раскритиковал: «КПД 
законопроекта — ноль, предлагают 
просто макулатуру, ничего не сработа-
ет». На практике большую часть штра-
фов, назначаемых судами, граждане 
не платят, говорит господин Лысаков. 
Увеличение сроков лишения свобо-
ды также не даст эффекта, поскольку 
ст. 264.1 УК относится к преступле-
ниям небольшой тяжести, реальные 
сроки судьи назначают относитель-
но редко, отметил он (из 57,7 тыс. осу-
жденных по данной статье в 2020 году 
7,9 тыс. граждан получили тюрем-
ные сроки, из них 7,2 тыс.— услов-
ные, следует из данных Судебного 
департамента Верховного суда). «Ка-
кая разница — два или три года? Пья-
ный об этом не думает»,— уверен де-
путат Дмитрий Ионин («Справедливая 
Россия»). Правильнее дорабатывать 
КоАП, считает господин Лысаков. За-

конопроект Минюста, разрешающий 
пьяному водителю вернуть транспорт-
ное средство только при уплате зало-
га в 30 тыс. руб., принят в первом чте-
нии еще в 2016 году и давно готов ко 
второму, заметил депутат. «Изъятие 
транспортного средства было бы бо-
лее эффективным»,— поддержал еди-
норосс Николай Брыкин. Вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая заметила, что 
сейчас за «убийства на дорогах» (имея 
в виду пьяные ДТП с жертвами) суды 
могут назначать наказание «ниже 
нижнего порога», в результате право-
применение «превращается в фикса-
цию»: нужно исключить такую пра-
ктику поправками к законопроекту 
ко второму чтению.

Александр Синенко заметил, что 
ст. 264.1 УК устанавливает наказание 
за преступление без тяжких послед-
ствий (просто за факт нахождения за 
рулем в пьяном виде). «Реагировать 
на статистику, которую я привел, не-
обходимо, но невозможно одним Уго-
ловным кодексом справиться с этой 
проблемой,— заявил он.— Вводить 
сразу крайне жесткие наказания за та-
кие преступления нельзя, потому что 
вслед за этим идет коррупция и оже-
сточение в обществе. Наказание долж-
но быть адекватно преступлению. Три 
года лишения свободы выглядит спра-
ведливым».

Поправки к законопроекту должны 
быть представлены до 31 мая, следует 
из постановления Госдумы.

Иван Буранов

Прививайтесь за работу
Власти Якутии сделали обязательной  
вакцинацию против COVID-19

Якутия первой в России сделала прививку против 
коронавируса обязательной для жителей регио-
на. Об этом объявил глава Якутии Айсен Никола-
ев после того, как главный санитарный врач ре-
спублики издал постановление о «неблагополуч-
ной» эпидситуации. Теперь якутские работода-
тели вправе требовать от сотрудников докумен-
ты о вакцинации и отстранять от работы в случае 
отказа от нее. Они должны принять «исчерпыва-
ющие меры» по реализации постановления, ина-
че могут быть оштрафованы на 200 тыс. руб. Фе-
деральный чиновник в разговоре с „Ъ“ заявил, 
что масштабировать эту практику на другие реги-
оны власти не планируют. Между тем вчера в Гос-
думу был внесен законопроект, который включа-
ет прививку от COVID-19 в национальный кален-
дарь профилактических прививок и тем самым 
делает обязательной для людей социально зна-
чимых профессий во всей стране.

Во вторник глава Якутии Айсен Николаев на засе-
дании республиканского оперштаба с участием ру-
ководителей муниципальных образований и город-
ских округов заявил о необходимости «обязательной 
массовой вакцинации местных жителей». Отметим, 
уже к вечеру из всех официальных сообщений слово 
«обязательная» убрали. Глава республики объявил, 
что 19 мая 2021 года вышло постановление главно-
го санитарного врача Якутии Маргариты Игнатье-
вой об обязательной иммунизации населения. Это 
первый в России подобный документ. В постановле-
нии указано, что эпидемическая ситуация в респу-
блике «расценивается как неблагополучная». В связи 
с этим госпожа Игнатьева распорядилась обеспе-
чить прививкой не менее 70% взрослого населения, 
в первую очередь лиц старше 65 лет, в Якутске и в Ме-
гино-Кангаласском районе до 1 июня, а в целом по 
республике до 1 июля. В документе есть оговорка, 
что вакцинировать следует «с учетом противопока-
заний». Пресс-служба главы Якутии и регионального 
правительства позже пояснила, что работники впра-
ве оформить информированный отказ от прививки 
с указанием причины либо медицинский отвод. В то 
же время работодатели имеют право требовать от со-
трудников документы о прохождении вакцинации.

Постановление главного санитарного врача об 
обязательной иммунизации —  единственный за-
конный способ сделать прививку против корона-
вируса обязательной. Напомним, в конце декабря 
2020 года Минздрав внес ее в национальный кален-
дарь прививок по эпидемиологическим показани-
ям. После этого возникла дискуссия о правомерно-
сти такого решения и добровольности процедуры. 
В федеральном Роспотребнадзоре разъясняли, что 
вакцинация добровольна, но главные государствен-
ные санитарные врачи субъектов России наделены 
полномочиями «выносить мотивированные поста-
новления о проведении профилактических приви-
вок гражданам или отдельным группам граждан по 
эпидемическим показаниям». После этого процеду-
ра становится фактически обязательной.

В управлении Роспотребнадзора по Якутии сооб-
щают, что теперь отказ от прививки влечет за собой 
временное отстранение от работы представителей 
отдельных профессиональных групп, указанных 
в правительственном перечне. Он в том числе вклю-
чает медработников, занятых в определенных 
сферах здравоохранения (работы с больными ин-
фекционными заболеваниями, работы с кровью 
и биологическими жидкостями человека), и сотруд-
ников образовательных организаций. Руководитель 
может отстранить таких сотрудников приказом на 
весь период эпидемиологического неблагополучия 
либо до тех пор, пока они не сделают прививку, гово-
рится на сайте якутского Роспотребнадзора.

Вместе с тем в ведомстве отмечают, что «для всех 
прочих юридических и физических лиц, выполня-

ющих работы, не вошедшие в указанный перечень» 
прививка также становится обязательной. Работода-
тель должен принять «исчерпывающие меры» по ре-
ализации постановления главного санврача: напра-
вить списки сотрудников в медорганизацию, подать 
заявку на проведение прививок, согласовать график 
вакцинации и предоставить помещение медицин-
ским работникам с необходимыми условиями для 
их работы, а также оповестить работников о предсто-
ящей процедуре. Если требования не будут выполне-
ны, его могут оштрафовать на сумму от 200 тыс. руб., 
заявила заместитель руководителя управления Рос-
потребнадзора по Якутии Изабелла Самойлова. 

Комментарий главы Якутии Айсена Николаева 
„Ъ“ получить не удалось ввиду его занятости. «Работ-
ник может отказаться (делать прививку.— „Ъ“). Это 
его право»,— сказал его пресс-секретарь Афанасий 
Ноев Telegram-каналу «Подъем». Зампред республи-
канского правительства Ольга Балабкина объяснила 
решение якутских властей «ростом количества тяже-
лых случаев, в том числе летальных». Во вторник, со-
гласно данным оперштаба, в республике выявили 
110 больных коронавирусом. Наибольшее количест-
во — 67 человек — в Якутске, 12 случаев заболевания 
в Мегино-Кангаласском районе, восемь — в Усть-Ал-
данском. Рост заболеваемости в регионе начался 
с середины апреля — тогда оперштаб фиксировал 
40–50 новых случаев ежедневно.

Последовать примеру Якутии может как мини-
мум один регион. Губернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа (ХМАО-Югра) Наталья Комарова 
во вторник на заседании регионального оператив-
ного штаба по COVID-19 поручила изучить опыт ре-
спублики и при положительных эффектах внести со-
ответствующие предложения.

Юрист Центра социально-трудовых прав (НКО, ко-
торая содействует продвижению, соблюдению и за-
щите прав в сфере социально-трудовых отношений) 
Юрий Стародумов называет действия якутских вла-
стей «вполне логичными». По его мнению, этого сле-
довало ожидать после того, как прививка оказалась 
в национальном календаре по эпидпоказаниям. «На-
верное, по-разному можно это оценивать. Напомню, 
что еще осенью прошлого года населению обещали 
полностью добровольную вакцинацию»,— сказал 
„Ъ“ господин Стародумов. Юрист добавил, что обяза-
тельной вакцинацию могут сделать в любом регионе, 
если выйдет аналогичное постановление главы ре-
гионального управления Роспотребнадзора. Кроме 
того, она может стать обязательной и на федеральном 
уровне в том случае, если соответствующий приказ 
издаст главный санитарный врач РФ Анна Попова. 

В Роспотребнадзоре комментировать ситуацию 
„Ъ“ не стали, рекомендовав обратиться в якутское 
управление. Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков на запрос, знает ли Кремль об инициа-
тиве и могут ли такие меры обеспечить массовый 
охват вакцинацией против COVID-19 по всей стра-
не, не ответил. Федеральный чиновник в разговоре 
с „Ъ“ заявил, что планов масштабировать практику 
на другие регионы в данный момент у властей нет. 

Между тем во вторник правительство России вне-
сло в Госдуму законопроект о включении привив-
ки от COVID-19 в национальный календарь профи-
лактических прививок. Это приравняет COVID-19 
к кори, столбняку и гепатиту и официально сдела-
ет прививку по всей стране обязательной для лю-
дей социально значимых профессий — прежде все-
го для медиков и педагогов. Если изменения вступят 
в силу, работодатель будет иметь право применять 
такие административные санкции, как отстранение 
от работы или отказ в приеме на работу нового со-
трудника, и без постановления санитарного врача. 

Наталья Костарнова, Андрей Винокуров; 
Эрнест Филипповский, Хабаровск;  
Мария Игнатова, Екатеринбург

Выпил — три года несвободен  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Адвокат больше не абонент
Госдума запрещает защитникам брать телефон на встречу с заключенными

Сегодня Госдума рассмотрит 
в третьем чтении законопроект, 
ужесточающий правила деловых 
свиданий осужденных с их адво-
катами и юристами. Депутаты хо-
тят запретить защитникам брать 
на эти встречи телефоны, да и во-
обще любую технику. Практиче-
ски нет сомнений, что он будет 
принят: вчера, во втором чтении, 
на единогласное «за» депутатам 
потребовалось менее трех ми-
нут. Адвокаты рекомендуют де-
путатам самим «не зарекаться 
от тюрьмы».

Как ранее сообщал „Ъ“, на май-
ских праздниках группа депутатов 
«Единой России» внесла в Госдуму за-
конопроект с поправками к Уголов-
но-исполнительному кодексу (УИК). 
Они касаются вопроса деловых сви-
даний осужденных с их адвокатами 
и юридическими представителями. 
Во-первых, законодатели предложи-
ли четко закрепить в кодексе, что за-
ключенные имеют право на встречи 
со своими представителями в ЕСПЧ 
(даже если у тех нет статуса адвоката 
или вообще юридического образова-
ния, что допускается регламентом Ев-
ропейского суда). Во-вторых, едино-
россы намерены запретить адвокатам 
и другим представителям приходить 
на эти свидания с телефонами, аудио- 
и видеотехникой. Соавтор законо-
проекта депутат Анатолий Выборный 
(бывший старший военный прокурор 
Главной военной прокуратуры) пояс-
нял „Ъ“: запрет нужен для борьбы 
с «колл-центрами» в колониях, а так-
же для того, чтобы «нечистоплотные» 
адвокаты не записывали беседу втай-
не от своих же подзащитных.

Поправка, касающаяся предста-
вительства ЕСПЧ, не встретила со-

противления в юридическом сооб-
ществе. А вот «телефонный запрет» 
раскритиковали и адвокаты, и пра-
возащитники. После первого чтения 
Федеральная палата адвокатов (ФПА) 
отправила в Госдуму отрицательное 
заключение. «Инициатива наруша-
ет права осужденных и права адво-
катов,— заявлял „Ъ“ советник ФПА 
Нвер Гаспарян.— Ее можно объяс-
нить желанием скрыть от обществен-
ности те нарушения закона, которые 
могут совершаться на территории 
исправительных учреждений». На-
кануне второго чтения совместный 
отзыв направили Московская Хель-
синкская группа и фонд «Русь сидя-
щая» (внесен в реестр НКО-иноаген-
тов). Ссылаясь на позицию ООН, они 
указывали, что возможность аудио-, 
фото- и видеофиксации встреч с осу-
жденным — это важное условие эф-
фективной юридической помощи. 
Кроме того, с помощью смартфона 
можно сфотографировать следы при-
менения пыток и зафиксировать со-
стояние здоровья доверителя.

Госдуму эти доводы не впечатли-
ли: вчера документ был за три мину-
ты единогласно принят во втором 
чтении; третье состоится сегодня. 
Анатолий Выборный признался 
„Ъ“, что сам не видел отзывов ФПА 
и НКО, однако обсуждал их аргумен-
ты «с коллегами в парламенте». По 
словам депутата, его коллеги увере-
ны: скрыть факт пыток и так не полу-
чится, поэтому для разбирательства 
телефон не понадобится.

«Ничего нового мы не придумали. 
Эти правила уже действуют в СИЗО 
для обвиняемых и подозреваемых, 
мы дорабатываем их для осужден-
ных,— сказал „Ъ“ господин Выбор-
ный.— Что касается пыток — если 

подобное случается, заключенные 
имеют право обратиться к адвокату, 
представителю, вышестоящему ру-
ководству, парламентарию, прези-
денту — и эта переписка не подле-
жит цензурированию». Он добавил, 
что органы прокуратуры «постоян-
но проводят проверки в учреждени-
ях ФСИН — для обеспечения прав за-
ключенных».

Прокуратура действительно по-
сещает колонии, однако количест-
во правоохранителей, привлекае-
мых к уголовной ответственности 
за пытки, «ничтожно и с каждым го-
дом сокращается», рассказала „Ъ“ гла-
ва юридического департамента «Руси 
сидящей» Ольга Подоплелова. «По ста-
тистике, из каждой полусотни жалоб 
только одна приводит к возбуждению 
уголовного дела,— указывает она.— 
Часть сообщений о пытках вообще не 
регистрируется как сообщение о пре-
ступлении. Их квалифицируют как 
„обращение гражданина“, и процес-
суальное решение по ним не прини-
мается». Доказать факт пыток, по сло-
вам госпожи Подоплеловой, не всегда 
удается даже при наличии медицин-
ского освидетельствования.

Но проблема не только в съемке 
следов избиений: юрист называет 
запрет пользоваться техникой на де-
ловой встрече «совершенно неумест-
ным в 2021 году». «Телефон открывает 
доступ к правовым базам, позволя-
ет дать оперативную консультацию, 
хранить документы,— перечисляет 
госпожа Подоплелова.— Кроме того, 
он позволяет записать слова довери-
теля на диктофон, а не мучиться с те-
традкой и авторучкой».

Отметим, ФПА указывала в отзы-
ве, что Верховный суд разрешил адво-
катам проносить технику в колонии. 

«ВС разрешает, потому что в законе 
(в УИК.— „Ъ“) нет на это прямого за-
прета. Но теперь он будет — и позво-
лит избегать широкой вариативности 
правоприменения и коррупции,— 
парировал Анатолий Выборный.— 
Для встречи с осужденным (адвока-
ту.— „Ъ“) вообще не требуется аудио-, 
видео- и другая аппаратура. Если по-
надобится составить какой-то доку-

мент, для этого есть специальные ком-
наты, где можно работать с техникой».

„Ъ“ попросил прокомментиро-
вать инициативу адвоката Анну Ста-
вицкую, которая защищает в том чи-
сле экс-сенатора Рауфа Арашукова 
(был задержан прямо в здании Со-
вета федерации, обвиняется в орга-
низации убийств и участии в ОПС). 
«Я защищала многих чиновников. 

И когда они попадали в тюрьму, то 
сетовали: если бы понимали, что 
происходит в жизни на самом деле, 
сто раз подумали бы, прежде чем за 
что-либо проголосовать,— сказала 
„Ъ“ госпожа Ставицкая.— Когда депу-
таты ГД принимают очередной такой 
закон, они забывают пословицу „От 
сумы и от тюрьмы не зарекайся“».

Мария Старикова
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Спасение рядового Ryanair
Пресс-секретарь МВД Белоруссии Оль-

га Чемоданова поясняла, что админист-
раторы ЧКБ «размещали экстремистские 
публикации, в которых в том числе выра-
жается неприязнь к государственным орга-
нам, госслужащим и правоохранителям». 
«В материалах зачастую используются раз-
личные презрительные наименования — 
бандиты, фашисты, преступники, карате-
ли, лжецы, разжигается социальная рознь. 
В совокупности это формирует негативное 
отношение к действующей власти, подры-
вает ее авторитет»,— говорила она.

Разжигание социальной розни упомина-
ется в ст. 130 Уголовного кодекса Белорус-
сии. Ее, кстати, вменяют в вину и Роману 
Протасевичу. За предусмотренное этой ста-
тьей «разжигание расовой, национальной, 
религиозной либо иной вражды или роз-
ни» максимальный срок наказания — пять 
лет лишения свободы.

В России, предположил в беседе с „Ъ“ ад-
вокат «Апологии протеста» Мансур Гиль-
манов, такие действия подпадали бы под 
ст. 137 УК РФ «Нарушение неприкосновен-
ности частной жизни». Максимальное на-
казание по ней — два года тюрьмы, причем 
на время суда подсудимого даже нельзя по-
мещать в СИЗО.

В любом случае задача освобождения 
россиянки, участвовавшей в деанонимиза-
ции силовиков и чиновников, для Москвы 
теперь усложняется. Впрочем, первый за-
меститель генпрокурора РФ Александр 
Буксман уже сказал, что в случае необходи-
мости Софии Сапеге будет оказана помощь. 
«Естественно, если речь идет о российской 
гражданке, то где бы ни посягали на ее пра-
ва, везде государство будет защищать пра-
ва российского гражданина»,— сказал он 
журналистам.

Отлетались
Тем временем Белоруссия, чей конфликт с За-
падом буквально разгорелся до неба, привыка-
ет к новой реальности. Последствия санкций 
Евросоюза, принявшего решение о запре-
те полетов белорусских авиакомпаний в ЕС 
и призвавшего европейских авиаперевозчи-
ков избегать полетов над республикой, можно 
наблюдать невооруженным глазом.

Если раньше карта Белоруссии на серви-
се Flightradar была плотно усеяна самолета-
ми, в том числе западных авиакомпаний, то 

теперь все изменилось. Белорусское воздуш-
ное пространство продолжают использовать 
лишь китайские и российские авиакомпа-
нии, такие как S7, «Победа» и «Аэрофлот», а так-
же частные и грузовые самолеты, например 
почтовой службы FedEx.

Поредело и расписание минского аэропор-
та, который с 2014 года служил для россиян 
главным транзитным пунктом для поездок на 
Украину, а с начала пандемии, по сути, окном 
в мир. Пассажирам, купившим билеты зара-
нее, приходится переживать: какие-то рейсы 
уже отменены, а какие-то нет. Хотя государст-
венной «Белавиа» еще накануне запретили ле-
тать в страны ЕС, 25 мая рейсы в Стокгольм, 
Варшаву, Берлин и Ларнаку состоялись по рас-
писанию, а вот в Париж и Вильнюс были от-
менены. Рейс Минск—Львов также состоялся, 
поскольку разорвать авиасообщение с Бело-

руссией Украина решила с полуночи 26 мая 
(см. материал на этой странице).

Защитником Минска выступил Кремль. 
Как отметил пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков, облет территории стра-
ны, рекомендованный Евросоюзом, при-
ведет лишь к удорожанию билетов. «Нужно 
понимать, что за эти рекомендации в конеч-
ном счете будут платить пассажиры самоле-
тов, которые лишние полчаса или час будут 
находиться в воздухе. Здесь можно только вы-
разить сожаление»,— сказал он.

В Минске по-прежнему подчеркивают, что 
готовы к международному расследованию ин-
цидента с самолетом авиакомпании Ryanair, 
который и стал поводом для новых санкций. 
«Для изучения обстоятельств случившегося 
департамент по авиации пригласил предста-
вителей ИКАО (Международная организация 
гражданской авиации.— „Ъ“), IATA (Между-
народная ассоциация воздушного транспор-
та.— „Ъ“), EASA (Европейское агентство ави-
ационной безопасности.— „Ъ“), а также 
представителей авиационных властей гра-
жданской авиации ЕС и США»,— заявили 25 
мая в департаменте по авиации Министерст-
ва транспорта и коммуникаций республики. 
В этот же день была опубликована стенограм-
ма переговоров белорусских диспетчеров 
с пилотами Ryanair, из которой следует, что са-
жать самолет в Минске решил экипаж судна.

Но на Западе, судя по всему, хотят разго-
варивать с другими белорусами, а именно 
с представителями оппозиции, которые и так 
проживают в Польше и Литве. Как сообщи-
ло агентство AFP со ссылкой на собственные 
источники, президент Франции Эмманю-
эль Макрон пригласил белорусских оппози-
ционеров на июньский саммит G7. Впрочем, 
окончательное решение остается за принима-
ющей стороной — Великобританией.

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев

Пассажирам рейса авиакомпании 
«Белавиа» из Киева в Минск 25 мая 
(на фото) повезло: они смогли 
воспользоваться билетами. 
А вот со среды авиасообщения 
между Украиной и Белоруссией 
нет  ФОТО REUTERS
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Киев решил победить Минск
Украинские власти подсчитывают выгоды от инцидента с лайнером Ryanair

Украина присоединилась к числу стран, 
решивших прервать авиасообщение 
с  Белоруссией. При этом Киев может 
 оказаться едва ли не главным бенефи
циаром масштабного конфликта Запада 
с Минском. Украинские власти не скры
вают, что рассчитывают на существен
ное пополнение бюджета за счет транзи
та самолетов иностранных авиакомпаний 
над своей территорией. Кроме того, ин
цидент с вынужденной посадкой лайнера 
Ryanair позволил Киеву вновь вернуться 
к идее о переносе переговорной площад
ки по донбасскому урегулированию 
из Минска в одну из европейских столиц.

О том, что с 26 мая прекращается авиасо-
общение с Белоруссией, сообщил во втор-
ник премьер-министр Денис Шмыгаль. Речь 
идет о запрете украинским авиакомпаниям 
и самолетам выполнять полеты в воздушном 
пространстве соседней республики. А пасса-
жиров, следующих из Белоруссии или в Бело-
руссию, теперь не будут оформлять в таможен-
ных пунктах аэропортов.

«Прежде всего в этой ситуации мы забо-
тимся о защите наших граждан и о том, чтобы 
власть Белоруссии одумалась, остановилась 
в своем произволе и начала уважать права 
человека и международные правила»,— по-
яснил во вторник глава МИД Украины Дмит-
рий Кулеба. Резко высказался в Facebook и се-
кретарь Совета национальной безопасности 
и обороны Украины Алексей Данилов. По 
его словам, белорусские власти бросили «от-
кровенный вызов всему демократическому 
миру», перешли «очередную красную линию». 
Господин Данилов назвал инцидент «сплани-
рованной и продуманной спецоперацией, от-
ветственность за которую полностью несет 
Александр Лукашенко».

В совместном заявлении Дмитрий Куле-
ба и глава Министерства культуры и инфор-
мационной политики Александр Ткаченко 

также призвали журналистов и обществен-
ных деятелей Украины воздержаться от пое-
здок в соседнюю республику. Кроме того, ста-
ло известно, что группа депутатов Верховной 
рады инициирует обращение к ООН, инсти-
тутам ЕС и другим международным органи-
зациям, в котором предлагает признать дей-
ствующую белорусскую власть «угрожающей 
международной безопасности». Проект поста-
новления был опубликован на официальном 
сайте парламента во вторник.

Напомним, что в понедельник, на следу-
ющий день после принудительной посадки 
в Минске лоукостера Ryanair и задержания 
оппозиционного блогера Романа Протасеви-
ча, президент Украины Владимир Зеленский 
пообещал, что республика «должным образом 
отреагирует на ситуацию».

Решение властей Украины по прекраще-
нию авиасообщения с Белоруссией безогово-
рочно поддержали не все. В частности, свою 
озабоченность выразил глава совета директо-
ров аэропорта Киев (также известен как Жу-
ляны, второй крупнейший аэропорт страны) 
Денис Костржевский. Он посетовал, что аэро-
порт потеряет 10% прибыли. «Мы считаем, что 
демократические ценности в первую очередь 
должны отстаиваться любыми методами, 
и мы поддерживаем решение кабинета ми-
нистров о том, что демократия должна руко-
водить во всем мире. <…> Но с точки зрения 
бизнеса это будет некая потеря»,— поделил-
ся он в эфире телеканала «Украина 24» и доба-
вил, что правительство обязано предложить 
компенсацию.

О том, возместят ли украинской авиаотра-
сли убытки, во вторник не сообщалось. Одна-
ко известно, что пассажирам, которые ранее 
приобрели билеты в Белоруссию, компенси-
ровать их стоимость не будут. «Введение за-
претов, которые призваны обеспечить без-
опасность авиации и пассажиров, является 
форс-мажором. Полный перечень чрезвы-

чайных обстоятельств (форс-мажоров), по 
которым компенсация не предусмотрена, 
определен согласно правилам страны-экс-
плуатанта»,— отчиталась в Facebook компа-
ния «Украэродвижение», украинский регуля-
тор в сфере гражданской авиации.

Тем не менее власти уверены, что их шаг 
не только был необходим с политической 
точки зрения, но и выгоден экономически. 
По словам Дмитрия Кулебы, конфликтная 
ситуация вокруг Белоруссии приведет к «не-
которому увеличению прибыли Украины», 
потому что авиакомпании ЕС и других госу-
дарств теперь будут облетать белорусскую 
территорию и, следовательно, больше ле-
тать над Украиной и платить ей за транзит. 
А для Минска, как считает министр, ситуа-
ция станет «весомым экономическим уда-
ром». В украинском Министерстве инфра-
структуры также уже выразили готовность 
предоставить государствам и частным ком-
паниям свое воздушное пространство для 
перестройки авиамаршрутов.

Минск, не скрывая возмущения, во втор-
ник направил в МИД Украины ноту протеста. 
«Белорусская сторона с удивлением воспри-
няла решение украинской стороны о прекра-
щении авиасообщения,— отмечено на сайте 
посольства Белоруссии в Киеве.— Внимание 
внешнеполитического ведомства Украины 
обращено на то, что данное ничем не обосно-
ванное решение Украины выглядит особен-
но абсурдным». 

При этом в посольстве вспомнили о слу-
чае с авиакомпанией «Белавиа», выполняв-
шей в 2016 году рейс по маршруту Киев—
Минск. Из-за прозвучавшей со стороны 
Киева угрозы поднять истребители самолет 
вынужденно вернулся в Жуляны, после чего 
с рейса был снят гражданин Армении, акти-
вист «Антимайдана» Армен Мартиросян. Бе-
лорусская сторона посетовала, что, «несмо-
тря на возмутительный и недружественный 

характер действий Украины», Минск тогда 
авиасообщение не прекращал.

Помимо экономических выгод на Украине 
планируют получить и определенные поли-
тические дивиденды. Так, пресс-секретарь де-
легации Киева в трехсторонней контактной 
группе (ТКГ) по Донбассу Алексей Арестович 
в понедельник вновь поднял наболевший во-
прос переноса переговорной площадки из 
Минска в другую страну. «В связи с тем, куда 
дрейфует Беларусь во главе с президентом Лу-
кашенко, я думаю, что мы не сможем, даже 
когда COVID-19 снимется, проводить перего-
воры в Минске»,— пояснил он в эфире теле-
канала «Наш».

Из-за эпидемиологической ситуации пе-
реговоры группы уже год как проходят в он-
лайн-формате. Предложения сменить место 
встречи по окончании пандемии зазвучали из 
Киева летом прошлого года на фоне массовых 
протестов в Белоруссии. Глава делегации Кие-
ва в ТКГ тогда допустил, что новой площадкой 
могла бы стать Швеция. Позже звучало пред-
ложение собираться в австрийской Вене. Ук-
раина «будет подыскивать какую-то европей-
скую столицу, не члена НАТО», заключил во 
вторник господин Арестович. 

В апреле на встрече с депутатом Верхов-
ной рады Евгением Шевченко, которого не-
давно исключили из президентской партии 
«Слуга народа», Александр Лукашенко оце-
нил идею Киева. «Да ради бога. Если Украи-
не это выгодно и пойдет на пользу, мы будем 
только приветствовать»,— сказал он. Тем не 
менее президент добавил, что «не понимает, 
зачем ехать за тридевять земель», если мож-
но проводить встречи «у своих родных лю-
дей». «Зачем это делать? Это чисто полити-
ческая вакханалия»,— удивился Александр 
Лукашенко и сказал, что ему «жаль Украину», 
потому что переговоры могут затянуться или 
вообще «разрушиться».

Марина Коваленко

Белый дом возмутился Белой Русью
США пообещали ответить на задержание Романа Протасевича

Власти США возмущены принудитель
ной посадкой самолета компании Ryanair 
в Минске и арестом оппозиционного ак
тивиста Романа Протасевича. С гневным 
заявлением на этот счет выступил прези
дент США Джо Байден, который, по дан
ным американских СМИ, собирается об
судить действия белорусских властей на 
предстоящей встрече со своим россий
ским коллегой Владимиром Путиным.

«США в максимально жестких терминах 
осуждают как разворот самолета, так и после-
довавшее за ним задержание и арест госпо-
дина Протасевича,— говорится в заявлении 
президента, где используется белорусский ва-
риант написания фамилии оппозиционера 
„Пратасевич“.— И этот возмутительный ин-
цидент, и видео с участием господина Прота-
севича (которое, по-видимому, было записано 
по принуждению) — беспардонные нападки 
на инакомыслие и на свободу прессы».

Господин Байден заявил, что присоединя-
ется к призывам провести международное 
расследование и приветствует призыв Евро-
союза ввести экономические санкции и при-
нять другие соответствующие меры,— амери-
канским чиновникам поручено проработать 
свои подобные предложения.

«Белорусский народ уже много месяцев до-
бивается, чтобы его услышали,— он требует 
демократии, уважения прав человека и ох-
раны основных свобод. Я рукоплещу храбро-

сти и решительности белорусов, бьющихся 
за свои права, в том числе Роману Протасеви-
чу и лидерам оппозиции Светлане Тиханов-
ской и ее мужу Сергею Тихановскому. Соеди-
ненные Штаты будут и дальше поддерживать 
народ Белоруссии в его борьбе»,— подытожил 
американский президент.

Практически сразу после его заявления 
на сайте Белого дома появилось сообщение 
о разговоре советника по национальной 
безопасности Джейка Салливана и госпожи 
Тихановской, которая была представлена 
как «лидер демократической оппозиции». 
В нем господин Салливан также осудил «без-
рассудное и опасное» приземление самоле-
та компании Ryanair, выказал уважение 
Светлане Тихановской и ее супругу, а так-
же «демократическим активистам, незави-
симым журналистам и лидерам гражданско-
го общества, которые томятся в белорусских 
тюрьмах, будучи политическими заключен-
ными режима (Александра.— „Ъ“) Лукашен-
ко». Наконец, он пообещал, что Вашингтон 
совместно с европейскими союзниками 
и другими партнерами призовет господина 
Лукашенко к ответу.

Не остались в стороне и законодате-
ли. «Чтобы обезопасить пассажиров и чле-
нов экипажей, мы призываем вас запре-
тить всем американским авиакомпаниям 
входить в воздушное пространство Бело-
руссии и призвать к этому всех наших со-

юзников и партнеров»,— обратились к пре-
зиденту два сенатора, демократ Дик Дербин 
и республиканец Марко Рубио. Министр 
транспорта Пит Буттиджич, в свою очередь, 
сообщил, что авиационные власти совмест-
но с Госдепартаментом изучают факты с це-
лью выяснения того, что произошло и что 
необходимо предпринять для обеспечения 
безопасности.

О конкретных санкциях ни Джо Байден, 
ни Джейк Салливан не говорили, однако из-
вестно, что в США действует генеральная ли-
цензия, выводящая из-под санкций девять 
крупнейших белорусских компаний. Срок 
ее действия ограничен 3 июня, и если она 
продлена не будет, то под санкции подпадут 
компании «Белорусский нефтяной торговый 
дом», «Белнефтехим» и ее американский фи-
лиал, «Белшина», «Гродно азот», «Гродно хим-
волокно», «Лакокраска», «Нафтан», а также 
«Полоцк стекловолокно».

Как сообщил „Ъ“ программный дирек-
тор Российского совета по международ-
ным делам Иван Тимофеев, этот вариант 
не обсуждают открыто, поскольку, видимо, 
опасаются вынудить Минск окончатель-
но оказаться в зоне влияния Москвы. «Ны-
нешняя политика требует сохранять для бе-
лорусского президента пространство для 
маневра в отношениях с Москвой, и силь-
ный удар по экономике может этому поме-
шать»,— сказал господин Тимофеев. По его 

словам, возможен и иной вариант: жесткие 
меры будут приняты, чтобы запустить про-
цесс «демократического транзита», однако 
риски такого варианта для стран Запада все 
равно велики.

«Эта опция нанесет удар и по интересам 
Москвы, перед которой встанет вопрос по-
мощи союзнику. Торговые отношения меж-
ду Россией и Белоруссией также могут по-
страдать, поскольку российские компании 
часто соблюдают американский санкцион-
ный режим»,— резюмировал собеседник 
„Ъ“. По его словам, санкционный ответ пра-
ктически гарантированно будет включать 
ограничение или запрет на полеты на терри-
тории Белоруссии, персональные и визовые 
санкции против официальных лиц, а также 
прекращение программ помощи Минску.

Несмотря на ситуацию в Белоруссии, 
первая очная встреча президентов Путина 
и Байдена, по-видимому, вне опасности. Как 
„Ъ“ сообщал ранее, Россия, по-видимому, со-
гласилась на проведение саммита. Совет на-
циональной безопасности США накануне 
также выпустил заявление, где говорилось, 
что встреча главы совета Джейка Салливана 
и секретаря российского Совбеза Николая 
Патрушева стала «важным шагом по подго-
товке запланированного американо-россий-
ского саммита». Во вторник в Кремле заяви-
ли, что он состоится 16 июня в Женеве.

Алексей Наумов

цена  
вопроса

Инцидент в воздушном простран-
стве Белоруссии, начавшийся 
с ложной террористической угро-
зы, а закончившийся задержанием 
реального оппозиционера Романа 
Протасевича, завершил крутой раз-
ворот во внешней политике Минска.

Учитывая ожидаемую реакцию 
Запада, главным геополитическим 
итогом стало окончание эпохи не-
состоявшейся многовекторности 
белорусской политики. Смерть того 
полностью исчерпавшего себя кур-
са, которого Александр Лукашенко 
пытался придерживаться со времен 
Бориса Ельцина, несмотря на игры 
в Союзное государство, балансируя 
между Россией и Западом.

Александр Лукашенко не раз да-
вал понять, как много значит для 
него эта многовекторность, позво-
ляющая устраивать громкие демар-
ши Москве. Дескать, вы не слишком 
многое там себе в Кремле позволяй-
те, а то, неровен час, лопнет мое тер-
пение и не сегодня-завтра станет 
Белоруссия завидной невестой для 
Европы. Эти демарши находили вы-
ражение то в «молочных», то в «га-
зовых» войнах, то в сказочной исто-
рии о «тридцати трех богатырях» 
из России, прилетевших в Минск 
с тайной миссией.

Сегодня, когда Москва встала на 
защиту Минска в шитой белыми 
нитками истории про террористов 
группировки «Хамас», решивших 
дать ответ Израилю в белорусском 
небе, у нас предпочитают не вспоми-
нать, сколько всего наговорил о Рос-
сии и лично о Владимире Путине 
Александр Лукашенко. Фотографии 
с нерадостными лицами двух лиде-
ров, на которых написано совсем не 
то, что пишут об их встречах офици-
ально, никуда не денутся.

Названный «последним диктато-
ром Европы» еще в начале 2000-х, 
Александр Лукашенко долго рабо-
тал над тем, чтобы смыть это клей-
мо. Казалось, совсем недавно он 
был в шаге от этого. Его высшим до-
стижением стал прошлогодний ви-
зит тогдашнего госсекретаря США 
Майка Помпео, проходивший на 
фоне затяжного кризиса в россий-
ско-белорусских отношениях. По 
итогам переговоров с господином 
Помпео Александр Лукашенко зая-
вил: «Он понимает наши проблемы. 
Он мне сказал: не волнуйся, мы Бе-
ларуси поможем».

Однако после президентских вы-
боров августа прошлого года и нача-
ла массовых акций протеста бело-
русская внешняя политика разом 
утратила стратегию, в ней осталась 
лишь тактика.

Когда на кону оказалось его по-
литическое (а может, и не только по-
литическое) выживание, Александр 
Лукашенко махнул рукой на свой 
международный имидж и мгновен-
но растратил тот политический ка-
питал в глазах Запада, который так 
долго копил.

Инцидент с задержанием Романа 
Протасевича стал логическим фина-
лом этого процесса. Многовекторная 
политика Минска теперь становится 
одновекторной — повернутой к Мо-
скве, которой суждено остаться его 
главной и единственной опорой.

Попытавшаяся было лететь на 
двух крыльях белорусская полити-
ка теперь будет учиться летать на 
одном. Западное крыло отвалилось, 
или за ненадобностью его просто 
отвинтили.

Казалось бы, главным бенефи-
циаром должна стать Москва: те-
перь-то Минск уж точно никуда не 
денется, идти ему некуда, и главной 
темой для Запада станет не Россия, 
а Белоруссия.

Однако не все так просто. Всем тем 
на Западе, кто настроен на долгосроч-
ную конфронтацию с Россией, не со-
ставит большого труда перевести 
стрелки на Москву, попытавшись воз-
ложить на нее часть ответственности 
за действия Александра Лукашенко. 
Так что нельзя исключать, что по сче-
там столь активно защищаемого ею 
белорусского лидера скоро предло-
жат платить России.

Многовекторная 
 политика Минска 
 теперь становится 
 одновекторной — 
 повернутой к Москве

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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Nikkei 225 28553,98 (+189,37)
РТС 1580,69 (+9,79)
FTSE 100 7029,79 (–21,8)

DAX 30* 15465,09 (+27,58)
DJIA* 34341,73 (-52,25)
NASDAQ Composite* 13655,162 (–6,008)

*На 21:10.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.05.21
Австралийский доллар 56,9775
Английский фунт 104,0466
Белорусский рубль 13,7953
Датская крона* 12,0932

Доллар США 73,3963
Евро 89,9545
Индийская рупия** 10,0775
Казахский тенге** 17,1967

Канадский доллар 60,9199
Китайский юань* 11,453
Норвежская крона* 88,3526
СДР 105,971

Сингапурский доллар 55,3266
Новая турецкая лира 87,2415
Украинская гривна* 26,7408
Шведская крона* 88,8693

Швейцарский франк 82,0621
Японская иена** 67,4877
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Таймырский уголь согреют господдержкой
Проектам Романа Троценко продлят лицензии

Правительство поручило рас-
смотреть возможность про-
дления лицензий на угольные 
месторождения на Таймыре, 
которые Роман Троценко при-
обрел у наследников Дмитрия 
Босова и его бизнес-партнера 
Александра Исаева. Господин 
Троценко планирует вложить 
в месторождения 33 млрд руб., 
чтобы добывать там 10 млн 
тонн угля в год. Для государст-
ва эти проекты важны с точ-
ки зрения загрузки Северного 
морского пути.

Вице-премьер Юрий Трутнев по-
ручил рассмотреть продление ли-
цензий АЕОН Романа Троценко на 
геологическое изучение углей в севе-
ро-западной части Таймырского бас-
сейна до 2026 года «с учетом необ-
ходимости выполнения задачи по 
увеличению грузопотока по Север-
ному морскому пути», следует из про-
токола апрельского совещания у ви-
це-премьера. Документ опубликован 
в Telegram-канале «Зеленый змий», 
его подлинность подтвердил источ-
ник, знакомый с ходом обсуждения.

Роман Троценко имеет масштаб-
ные планы по развитию угледобы-
чи на Таймыре. Так, его корпорация 
АЕОН занимается разработкой Сы-
радасайского каменноугольного ме-
сторождения (проект «Северная звез-
да»). „Ъ“ в феврале этого года писал со 
ссылкой на презентацию проекта, 
что уже в 2021 году на месторожде-
нии планируется получить первые 
300 тыс. тонн угля, в 2022 году — 
1,25 млн тонн угля и производство 

900 тыс. тонн угольного концентрата. 
На полную мощность — 10 млн тонн 
угля и 7 млн тонн концентрата — 
производство выйдет в 2026 году. Ин-
вестиции составят 40 млрд руб.

Кроме того, Роман Троценко ку-
пил у Дмитрия Босова и Александра 
Исаева проект по добыче на Лембе-
ровской площади (лицензии у Аркти-
ческой горной компании и «ВУ-Дик-
сон»). После смерти Дмитрия Босова 
его наследники получили в обмен на 
его долю 50% в проекте «Печора СПГ» 
(впоследствии продан Виталию Южи-

лину), а Александр Исаев — $100 млн. 
Инвестиции в проект до 2024 года 
оцениваются в 33 млрд руб. Неболь-
шие объемы добычи ожидается по-
лучить уже в этом году, но уже с 2023 
года предполагается ее рост с 1 млн 
тонн до 10 млн тонн в 2031 году.

Юрий Трутнев также поручил 
Росприроднадзору и Ростехнадзо-
ру вместе с АЕОН проработать поэ-
тапное погашение задолженности 
по экологическим штрафам Аркти-
ческой горной компании, которые 
были получены при прежних собст-

венниках. По последним данным, 
штраф составляет 600 млн руб. 

Представитель господина Трутне-
ва заявил „Ъ“, что этот угольный про-
ект учитывался при расчете грузопо-
тока Севморпути, который, согласно 
поручению президента РФ, должен 
вырасти до 80 млн тонн к 2024 году. 
«Трагическая гибель собственника 
компании привела к сложностям 
и дестабилизации проекта. Учиты-
вая значимость проекта для обес-
печения выполнения поручения 
главы государства, было принято 

решение принять меры по поддер-
жке»,— заявил он. В Минприроды 
заявили „Ъ“, что продление лицен-
зий рассматривается по заявке не-
дропользователей, которые пока не 
поступали, при этом в министерстве 
готовы их рассмотреть «с учетом не-
обходимости выполнения задачи по 
увеличению грузопотока Северного 
морского пути».

Оба проекта Романа Троценко 
рассчитывают получить софинанси-
рование от государства на создание 
инфраструктуры: 7,6 млрд руб. для 
«Северной звезды» и 6,9 млрд руб. 
для Лемберовской площади. Также 
проекты просят обнулить им НДПИ 
на 12 лет с начала добычи и предо-
ставить льготное финансирование 
от Фонда развития Дальнего Восто-
ка совокупно на 15 млрд руб.

Масштабы разработки Лемберов-
ской площади уже были снижены — 
с 30 млн тонн годовой добычи до 
19 млн тонн, напоминает управля-
ющий директор рейтинговой служ-
бы НРА Сергей Гришунин. «Окупа-
емость проекта будет небыстрой, 
особенно на фоне ухудшения пер-
спектив угля как топлива для выра-
ботки электроэнергии. Можно ожи-
дать, что проект окупится не ранее 
чем через десять лет после выхода на 
полную мощность. Цены при этом 
должны обеспечивать компании 
около $8–10 за тонну, что не выгля-
дит сверхоптимистично, учитывая 
отсутствие дорогостоящего желез-
нодорожного плеча у продукции на 
Таймыре»,— говорит эксперт.

Евгений Зайнуллин
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Малозаметным для обывателя, но по-
чти революционным для рынка ком-
мерческой недвижимости может ока-
заться скорое открытие магазина сети 
жесткого дискаунтера «Светофор» на 
Большой Дорогомиловской улице, 
буквально в нескольких шагах от Ку-
тузовского проспекта. Ритейлер дол-
го не мог развернуться на столич-
ном рынке: помещения в городе, по 
данным консультантов, он искал по 
ставке 500 руб. за 1 кв. м в месяц. Эти 
цифры мало ассоциируются с былой 
славой некогда одной из главных «бу-
тиковых улиц» Москвы. Но кризисы 
внесли свои коррективы.

Дорогомиловский район начал 
формироваться как элитный в нача-
ле 1990-х: опрошенные в августе 1995 
года „Ъ“ консультанты оценивали сто-
имость покупки помещения стрит-ри-
тейла на Кутузовском проспекте 
в $3 тыс. за 1 кв. м. Построить здесь 
свой торгцентр в «лихих нулевых» пы-
талась шведская IKEA: первый генди-
ректор компании в РФ Леннарт Даль-
грен в своей книге писал, что сделать 

это не удалось из-за конфликта с су-
пругой экс-мэра Юрия Лужкова Еле-
ной Батуриной — ее влияние на гра-
достроительную политику тогда 
считалось почти безграничным.

Сохранять элитный статус Куту-
зовскому проспекту удавалось долго. 
Еще в 2013 году аналитики JLL называ-
ли его самой дорогой трассой вне Са-
дового кольца: помещения сдавались 
за $3,7 тыс. за 1 кв. м в год, а вакантны 
были не более 1% из них. Сломать ша-
блон буквально за несколько лет смо-
гла начавшаяся борьба мэрии Москвы 
с хаотичной парковой. В 2018 году по-
сле исчезновения возможности остав-
лять машины на тротуарах консуль-
танты Knight Frank констатировали, 
что на Кутузовском проспекте пусту-
ют более 25% помещений стрит-ритей-
ла, а ставки аренды резко пошли вниз.

Полностью оправиться этому не-
когда популярному торговому кори-
дору столицы так и не удалось. Дол-
гое время на Кутузовском проспекте 
сохранялся спрос на представитель-
ские помещения, но теперь эта ло-
кация фактически не востребована, 
рассказывает руководитель отдела 
торговых помещений CBRE Марина 
Малахатько. Недавно команда экспер-
тов проводила исследование, соглас-
но которому средние зарплаты жите-
лей Дорогомилово оказались на 22% 
ниже, чем в Хамовниках, а вторичное 
жилье — на 27% дешевле, чем в дру-
гих локациях центра Москвы. Выхо-
дит, ритейлеры подстраиваются под 
постаревшую и немного поменявшу-
юся аудиторию. Сложности с поиском 
арендаторов для помещений на Ку-
тузовском проспекте подтверждают 
и в Realty4Sale.

Исходя из этого, неудивительно, 
если открытие «Светофора» положит 
начало процессу глобального измене-
ния облика Кутузовского проспекта. 
Хотя шанс вернуть былой статус у ма-
гистрали есть всегда: в конце концов, 
буквально недавно мы стали свидете-
лями триумфального открытия и за-
крытия «Ашана» на Тверской улице. 
Среди проектов, которые могли бы 
«оживить» Кутузовский проспект, Ма-
рина Малахатько называет только ре-
конструкцию Бадаевского пивзаво-
да. Но оценить ее плоды получится не 
раньше конца 2023 года.

Ритейлеры  
подстраиваются  
под постаревшую  
и немного поменяв-
шуюся аудиторию

У Сбербанка оказался богатый внутренний «Мир»
Крупнейший эмитент карт платежной системы игнорирует ее правила

По информации „Ъ“, Сбербанк 
запрещает пополнять выпу-
щенные им карты «Мир» в бан-
коматах других банков. В рам-
ках этой платежной системы 
(ПС) пополнение карт для их 
владельцев является бесплат-
ным — за счет банка-эмитент. 
На Сбербанк приходится по-
чти 80% всех выпущенных карт 
«Мир», на которые перечисля-
ются почти все выплаты гра-
жданам из бюджета. Банк поль-
зуется остатками средств на 
картах и неплохо зарабатыва-
ет на этом, так что запрет «вы-
глядит не слишком социально 
ответственным», полагают экс-
перты. Ситуация не устраивает 
и саму ПС «Мир», так что вопрос 
будет вынесен на уровень ЦБ.

О том, что Сбербанк запретил по-
полнять выпускаемые им карт ПС 
«Мир» в устройствах самообслужи-
вания (банкоматах и платежных 
терминалах) сторонних банков, 
рассказали „Ъ“ участники рынка. 
В колл-центре Сбербанка подтвер-

дили „Ъ“, что по любым картам 
банка, выпущенным в рамках ПС 
«Мир», пополнение в банкоматах 
сторонних банков не предусмотре-
но, по картам Сбербанка систем Visa 
и Mastercard (MC) пополнение в СУ 
сторонних банков возможно.

• ПС «Мир» на 100% принадлежит 
ЦБ. Система создана для обеспече-
ния суверенитета национального 
платежного пространства в усло-
виях санкций. На карты «Мир» пе-
речисляются почти все выплаты 
из бюджета, зарплаты госслужа-
щим, пенсии, социальные выплаты. 
На сегодня выпущено более 70 млн 
карт «Мир».
В Сбербанке отказались коммен-

тировать вопросы, связанные с по-
полнением карт «Мир». Но столь 
разный подход к пополнению карт 
Сбербанка в зависимости от пла-
тежной системы легко объясним. 
У Visa и Mastercard по умолчанию 
комиссия за пополнение карт сто-
ронних банков взимается с клиен-
та, часть комиссии банк—владелец 
банкомата перечисляет банку-эми-

тенту, выпустившему карту. У ПС 
«Мир» взимание комиссии с клиен-
та за пополнение карты запреще-
но, стоимость услуги банк-эмитент 
компенсирует банку—владельцу 
банкомата.

„Ъ“ опросил крупнейшие бан-
ки на карточном рынке, но ни один 
из них не сообщил о запрете на по-
полнение в чужих банкоматах карт 
в зависимости от вида платежной 
системы. Поведение крупнейшего 
игрока на карточном рынке колле-
ги предпочли не комментировать, 
также поступили в ЦБ.

«По сути, это не такой уж попу-
лярный сервис, так что издержки 
даже в случае с „Миром“ невелики, 
зато обеспечивают лояльность кли-
ентов»,— отмечает источник „Ъ“ 
в крупном банке. По словам другого 
собеседника „Ъ“, описанный запрет 
в регионах, где присутствие банка 
незначительно, ведет к дополни-
тельным расходам держателей карт 
при необходимости пополнения их 
через сторонние организации, на-
пример «Почту России».

В пресс-службе ПС «Мир» сообщи-
ли „Ъ“, что согласно правилам систе-
мы, банк-эмитент обязан поддержи-
вать все типы операций платежной 
системы. «Подобная практика огра-
ничивает доступность финуслуг для 
пользователей, планируется обсу-
ждение данного вопроса с Банком 
России»,— подчеркнули там.

Эксперты считают, что в дан-
ном случае ситуация неоднознач-
ная. «Видимо, Сбербанк не хочет 
платить межбанковскую комиссию 
владельцам банкоматов, так как нет 
возможности компенсировать ее за 
счет оказания услуги держателю 
карт»,— считает независимый экс-
перт платежного рынка Дмитрий 
Вишняков. По мнению директора 
процессингового центра «Картстан-
дарт» Майи Глотовой, отказ в оказа-
нии определенных услуг в рамках 
платежной системы может свиде-
тельствовать о «нарушении балан-
са интересов в установленных пла-
тежной системой межбанковских 
комиссиях, и оптимальным спосо-
бом решения является не админи-

стративное давление, а адаптация 
 условий платежной системы».

В то же время, отмечают экспер-
ты, нельзя забывать и о социальной 
миссии Сбербанка, который исто-
рически является концентратором 
больше части бюджетных выплат 
гражданам. По данным ПС «Мир» 
на конец 2020 года, Сбербанк выпу-
стил более 54 млн карт «Мир» (почти 
80% от общей эмиссии). «С точки зре-
ния клиентоориентированности 
запрет малодопустим, особенно 
с учетом того, что банк использует 
остатки на картах „Мир“ как свобод-
ную ликвидность, а значит, хоро-
шо на этом зарабатывает»,— пояс-
няет главный аналитик ГК „Алор“ 
Алексей Антонов. В плане эконо-
мии расходов банка на обслужива-
ние сторонних операций, призна-
ет эксперт, запрет «вполне уместен, 
хотя и нелогичен, поскольку Сбер-
банк по своему основному дивизи-
ону и так получает достаточно боль-
шую выгоду».

Ксения Дементьева, 
Максим Буйлов

Инвесторы загрузили ivi
Сервис привлек $250 млн от новых и старых акционеров

«ВТБ Капитал», Millhouse Романа 
 Абрамовича и Invest AG Александра 
 Абрамова и Александра Фролова вло-
жили средства в онлайн-кинотеатр ivi. 
В результате инвестраунда, в котором 
участвовали и некоторые существую-
щие акционеры, видеосервис привлек 
$250 млн, а ВТБ стал одним из крупней-
ших владельцев. Это самая масштаб-
ная сделка private equity в секторе тех-
нологий за последние годы. Сегмент 
онлайн-видео растет, но в нем высока 
конкуренция, предупреждают экспер-
ты. По их мнению, вложение окупится, 
только если ivi проведет IPO.

«ВТБ Капитал» возглавил инвестраунд фи-
нансирования ivi на $250 млн (18,36 млрд руб. 
по курсу ЦБ на 25 мая) и стал одним из круп-
нейших акционеров онлайн-кинотеатра, рас-
сказали „Ъ“ представители сторон. Средства 
вложены через допэмиссию, часть которой 
выкупили текущие акционеры: фонды Flash-
point Venture Capital, Baring Vostok и Россий-
ский фонд прямых инвестиций (РФПИ) c парт-
нерами, фондами Ближнего Востока.

Источник, знакомый с условиями сделки, 
уточнил, что они вместе вложили более 30% 

раунда, а большую часть — новые инвесторы, 
в числе которых также Invest AG и Millhouse. 
Сделку закрыли 24 мая, доли инвестиций не 
раскрываются. Привлеченные средства пой-
дут на покупку и производство контента, раз-
витие технологической платформы и мар-
кетинг, пояснили в ivi. В РФПИ и Invest AG 
отказались от комментариев, в Baring Vostok 
подтвердили участие в раунде, связаться 
с представителем Flashpoint не удалось, в Mill-
house не ответили на запрос.

Всего у ivi около 15 акционеров-фондов. По 
итогам нового раунда крупнейшими будут 
Baring Vostok, RTP Global Леонида Богуслав-
ского, Flashpoint и ВТБ, последний получит 
одно место из 11 в совете директоров компа-
нии. В совет войдет Тимофей Демченко, руко-
водитель бизнеса прямых инвестиций «ВТБ 
Капитала», уточнили в компании.

Ivi запущен в 2010 году, это крупнейший по 
выручке онлайн-кинотеатр в России. По ито-
гам 2020 года «ТМТ консалтинг» оценил его 
долю рынка в 32%, следом идет принадлежа-
щий Сбербанку Okko (20%) и независимый 
Megogo (9%). По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Иви.ру» завершило год с убытком 669 млн 
руб. при выручке 8,4 млрд руб. Консолидиро-

ванная выручка ivi составила 8,8 млрд руб., 
увеличившись на 44%, уточнил „Ъ“ основа-
тель и гендиректор ivi Олег Туманов.

Ivi много тратит на контент и, как и осталь-
ные крупные видеосервисы, без поддержки 
не справляется. В 2020 году он привлек вен-
чурный кредит от Альфа-банка на $60 млн, 
в 2019 году получил от консорциума инвесто-
ров, куда вошел РФПИ с партнерами, $40 млн. 
В 2020 году видеосервис начал готовиться 
к IPO и осенью подал конфиденциальную за-
явку на биржу NASDAQ.

Планы ivi нарушил законопроект депута-
та Антона Горелкина об ограничении доли 
иностранцев в онлайн-кинотеатрах. По-
сле его внесения в Госдуму ivi отменил IPO 
и возобновил поиск финансовых партнеров. 
Источники „Ъ“ говорят, что компания обсу-
ждала возможность объединения с сервисом 
Premier холдинга «Газпром-медиа» (в ivi это 
опровергали, а источники в медиахолдин-
ге поясняли, что стороны не договорились). 
В апреле Антон Горелкин заявил, что отзовет 
законопроект для доработки (см. „Ъ“ от 20 
апреля). После этого, по словам собеседни-
ков „Ъ“, близких к видеосервису, компания 
снова настроилась на IPO.

Последней крупной сделкой на рынке 
была инвестиция «МегаФона» в онлайн-ки-
нотеатр Start (осенью 2020 года оператор при-
обрел 33,8%, обязавшись вложить до 5 млрд 
руб.; в январе довел долю до 50%). Прошлой 
осенью Сбербанк завершил поглощение Okko 
в составе Rambler Group. Банк покупал ее поэ-
тапно: сначала 46,5% весной 2019 года, догово-
рившись инвестировать, по данным источни-
ков „Ъ“, 11 млрд руб. в обмен на долю. В июле 
2020 года банк заплатил еще около 2 млрд руб. 
за примерно 8,5% холдинга. В обоих случаях 
100% Rambler можно было бы оценить при-
мерно в 23,5–23,7 млрд руб., но сделки были 
сложно структурированы.

Участие «ВТБ Капитала» в раунде ivi гово-
рит «о прицеле на IPO», считает аналитик 
 Райффайзенбанка Сергей Либин: «Онлайн- 
видео — более чем горячая тема, но там высо-
кая конкуренция, и нельзя сказать однознач-
но, что инвестиция окупится, если не будет 
IPO». Сейчас ivi — лидер, признает аналитик, 
но видеоплатформы развивают также МТС, 
«Яндекс», «Ростелеком» и другие корпорации, 
у которых есть преимущество в пакетирова-
нии подписки с другими услугами.

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В рейтинге крупнейших эквай-
еров Европы в 2020 году россий-
ские банки укрепили позиции, 
несмотря на снижение объема 
трансакций. Показатели банков 
других стран падали быстрее, по-
скольку в них условиях локдау-
нов были более жесткими. Вме-
сте с тем большая часть россий-
ских банков сократила обороты 
и в сегменте интернет-торговли, 
несмотря на его общий рост по-
чти в 1,6 раза: значительный объ-
ем давали операции с низким че-
ком, которые не покрывали объ-
емов предыдущего года даже 
при увеличении числа операций.

Согласно данным Nilson Report, 
в 2020 году большинство россий-
ских банков, которые входят в топ-
50 Европы по эквайрингу, улучши-
ли свои позиции. Не изменились 
они только у крупнейших: Сбербанк 
сохранил 1-е место, а ВТБ остался 
на 18-й строчке. Зато у них в прош-
лом году вырос объем операций, на 
$58,6 млрд и $5,4 млрд соответствен-
но. Газпромбанк поднялся с 30-го 
на 29-е место (при снижении объе-
ма трансакций на $2,21 млрд), Тинь-
кофф-банк — с 45-го на 42-е место 
(–$4,38 млрд) и «Русский стандарт» — 
с 46-го на 44-е место (–$0,15 млрд).

Как пояснили в Газпромбанке, 
в прошлом году в части эквайринга 
был сделан фокус на росте доходов, 
что привело к некоторому снижению 
оборотов и определенной доли не-
эффективных трансакций, при этом 
вырос общий портфельный доход. 
«Консервативный подход позволил 
существенно стабилизировать пор-
тфель и обеспечить его эффективное 
функционирование, также наложи-
ли свой отпечаток пандемические эф-

фекты и действовавший в середине 
года локдаун»,— сообщили в банке.

В «Русском стандарте» укрепление 
позиций в рейтинге связывают в том 
числе с предложением игрокам рын-
ка ряда сервисов и инструментов, 
«удобных для быстрого расширения 
возможностей приема платежей при 
курьерской доставке».

Большинство европейских бан-
ков, попавших в рейтинг Nilson Re-
port, продемонстрировали сниже-
ние как количества трансакций, так 
и объемов операций, что и позво-
лило российским банкам улучшить 
свои позиции. По словам члена со-
вета директоров РНКО «Платежный 
центр» Александра Погудина, во 
время пандемии в России локдауны 
были более мягкими по сравнению 
со многими европейскими странам. 
«Таким образом, хоть и эквайринго-
вая активность снижалась во время 
острой фазы закрытия экономики, 
это снижение ниже, чем в Европей-
ском союзе»,— говорит он.

По данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли, в 2020 году 
россияне оформили покупок в рос-
сийских и зарубежных интернет-ма-
газинах на 3,22 трлн руб., что на 
58,5% больше прошлогоднего пока-
зателя. При этом доля локального 
рынка интернет-торговли выросла 
в прошлом году до 86%. Гендиректор 
Visa в России Михаил Бернер в ин-
тервью „Ъ“ отмечал, что 38% россиян 
впервые стали покупать продукты 
онлайн, «около 23% стали заказывать 
продукты на дом, еще 31% — платить 
смартфоном» (см. „Ъ“ от 8 сентября).

Однако стремительный рост сег-
мента e-commerce слабо отразил-
ся на результатах российских бан-
ков. По данным Nilson Report, у ВТБ 

объем онлайн-трансакций снизился 
на $1,79 млрд, у Газпромбанка — на 
$730 млн. При этом у ВТБ существен-
но выросло количество онлайн-транс-
акций. В банке пояснили, что такая 
динамика связана с последствиями 
пандемии: «Продемонстрировали се-
рьезный рост высокотрансакцион-
ные бизнесы с низким средним че-
ком, такие как продуктовый ритейл, 
доставка продуктов, агрегаторы так-
си. При этом в силу ограничений, свя-
занных с пандемией коронавируса, 
значительно снизились и количество, 
и объем трансакций в сегменте travel, 
который традиционно характеризу-
ется высоким средним чеком».

По данным исследования, у бан-
ка «Тинькофф» снижение состави-
ло $4,47млрд. Однако в кредитной 
организации сообщили, что в отче-
те отражены некорректные данные: 
«У нас рост в два раза в эквайринге по 
прибыли и оборотам, количество то-
чек выросло на 60%, в онлайн-эква-
рийнге — в два раза».

Самый большой рост как в об-
щем объеме, так и в секторе интер-
нет-коммерции продемонстрировал 
Сбербанк. В самом банке не ответи-
ли на запрос „Ъ“. По словам незави-
симого эксперта на рынке платеж-
ных карт Дмитрия Вишнякова, из-за 
того что банк является крупнейшим 
эмитентом карт и лидером по эк-
вайрингу, количество трансанкций 
по оплате товаров и услуг в его соб-
ственной сети самое большое. Это, 
поясняет эксперт, позволяет ему во 
многих случаях не платить межбан-
ковскую комиссию, что, в свою оче-
редь, позволяет предлагать более 
низкие тарифы торговым точкам.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Платежи на локдауне 
не проведешь
Российские банки укрепили позиции в рейтинге 
крупнейших эквайеров Европы

Объем предложения просрочен-
ных долгов граждан для реали-
зации по агентской схеме, то 
есть когда коллекторы работа-
ют от имени банка, растет. В ян-
варе—марте он достиг 145 млрд 
руб., превысив прошлогодний 
показатель на 13%. Объем прос-
роченной задолженности в бан-
ках увеличился в пандемию по-
чти на четверть. Однако «моло-
дые долги» банки предпочита-
ют не продавать коллекторам, 
а отдавать на реализацию.

По итогам первого квартала 2021 
года объем размещения просрочен-
ных долгов граждан по агентской 
схеме (коллекторские агентства ра-
ботают от имени банка, долг остает-
ся на его балансе) достиг 145 млрд 
руб. Это максимальное значение за 
три года, следует из данных Наци-
ональной ассоциации профессио-
нальных коллекторских агентств 
(НАПКА).

В целом реализовано 1,7 млн сде-
лок. В первом квартале 2020 года 
было заключено 1,5 млн сделок на 
128 млрд руб., в первом квартале 
2019 года — 1,4 млн на 119 млрд руб. 
Средний объем одной сделки остает-
ся стабильным, это около 85 тыс. руб.

Таким образом, рынок агентско-
го взыскания в начале года проде-
монстрировал тенденцию, противо-
положную рынку цессии (когда банк 
или МФО уступает права требова-
ния по долгу коллекторам). В послед-
нем по итогам первого квартала объ-
ем предложения составил 31,4 млрд 
руб., что на 11,5% ниже прошлогодне-
го результата и на 20,7% ниже значе-
ния первого квартала 2019 года (см. 
„Ъ“ от 23 апреля).

Участники отрасли и эксперты 
сходятся во мнении, что рост объ-
ема предложения долгов связан 
с увеличением просроченной задол-
женности на балансах банков (как 
следствие пандемии), а также омоло-

жением передаваемой задолженно-
сти и тренд сохранится до конца года.

В период пандемии банкам было 
выгоднее передавать долги на аут-
сорсинг: коллекторские агентст-
ва достаточно быстро перестрои-
лись на удаленный формат работы 
и были готовы работать с больши-
ми объемами, говорит генедирек-
тор коллекторского агентства «МБА.
Финансы» Федор Вахата. И хотя эко-
номическая ситуация сейчас восста-
навливается, негативный эффект 
пандемии еще не преодолен и ока-
зывает влияние на обслуживание 
кредитов и рост задолженности, уве-
рен он, поэтому банки будут более 
активно работать с коллекторскими 
агентствами.

Возросший объем переданных 
долгов обусловлен накоплением 
просроченной задолженности на ба-
лансах банков, полагает управляю-
щий директор рейтингового агент-
ства НКР Михаил Доронкин. По 
итогам прошлого года объем прос-
рочки по розничным кредитам, от-
личным от ипотеки, вырос почти на 
четверть, тогда как в 2019 году при-
рост составил порядка 5%.

Тренд наметился уже во втором 
полугодии 2020 года и прямо связан 
с пандемией, подтверждает партнер 
и руководитель группы по реструк-
туризации и финансовому оздоров-
лению Deloitte Андрей Нагурный: 

«Персонала и инфраструктуры ком-
мерческих банков недостаточно для 
работы с возрастающими объемами 
проблемной задолженности. При 
этом доля „молодых долгов“ (с прос-
рочкой до 90 дней) за год заметно 
увеличилась и сейчас уже составля-
ет не менее трети».

В прошлом году рынок столкнул-
ся с резким ростом просроченной 
задолженности, и стало важно начи-
нать работу с долгом на самых ран-
них сроках, чтобы достичь решения, 
которое устроит обе стороны, добав-
ляет управляющий директор ПКБ 
Павел Михмель. Пандемия научила 
игроков быть более гибкими, при-
чем если ранее инициаторами рабо-
ты либо продажи более «молодых» 
портфелей выступали коллектор-
ские агентства, то сейчас зачастую 
это совместное решение с банками, 
отмечает он.

В связи с ростом просроченной 
задолженности банки начнут пере-
давать долги агентам еще раньше, 
уверен президент СРО НАПКА Эль-
ман Мехтиев. По итогам 2021 года, 
полагает Андрей Нагурный, можно 
ожидать дальнейшего роста объема 
долгов, предлагаемых по агентской 
схеме,— на 12–15% к уровню 2020 
года (582 млрд руб.), при этом доля 
«молодых долгов» может достигнуть 
половины.

Полина Трифонова

Такая просрочка  
нужна самому
Банки дали коллекторам поработать  
с рекордным объемом плохих долгов

Высокие темпы открытия но-
вых брокерских счетов отрази-
лись и на рынке биржевых пае-
вых фондов управляющих ком-
паний. Все больше частных ин-
весторов покупают более одного 
фонда, используя их для дивер-
сификации вложений. При этом 
наиболее высокими темпами 
растут вложения в паи фондов, 
ориентированных на зарубеж-
ные активы, которые позволя-
ют снизить страновые и валют-
ные риски.

Проведенный „Ъ“ опрос круп-
ных управляющих компаний, рабо-
тающих с биржевыми паевыми ин-
вестиционными фондами (БПИФ), 
свидетельствует о том, что частные 
инвесторы все активнее используют 
их для диверсификации портфелей.

По данным «Тинькофф Капи-
тала», за четыре месяца этого года 
вдвое, до 262,5 тыс. человек, выро-
сло число клиентов, имеющих паи 
двух и более БПИФов. В 2,5 раза вы-
росло количество инвесторов, владе-
ющих паями более пяти фондов. Чи-
сло тех, у кого на счету только один 
БПИФ, выросло с начала года всего 
в 1,7 раза, до 244,2 тыс. человек. По 
словам гендиректора «Тинькофф Ка-
питала» Руслана Мучипова, высокая 
доля клиентов с одним биржевым 
фондом отчасти связана с работой 
сервиса «Инвесткопилка», которая 
позволяет сдачу от покупки инвес-
тировать в один БПИФ — «Тинькофф 
Вечный портфель RUB».

В «ВТБ Капитал Инвестиции» от-
мечают, что все большее число кли-
ентов понимают выгоды от ди-
версификации инвестиционного 
портфеля и стремятся соблюсти этот 
принцип. Так, доля клиентов, имею-
щих в портфеле более пяти инстру-
ментов, выросла с начала 2020 года 
на 16 процентных пунктов (п. п.), до 
38%. «Учитывая, что на рынок при-
ходит много новых клиентов, от-
крывающих счета первоначально 
на небольшие суммы, для них хоро-
шим инструментом с точки зрения 

диверсификации стали биржевые 
фонды»,— отмечает главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимир Потапов. 
Число клиентов, имеющих паи двух 
и более БПИФов, выросло с начала 
2021 года на 70%, до 51,2 тыс. человек.

Одновременно участники рынка 
коллективных инвестиций отмеча-
ют растущий аппетит к риску у част-
ных инвесторов, и в первую очередь 
на акции американских компаний. 
В «Тинькофф Инвестиции» с начала 
года число пайщиков БПИФа на ин-
декс S&P 500 выросло в 2,5 раза, в ана-
логичных фондах «Сбер Управление 
активами» и «Альфа-Капитал» коли-
чество пайщиков, которых они ви-
дят, приросло на треть. «В этом году 
около 60% вложений клиенты броке-
ров сделали именно в фонды на ин-
декс Московской биржи и индекс 
S&P 500. При этом спрос на них до-
вольно устойчивый — эти два фонда 
с начала года ежемесячно привлека-
ют наибольшее количество средств 
от клиентов брокеров»,— отмеча-
ет исполнительный директор диви-
зиона «Инвестиции и накопления» 
Сбербанка Василий Илларионов.

В «ВТБ Капитал Инвестиции» от-
мечают высокий спрос на всю ли-
нейку БПИФов, ориентированных 
на валютные активы,— еврообли-
гации, акции компаний США и раз-
вивающихся стран, драгоценные 
металлы. По словам господина Пота-
пова, спрос инвесторов на подобные 
фонды обусловлен в первую очередь 
стремлением частных инвесторов 
к географической и валютной ди-

версификации вложений. «БПИФ — 
это продукт, который позволяет по-
лучить простой и быстрый доступ 
к активам других стран, валют или 
отраслей даже с небольшой суммой 
инвестиций, одновременно балан-
сируя риски и потенциальную доход-
ность»,— отмечает гендиректор «Аль-
фа-Капитала» Ирина Кривошеева.

Несмотря на возобновившийся 
подъем ставок по вкладам, спрос на 
БПИФы сохранится, считают участни-
ки рынка. Во второй декаде мая сред-
няя максимальная ставка по вкладам 
десяти крупнейших банков по объе-
му средств населения приблизилась 
к 5% годовых, на 0,44 п. п. выше зна-
чений двухмесячной давности. Од-
нако, по словам Руслана Мучипова, 
дальнейший заметный рост ставок 
не ожидается, к тому же интерес к де-
позитам снизился из-за введения на-
лога на доходы по крупным сбере-
жениям. «Интерес к БПИФам могут 
также подстегнуть действующие ог-
раничения в отношении покупки 
сложных финансовых инструментов 
для неквалифицированных инвесто-
ров»,— считает господин Мучипов.

В таких условиях проникнове-
ние БПИФов на брокерские счета 
частных инвесторов продолжится. 
Вырастет и доля счетов, на которых 
будет два фонда и более, чему будет 
способствовать появление новых 
фондов. По словам госпожи Криво-
шеевой, в ближайшее время пла-
нируется запуск двух новых меж-
секторных БПИФов, в частности на 
медицину.

Виталий Гайдаев

Паи разложились по корзинам
Частные инвесторы предпочитают разные БПИФы 
с валютными активами

СТРУКТУРА РЫНКА БИРЖЕВЫХ 
ПИФОВ НА 30 АПРЕЛЯ 2021 ГОДА 
(МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: INVESTFUNDS.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заслуженный врач 
РФ, академик РАН, председатель Мо-
сковского общества греков Христо 
Тахчиди:
— Уважаемый Филарет Ильич! Мо-
сковское общество греков поздрав-

ляет Вас с днем рождения и желает 
успехов и процветания! Вы один из 
ярких представителей греческой 
диаспоры, служащих примером 
для нашей молодежи. Желаем Вам 
крепкого здоровья, семейного бла-

гополучия, присущей Вам необык-
новенной энергии для реализации 
новых идей и свершений! Χρόνια 
πολλά!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
председателю совета директоров холдинга «Евроцемент груп» 
Филарету Гальчеву

Минэнерго ранее предлагало создать федеральный ре-
зерв мощности, отбор проводился бы правкомиссией по 
электроэнергетике на основании специальных критериев. 
Но затем было сочтено, что проводить конкурс нецелесоо-
бразно. «Принимая во внимание стоимость оборудования 
и расходы на его содержание, существование двух и более 
организаций, необходимых для проведения конкурса, 
с финансово-экономической точки зрения на рынке элек-
троэнергетики невозможно»,— пишет господин Набиев.

В Минэнерго пояснили, что по поручению правитель-
ства прорабатывают механизм функционирования мо-
бильного резерва и направят свои предложения в уста-
новленный срок. В «Россетях» сообщили, что незнакомы 
с поручениями, в «Совете рынка» запрос „Ъ“ проигнориро-
вали. В «Сообществе потребителей энергии» считают, что 
никакой необходимости в подобном инструменте в обо-
зримом будущем нет: энергосистема профицитна, а для по-

крытия локальных дефицитов есть отбор мощности новой 
генерации. «Необоснованный отказ от конкурсного отбора 
и предложение придать монопольный статус конкретно-
му игроку в довольно конкурентной среде указывает, что 
решается иная задача — профинансировать конкретную 
компанию и ее активы»,— считают в ассоциации.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» полагает, что ре-
шение о выделении генерирующих мощностей МГТЭС 
совпадает с основополагающим принципом реформы 
сектора — запрета на совмещение монопольного и кон-
курирующего вида деятельности. Перевод резервных 
мощностей в отдельную компанию, по его мнению, по-
высит скорость принятия решений по развертыванию 
таких мощностей, избавит «Россети» от владения генера-
цией (что нарушает дух реформы) и фактически создаст 
нового субъекта энергорынка, который не только будет 
требовать платы за свое содержание, но и участвовать 
в удовлетворении спроса.

Татьяна Дятел

На всякий резервный случай

Верховный суд РФ (ВС) разбе- 
рется, можно ли завершить бан-
кротство компании, если у нее 
нет имущества для погашения 
долгов, но требования одно-
го из кредиторов так и не были 
рассмотрены. ФНС добивается 
восстановления в ЕГРЮЛ и воз-
обновления конкурсного про-
изводства в отношении ООО 
«Стройтехиндустрия-26», что-
бы получить шанс привлечь его 
бывших руководителей и вла-
дельцев к субсидиарной ответ-
ственности. Юристы считают 
это дело важным на фоне зна-
чительного числа злоупотребле-
ний, связанных с искусствен-
ным ускорением банкротства 
в ущерб кредиторам.

ВС рассмотрит дело о незакон-
ном завершении банкротства ООО 
«Стройтехиндустрия-26». Наблюде-
ние в отношении компании было 
введено в апреле 2019 года, а в июне 
ФНС подала заявление на включение 
в реестр кредиторов с долгом в раз-
мере 116,23 млн руб. Суд перенес его 
рассмотрение на следующую бан-
кротную процедуру. Но после откры-
тия конкурсного производства по 
ходатайству управляющего приоста-
новил рассмотрение требований на-
логовиков, поскольку их претензии 
оспаривались в отдельном судебном 
процессе. В июле 2020 года банкрот-
ство завершили. ООО, реестровые 
долги которого составили 233,95 млн 
руб., было ликвидировано.

Суд исходил из того, что имущест-
ва у должника обнаружено не было, 
а управляющий «провел все необ-
ходимые мероприятия и исчерпал 
предусмотренные законом меры 
по формированию конкурсной мас-
сы и погашению требований кре-
диторов». Один из них, ФГУП «Ре-
монтно-строительное управление» 

с требованиями на 50,76 млн руб., 
выступал против завершения про-
цедуры, попросив дополнительное 
время, но суд ему отказал.

ФНС обжаловала «преждевремен-
ное завершение» банкротного дела 
на основании того, что ее требова-
ние не рассмотрено. Однако апелля-
ция и кассация отказали, сославшись 
на то, что ФНС не является конкурс-
ным кредитором должника. По мне-
нию судов, нерассмотренное требо-
вание «не является препятствием 
к завершению конкурсного произ-
водства ввиду достижения его цели 
(осуществления всех мероприятий 
по формированию конкурсной мас-
сы)», а продолжение процедуры толь-
ко для рассмотрения требования 
в будущем при отсутствии у должни-
ка имущества «неизбежно приведет 
к дополнительным расходам».

Однако ФНС добилась передачи 
дела в экономколлегию ВС, настаи-
вая, что наличие нерассмотренно-
го требования означает невыполне-
ние всех положенных мероприятий 
в рамках конкурсного производст-
ва. Налоговики подчеркивали, что 
их требование основано на реше-
нии о привлечении должника к от-
ветственности за правонарушение, 
которое «содержит доказательства 
противоправного поведения контр-
олирующих должника лиц» (КДЛ). 
Завершение банкротства лишило 
ФНС возможности привлечь КДЛ 
к субсидиарной ответственности.

Юристы отмечают, что это пер-
вый подобный спор, переданный 
в экономколлегию. Исход дела бу-
дет важен для случаев нарушений 
в виде намеренного, хотя и внешне 
законного, лишения кредиторов их 
прав. «Попытки максимально затя-
нуть рассмотрение требований кон-
курирующих кредиторов на практи-
ке не редкость»,— говорит юрист 

банкротного направления юрфир-
мы Vegas Lex Валерия Тихонова. По 
ее словам, речь может идти о нежела-
нии допустить кредитора к участию 
в собрании, блокировке возможно-
сти оспаривания сделок или пода-
чи иска о субсидиарной ответствен-
ности, лишении права голоса при 
определении судьбы имущества. По 
мнению руководителя практики ре-
структуризации и банкротства Sav-
ina Legal Элины Криксиной, в деле 
«невооруженным глазом видно, как 
управляющий торопился завершить 
процедуру», поскольку добросовест-
но провести наблюдение и конкурс-
ное производство за период чуть 
больше года «почти невозможно».

При этом адвокат коллегии адво-
катов «А1» Олег Хмелевский считает 
правильным приостановление рас-
смотрения требований ФНС, посколь-
ку «существовали разумные сомне-
ния в их обоснованности». «Другое 
дело, что суд завершил производст-
во по делу о банкротстве, тем самым 
лишив налоговиков их законных 
прав»,— уточняет юрист. По его мне-
нию, суду следовало приостановить 
дело о банкротстве до итогов рассмо-
трения дела об оспаривании реше-
ния ФНС, это позволило бы учесть ин-
тересы всех заинтересованных лиц.

Если ВС поддержит налоговиков, 
решение о завершении конкурсного 
производства будет отменено, уточ-
няет госпожа Криксина. Валерия 
Тихонова добавляет, что тогда бан-
кротное дело возобновят для рассмо-
трения доводов ФНС о преждевре-
менности завершения процедуры. 
Если требования налоговиков при-
знают обоснованными, то конкурс-
ное производство продлят и они смо-
гут подать иск о привлечении КДЛ 
к субсидиарной ответственности.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Безвременно банкротный 
Кредиторы пытаются реанимировать  
ликвидированную компанию

В качестве потенциальных мест 
трудоустройства он упомянул НАО, 
Таймыр, Магадан, БАМ и т. п. Эту 
инициативу поддержали многие 
ведомства, в частности глава Миню-
ста Константин Чуйченко. «Можно 
создавать исправительные центры 
на крупных стройках, на крупных 
объектах»,— говорил он 24 мая, до-
бавляя, что Минюсту «очень инте-
ресны крупные инвестиционные 
проекты, где численность лиц, ко-
торые отбывают наказание в виде 
исправительных работ, будет со-
ставлять тысячу и более человек». 
«На сегодняшний день, к сожа-
лению, мы не можем похвастать-
ся, что такие есть»,— подчеркивал 
чиновник. У Кремля, по словам 
пресс-секретаря президента Дмит-
рия Пескова, сформулированной 
позиции по вопросу активного 

использования заключенных на 
стройках пока нет.

Заключенные не будут един-
ственным источником кадров на 
Восточном полигоне. Согласно ма-
териалам ОАО РЖД, к июню пла-
нируется в целом привлечь 9 тыс. 
человек из 15 тыс. необходимых, 
сейчас имеется 7,3 тыс. На пике 
планируется мобилизовать 3,8 тыс. 
сотрудников структур ОАО РЖД. 
Силы желдорвойск, составляющие 
сейчас порядка 400 человек, соби-
раются нарастить до 1,3 тыс. Так-
же ведутся переговоры о привле-
чении мигрантов и работников из 
других регионов РФ. Кроме того, 
на БАМ поедут порядка 200 студен-
тов-стройотрядовцев.

С одной стороны, потенциал ис-
правительных работ в рамках рос-
сийской пенитенциарной системы 
реализован крайне слабо, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 

Бурмистров. Процент оправдатель-
ных приговоров крайне низкий, 
в связи с чем в колониях находится 
большое количество осужденных 
по нетяжелым статьям, например 
по статье за приобретение и хра-
нение наркотиков без цели сбыта. 
Эти люди вычеркнуты из экономи-
ки и могли бы быть заинтересованы 
в привлечении к подобным работам.

С другой, полагает эксперт, ни те-
кущее законодательство, ни ФСИН 
не готовы к массовому примене-
нию такой практики, да и в целом 
она «выглядит крайне неоднознач-
но, особенно с учетом еще живой 
памяти о ГУЛАГе». По его мнению, 
массовое привлечение осужденных 
влечет дополнительные расходы на 
охрану, размещение, здравоохране-
ние, «коронавирус тоже никто не от-
менял», а для ОАО РЖД это и серьез-
ные имиджевые риски.

Наталья Скорлыгина

Балки позорные

Власти ЕС намереваются запре-
тить белорусской «Белавиа» поль-
зоваться своим воздушным про-
странством и рекомендовали 
европейским авиакомпаниям не ис-
пользовать воздушное пространство 
Белоруссии. Далее речь может идти 
об ограничении экспорта наиболее 
чувствительных для Белоруссии по-
зиций — нефтепродуктов, доход от 
поставок которых в Европу занима-
ет около 20% поступлений бюджета, 
а также удобрений.

Европа — второй по величине 
внешнеторговый партнер Белорус-
сии после России. В 2020 году ре-
спублика продала в ЕС товаров на 
$5,5 млрд, пятая часть которых при-
шлась на нефтепродукты. В 2020 году 
поставки нефтепродуктов снизили-
сь более чем на 40% на фоне панде-
мии и общего падения потребления 
топлива в мире. При этом в первом 
квартале 2021 года, по данным Бел-
стата, экспорт белорусских нефте-
продуктов активно рос (в целом 
в 2,2 раза, до 2,5 млн тонн), причем 
на европейские страны пришлось 
1,5 млн тонн (рост в 6,8 раза) на сум-
му $550,9 млн (рост в 7,3 раза). Такие 
показатели объясняются в основном 
эффектом низкой базы с учетом при-
остановки поставок нефти из Рос-
сии в Белоруссию в начале 2020 года 
и соответствующим сокращением за-
грузки белорусских НПЗ. Остальной 
экспорт нефтепродуктов в основном 
осуществляется на Украину.

Сейчас нефтепереработка Бело-
руссии уже находится в сложном 
положении после того, как в апре-
ле США ужесточили санкции про-
тив НПЗ «Нафтан» в Новополоцке. 
В результате российские компании, 
боясь попасть под вторичные санк-
ции, снизили поставки на «Нафтан» 
на май вдвое, до 600 тыс. тонн. По 
мнению собеседников „Ъ“ в отрасли 
и экспертов, дополнительные огра-
ничения со стороны Евросоюза мо-
гут привести не только к резкому па-
дению экспорта нефтепродуктов из 
Белоруссии, но и к их временному 
дефициту на внутреннем рынке. Это 
связано также с тем, что Мозырский 
НПЗ в первые две недели июня пла-
нируется вывести на ремонт, и он бу-
дет работать только с 50-процентной 
загрузкой. В то же время в Минске 
обещают исполнить свои обязатель-
ства перед потребителями в полном 
объеме. По мнению источников „Ъ“, 
недостающие объемы в случае кри-
тической ситуации могут компенси-
ровать российские компании.

В дальнейшем, считает Андрей 
Полищук из Райффайзенбанка, Бе-
лоруссия может наладить экспорт 
нефтепродуктов и других ликвид-
ных товаров в Европу через Россию, 
либо заключив соответствующие со-
глашения с трейдерами, либо прода-
вая топливо напрямую российским 
компаниям, которые потом будут их 
экспортировать от своего имени. Ана-
логичная схема может работать при 
поставках на Украину, считают собе-
седники „Ъ“. В феврале Россия и Бело-

руссия договорились о транзитной 
перевалке нефтепродуктов с белорус-
ских НПЗ через российские порты. 
В марте, по данным Refinitiv Eikon, та-
ким образом было поставлено около 
700 тыс. тонн бензина, мазута и ваку-
умного газойля с Мозырского и Ново-
полоцкого НПЗ. К концу года эти объ-
емы могут существенно увеличиться, 
если Минск найдет сырье для своих 
заводов, полагают источники „Ъ“.

Другой важный экспортный то-
вар, которого могут коснуться санк-
ции ЕС,— это минудобрения, и пре-
жде всего калий. В 2020 году объем 
экспорта этого продукта составил 
$2,4 млрд, но на ЕС пришлось менее 
10% ($196 млн). Основная часть бело-
русского калия идет в Бразилию, Ки-
тай и Индию. Именно за счет спроса 
в этих странах в январе 2021 года до-
ходы от поставок калия за рубеж вы-
росли почти на 40%, до $226,5 млн, 
хотя остальные потребители, в том 
числе в Европе, сокращали импорт. 
Поэтому собеседники „Ъ“ считают, 
что Белоруссия сможет без потерь 
переориентировать объемы из ЕС 
на другие рынки. Андрей Лобазов из 
«Атона» отмечает, что европейский 
рынок калия, безусловно, важен для 
Белоруссии, но с учетом сбыта в ази-
атские страны и Бразилию сценарий 
запрета поставок в ЕС не будет кри-
тичным для Минска. По его мнению, 
со временем произойдет взаимное 
замещение этих объемов поставка-
ми из России. В «Уралкалии» отказа-
лись от комментариев.

Ольга Мордюшенко

ЕС приземлит  
белорусский экспорт

ОАО РЖД хочет отказаться от ча-
сти вагонов-ресторанов в пое-
здах дальнего следования, сохра-
нив их лишь в фирменных и ту-
ристических поездах. По мнению 
монополии, пищевые запросы 
пассажира во многом определяет 
длина маршрута и в ряде случа-
ев они могли бы предпочесть бо-
лее легкий формат кафе или би-
стро либо разогреваемую пищу 
быстрого приготовления. Впро-
чем, аналитики считают, что ва-
гоны-рестораны — не столько 
точка питания, сколько конку-
рентное преимущество поезда 
дальнего следования перед само-
летом, и отказаться от них — зна-
чит отдать часть пассажиропото-
ка авиатранспорту.

ОАО РЖД рассматривает возмож-
ность изменения формата питания 
в поездах дальнего следования с ча-
стичным отказом от вагонов-рестора-
нов. Об этом сообщил глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров.

«Слово „ресторан“ воспринима-
ется как нечто дорогостоящее. Этот 
сервис, где можно было бы питать-
ся и готовить особую пищу, считаем 
нужным оставить в определенных 
поездах: фирменных, туристиче-
ских, то есть там, где есть специфика, 
где это востребовано и комфортно 
для пассажира,— рассуждает госпо-
дин Белозеров.— Кафе или бистро — 
другой элемент жизни. Мы продумы-

ваем, как можно было бы назвать эти 
отдельные помещения и какой дол-
жен быть сервис».

Господин Белозеров, признав-
шись, что сам любит пищу быстрого 
приготовления, в том числе бургеры, 
сказал, что у пассажира должна быть 
возможность позволить себе и такой 
тип питания: «Сделали набор, потом 
быстро разогрели». Он отметил, что 
пожелания к типу питания возни-
кают у пассажира в зависимости от 
маршрута, короткого или длинного, 
и компания должна это четко улавли-
вать. Также он отметил, что в ряде го-
родов уже есть возможность заказать 
доставку еды к вагону.

Намерение сократить количество 
вагонов-ресторанов Федеральная пас-
сажирская компания (ФПК, отвечает 

в ОАО РЖД за пассажирское сообще-
ние в дальнем следовании) выражала 
и ранее. В 2019 году компания разрабо-
тала критерии включения вагонов-ре-
сторанов в поезда, предполагая, что 
ими будут оснащаться фирменные, 
международные, двухэтажные поезда 
и поезда, в которых массово проезжа-
ют организованные детские группы. 
Начали и работу над новой концепци-
ей питания, которую предполагалось 
начать внедрять в 2021 году.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков считает, что, отменяя ваго-
ны-рестораны, ОАО РЖД совершает 
ошибку. «ФПК давно говорит о том, 
что вагоны-рестораны убыточны,— 
говорит господин Янков.— Однако ва-
гон-ресторан следует воспринимать 
не только как средство обеспечения 
пассажира питанием, но и как фактор 
привлекательности пассажирского 
поезда». С точки зрения стоимости, го-
ворит господин Янков, купе давно не 
отличается от самолета и многие пас-
сажиры выбирают поезд в том числе за 
возможность посидеть в вагоне-ресто-
ране. Потеря такой возможности при-
ведет к перетоку пассажиров на авиа-
транспорт, полагает он. Эксперт также 
считает, что в расширении типов пита-
ния также нет нужды, поскольку ОАО 
РЖД давно предлагает места с питани-
ем, к тому же существует возможность 
взять еду с собой или купить ее на стан-
циях — с рук или в киосках.

Наталья Скорлыгина

с1

с1

с1

Скорый поест
ОАО РЖД переходит с ресторанов на фастфуд

Слово «ресторан» 
воспринимается  

как нечто дорогостоящее
— Олег Белозеров, 

глава ОАО РЖД, 25 мая

Ц И Т А Т А
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Mail.ru Group полностью 
 консолидировала  платформу 
Native Roll, которая размеща-
ет видео рекламу на  сайтах 
 российских изданий.  Сделку 
по покупке 24,17% на  рынке 
оценивают в 450–700 млн руб. 
Mail.ru Group  рассчитывает 
на дальнейший рост сегмен-
та out-stream-рекламы: в 2020 
году он более чем  удвоился, 
до 8,3 млрд руб., несмотря на со-
кращение рекламных бюджетов 
из-за пандемии. Эксперты от-
мечают общий тренд на укруп-
нение рекламного рынка, уси-
лившийся во время кризиса.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что ООО «Мэйл.ру» дове-
ло свою долю в ООО «Нейтив медиа» 
с 75,83% до 100%. ООО управляет плат-
формой видеорекламы Native Roll. 
«Мэйл.ру» выкупила доли Олега Бу-
зины, Глеба Бурова и гендиректо-
ра агентства Антона Бещекова, кото-
рые владели по 7,45%, а также долю 
коммерческого директора «Нейтив 
медиа» Дмитрия Островцева (1,81%). 
Господин Островцев отказался от ком-
ментариев, господин Буров не отве-
тил на запрос „Ъ“, с Олегом Бузиной 
и Антоном Бещековым связаться не 
удалось. В Mail.ru Group подтвердили 
сделку, не раскрыв ее стоимость.

Native Roll работает в out-stream 
(формат рекламы, когда ролик разме-
щается вне плеера и видеоконтента), 
платформа позволяет размещать бло-

ки с видеорекламой внутри контен-
та на сайтах более 100 издателей, сре-
ди последних, как уточнили в Mail.ru 
Group, ИД «Коммерсантъ», «РИА Ново-
сти», ИД «Комитет» и другие. Видео-
плеер встраивается в редакционный 
контент, а когда попадает в зону види-
мости пользователя, автоматически 
начинает воспроизведение.

• ООО «Нейтив медиа» зарегистриро
вано в 2014 году. Ежемесячный охват 
рекламы на платформе составляет 
более 75 млн пользователей, следует 
из данных на ее сайте. В 2020 году вы
ручка компании, согласно Kartoteka.
ru, составила 1,06 млрд руб. против 
763 млн руб. в 2019 году, чистая при
быль составила 120 млн руб. против 
102 млн руб. годом ранее.
Mail.ru Group с 2017 года предостав-

ляет клиентам своей платформы my-
Target возможность закупать рекламу 
на Native Roll. Группа вошла в капитал 
ООО «Нейтив медиа» в апреле 2019 
года, выкупив 50,83%, в мае 2020 года 
доля выросла до 75,83%, размер инве-
стиций не раскрывался. После дове-
дения доли в «Нейтив медиа» до 100% 
бренд платформы сохранится, уточ-
нили в Mail.ru Group. 

Топ-менеджер одной из реклам-
ных групп говорит, что все ООО 
«Нейтив медиа» могло быть оценено 
в две-три выручки, то есть в 2–3 млрд 
руб. «Соответственно, последний 
транш, вероятно, мог составлять 
примерно 500–700 млн руб.»,— по-
лагает собеседник „Ъ“. Можно го-

ворить о сумме сделки около 450–
500 млн руб., считает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков.

Рынок видеорекламы — одно из 
наиболее растущих направлений по-
следних лет, а out-stream «показы-
вает самые впечатляющие темпы», 
говорит директор по закупкам рекла-
мы в цифровой среде OMD OM Group 
Ирина Гущина. По данным IAB Russia, 
в 2020 году бюджеты рекламодателей 
на такую рекламу выросли на 104%, до 
8,3 млрд руб., весь рынок интернет-ре-
кламы вырос на 6%, до 323 млрд руб.

Полная покупка Nativeroll — логич-
ный шаг для Mail.ru Group, которая хо-
чет усилить экспертизу в сегменте ви-
деорекламы, считает управляющий 
директор Amplifi (входит в Dentsu 
Russia) Андрей Яковицкий. Для самой 
Native Roll технологические решения 
Mail.ru Group, например таргетинг, 
стали дополнительным ресурсом для 
развития, полагает он.

В то же время в период кризиса уси-
лился тренд на консолидацию реклам-
ного рынка. «Не только владельцы ин-
вентаря, но и крупные компании из 
других секторов экономики готовы 
выкупать готовые сервисы и техно-
логии для расширения присутствия 
на рынке»,— отмечает Ирина Гущина, 
приводя в качестве примера покупку 
группой ВТБ платформы «Медиаснай-
пер». «Вымпелком», добавляет эксперт, 
ведет переговоры о покупке платфор-
мы для закупок рекламы ОТМ.

Валерия Лебедева

Mail.ru Group увлеклась видео
Группа увеличила долю в платформе видеорекламы Native Roll

С перевозкой рыбы с Дальнего Востока возни-
кли проблемы из-за действий территориальных 
управлений Россельхознадзора, которые продол-
жают досматривать рефрижераторные контейне-
ры. Запрет на это был введен еще в прошлом году, 
но ситуация не изменилась. Отменить тотальный 
контроль просили крупные производители — 
 Русская рыбная компания экс-губернатора При-
морья Сергея Дарькина и ГК «Норебо»  Виталия 
Орлова. 

Россельхознадзор потребовал от глав территориаль-
ных управлений не проводить досмотр опломбирован-
ных рефрижераторных контейнеров с рыбной продук-
цией, следующих транзитом через железнодорожные 
станции и морские порты. Это следует из письма (копия 
есть у „Ъ“) заместителя главы службы Константина Савен-
кова от 20 мая. Еще в апреле 2020 года Россельхознадзор 
запретил досматривать такие контейнеры без причин. Од-
нако, как пишет господин Савенков, «ряд должностных 
лиц продолжают проводить физический контроль про-
дукции без каких-либо оснований». 

Сейчас сотрудники терруправлений Россельхознадзо-
ра досматривают 90% рефрижераторных контейнеров, го-
ворит директор по производству «Полярной звезды» Ан-
тон Востриков. Причина, по его словам, в устаревших 
правилах, составленных еще в 2004 году и предусматри-
вающих ветеринарный досмотр при погрузке, выгрузке 
или перегрузке рефрижераторных контейнеров с одного 
вида транспорта на другой. Еще в 2020 году Россельхознад-
зор дал пояснение, что перемещение загруженных кон-
тейнеров, например, с автомобильного транспорта на же-
лезнодорожный не является погрузкой, выгрузкой или 
перегрузкой, но ситуация не изменилась. Убытки опера-
торов контейнеров из-за действий сотрудников службы 
при доставке рыбы с Дальнего Востока составляют 300–
400 млн руб. в год, говорит господин Востриков.

С серьезной проблемой при транспортировке столк-
нулись экспортеры рыбы. В феврале 2021 года полпред 
президента на Дальнем Востоке Юрий Трутнев поручил 
Минсельхозу и Россельхознадзору оказать содействие 
в оперативном проведении фитосанитарного контроля 

рыбной продукции, перевозимой в рефрижераторных ва-
гонах из региона в ЕС. С аналогичной проблемой к чинов-
нику обращались совладелец Русской рыбной компании 
Сергей Дарькин и владелец ГК «Норебо» Виталий Орлов. 
В этих компаниях комментарии не предоставили. 

По словам управляющего ГК «Доброфлот» Александра 
Ефремова, сейчас из-за противоречивости правил пере-
возок растут издержки производителей, что неизбежно 
приводит к росту цен на продукцию. По его оценкам, по-
тери от избыточного контроля со стороны Россельхознад-
зора составляют не менее 4–5% от оптовой цены рыбы. 
При этом контроль не приводит к прослеживаемости пи-
щевого сырья и продукции. Господин Ефремов приводит 
пример подмены более дорогого сырья на дешевое: по 
оценкам компании, до 60% всех рыбных консервов из 
сайры на прилавках российских магазинов изготовлены 
из более дешевой сельди.

В Россельхознадзоре подтвердили, что еще в прошлом 
году направили в терруправления письма о необходимо-
сти снижения числа физического контроля при перевоз-
ках в рефрижераторных контейнерах. Там считают, что 
интеграция электронных систем службы и РЖД позво-
лит оптимизировать процесс контроля. В ОАО РЖД по-
яснили, что находятся в постоянном взаимодействии 
с Минсельхозом и Госсельхознадзором, в том числе по 
вопросам организации контрольных процедур при пе-
ревозках грузов. Компания максимально содействует ве-
домствам, с тем чтобы снять все проблемные вопросы 
и минимизировать возможные неудобства для грузовла-
дельцев, добавляют в монополии. В Минсельхозе не пре-
доставили комментарий.

Как поясняет глава Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников Герман Зверев, решение отменить 
избыточный контроль позитивно скажется на экспорте 
минтая, который отправляется в ЕС через Транссиб в мор-
ские порты на Балтике. По его словам, сейчас есть воз-
можности для наращивания объемов: в 2021 году экс-
порт в ЕС составит 20–25 тыс. тонн, но потенциально 
можно отгружать до 70–80 тыс. тонн.

Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина

В холодильники заглянули на местах
Рефрижераторы с рыбой досматривают по дороге

Ранее источники „Ъ“ рассказы-
вали, что «Эконива» столкнулась со 
сложностями: холдинг остановил ин-
вестиционную программу и плани-
рует сократить более 2,5 тыс. человек 
для оптимизации затрат. Собеседни-
ки „Ъ“ связывали проблемы с высо-
ким долгом. На конец июня 2020 года 
обязательства «Эконивы» достигали 
€695,8 млн, сообщала компания (см. 
„Ъ“ от 19 апреля). Текущий долг мо-
жет быть значительно выше, говорил 
источник „Ъ“ в отрасли. В «Экониве» 
сообщали, что в июне 2020 года при-
няли решение о снижении темпов ро-
ста, сконцентрировав внимание на 

переработке молока и продвижении 
собственного бренда, а оптимизация 
численности сотрудников проводит-
ся для повышения эффективности 
производства. Холдинг планирует за-
вершить строительство трех молоч-
ных комплексов в Московской об-
ласти, Татарстане и Башкирии на 
9,9 тыс. голов. Сроки реализации дру-
гих проектов будут скорректирова-
ны, сообщала «Эконива».

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов оценивает стои-
мость «Эконивы» минимум в 4 EBIT-
DA без учета долга. Таким образом, 
50% компании можно оценить до 
€400 млн. Как отмечает господин Иб-
рагимов, продажа доли стратегиче-

скому инвестору позволит сохранить 
бизнес «Эконивы», не распродавая ак-
тивы по частям, а реструктурировать 
часть задолженности за счет привле-
ченных средств. Управляющий ди-
ректор Peregrine Capital Дмитрий Га-
бышев добавляет, что сделка может 
быть интересна и вкладывающим-
ся в отрасль фондам private equity. По 
его словам, для продавца финансовый 
инвестор может даже быть более пред-
почтителен, чем стратегический, так 
как меньше риска потери контроля 
над бизнесом. А покупатель в таком 
случае выйдет из актива через пять—
семь лет по более высокой оценке, 
продолжает господин Габышев. 

Анатолий Костырев

«Эконива» доит инвесторов
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Аптечные сети, чья  выручка 
в первом квартале прошлого 
года в условиях ажиотажного 
спроса взлетела на рекордные 
25%, теперь фиксируют падение 
продаж. По итогам января—мар-
та общий оборот фармрозницы 
сократился на 9%, до 363 млрд 
руб. Часть потребителей умень-
шила покупки даже базовых ле-
карств, закупив их впрок еще 
до локдауна. Зато более чем на 
67% выросли продажи безрецеп-
турных препаратов в сегменте 
e-commerce.

В январе—марте общие прода-
жи аптечных сетей, входящих в топ-
50, сократились год к году на 9%, до 
363 млрд руб., подсчитали в DSM 
Group. На компании из этого списка 
приходится 73% российской фармроз-
ницы. Наиболее выраженную отри-
цательную динамику из первой двад-
цатки показала сеть «Здоров.ру» (доля 
на рынке 1,2%), чьи продажи упали 
на 14%, до 4,2 млрд руб. Возглавляю-
щая рейтинг АСНА, объединяющая 
12,9 тыс. аптек по всей стране и чья 
рыночная доля составляет 12,6%, со-
кратила объемы реализации в пер-
вом квартале на 10%, до 45,8 млрд 
руб. «Неофарм» (ее доля 3,7%) поте-
ряла за январь—март 8,2%, выручив 
13,3 млрд руб., а «Эркафарм» (4,1%) — 
7,3% (14,9 млрд руб.).

Первый квартал этого года стал 
для фармрозницы провальным. Для 
сравнения: в январе—марте 2020 
года совокупные продажи взлете-
ли на 25%, до 398 млрд руб., говорит 
гендиректор DSM Group Сергей Шу-
ляк. Текущие результаты оказались 
хуже и трех первых месяцев допан-
демийного 2019 года, когда сети вы-
ручили 318,3 млрд руб., что больше 
на 2% год к году.

С начала 2021 года максималь-
ное падение продаж зафиксирова-
но в сегменте препаратов для профи-
лактики и лечения гриппа и ОРВИ, 
занимавших значимую долю в вы-
ручке в прошлые периоды, поясняет 

эксперт. «Этой весной мы уже не на-
блюдаем ажиотажного спроса на ле-
карства, который был в марте 2020 
года. Тогда перед локдауном потре-
бители скупали базовые препараты 
впрок»,— подтверждает гендирек-
тор «36,6» Александр Кузин. Эта сеть 
в первом квартале 2021 года выручи-
ла 14,8 млрд руб., что меньше на 3% 
год к году. Господин Кузин связывает 
падение продаж в прошлом квартале 
с эффектом высокой базы, который 
был год назад.

На фоне падения продаж у оф-
лайн-ритейлеров заметно выросла 
выручка у аптек, продающих без-
рецептурные препараты через ин-
тернет, говорит Сергей Шуляк. Так, 
у «Сбер Е-аптеки» объем реализации 
увеличился на 67%, до 3,2 млрд руб., 
у «Здравсити» (сервис бронирования 
фармпродукции, принадлежащий 
«Ригле») — на 131%, до 2,4 млрд руб. 
«При таком росте неудивительно, что 
свои маркетплейсы по онлайн-зака-
зу безрецептурных лекарств намере-
ны развивать Ozon, X5, Wildberries 
и „Яндекс“»,— добавляет господин 
Шуляк.

Фармритейлеры подтвержда-
ют переток покупателей в онлайн. 
В АСНА сообщили, что в первом квар-
тале 2021 года зафиксировали рост 
числа предзаказов через интернет 
до 200%. Но сеть, по словам директо-
ра по e-commerce Максима Ржезни-

кова, пока активно не развивает это 
направление. «Мы приступим к это-
му после того, когда будут легализо-
ваны онлайн-продажи рецептурных 
препаратов»,— говорит он. Гендирек-
тор «Риглы» Александр Филиппов го-
ворит, что рост заказов через интер-
нет позволил сети в первом квартале 
удержать продажи. По данным DSM 
Group, компания выручила за этот 
период 25,9 млрд руб., что больше 
на 5% год к году.

«Едва ли разрешение на продажу 
рецептурных лекарств через интер-
нет существенно повлияет на оборот 
аптек»,— сомневается собеседник 
„Ъ“ на фармрынке. По его мнению, 
ситуацию может изменить введение 
системы лекарственного страхова-
ния, когда пациент сможет получать 
компенсацию за лекарства по льгот-
ным рецептам, купленные им в лю-
бой аптеке. Сейчас льготники полу-
чают такие лекарства в основном 
в государственных аптеках по рецеп-
там особой формы.

Опрошенные „Ъ“ фармритейле-
ры ожидают, что до конца июня со-
поставимые продажи всей фармроз-
ницы будут скачкообразными. Но 
уже во втором полугодии, надеются 
они, у сетей начнется заметный при-
рост совокупной выручки, который 
по итогам июля—декабря может уве-
личиться на 14–15% год к году.

Александр Осипов

Аптеки пережили пандемию
Фармритейлеры теряют выручку

Мэрия потратит 47 млн руб. 
на доработку своей блокчейн- 
платформы в сервисе «Актив-
ный гражданин». В частности, 
в нее будет встроен мессенджер 
Telegram. Источники „Ъ“ гово-
рят, что это позволит проводить 
на базе него онлайн-голосова-
ния собственников квартир жи-
лых домов. В мэрии же утвер-
ждают, что Telegram нужен толь-
ко для мониторинга самой блок-
чейн-платформы. Эксперты пре-
дупреждают, что Telegram мо-
жет использовать все данные, 
которые передаются через него, 
в  рекламных целях.

„Ъ“ обнаружил на портале госза-
купок, что ГКУ «Информационной го-
род», подведомственное департаменту 
информационных технологий (ДИТ) 
Москвы, потратит 47 млн руб. на дора-
ботку блокчейн-платформы, которая 
используется для голосований в серви-
се «Активный гражданин» с 2017 года. 
Тендер был разыгран 17 мая, победи-
телем стал «МегаФон», он должен за-
вершить все работы к августу.

• Технология блокчейн обеспечивает 
неизменность переданных данных. 
В каждый блок данных встраивается 
вычисленная контрольная сумма пре
дыдущего блока. Таким образом, блоки 
выстраиваются в связанную цепь, 
и их невозможно изменить.
Согласно техзаданию лота, мэрия 

хочет расширить функционал блок-
чейн-платформы. В частности, пред-
полагается «интеграция модуля отче-
тов с мессенджером „Телеграм“ путем 
отдачи текущих показателей, как 
в виде текстовых данных, так и в виде 
файла», следует из документа.

Источник „Ъ“, знакомый с деталя-
ми проекта, поясняет, что мэрия пла-
нирует добавить на платформу воз-

можность проводить голосование 
собственников многоквартирных 
домов через Telegram-бот «Электрон-
ного дома». Пользователи будут реги-
стрировать на портале mos.ru свои 
Telegram-аккаунты и голосовать с по-
мощью бота, отметил он.

• Проект «Электронный дом» рабо
тает на портале «Активный граж
данин» с 2018 года. В ноябре 2020 года 
мэрия обновила его, запустив отдель
ный сайт и приложения, которые по
зволяют жителям оперативно полу
чать информацию от управляющих 
компаний, управлять своим домом, 
общаться с соседями и проводить 
 общие собрания в онлайнрежиме.
Telegram нужен для мониторин-

га состояния блокчейн-системы, со-
общили „Ъ“ в ДИТ: «Это распростра-
ненная функция, в рамках которой 
данные о событиях в системе переда-
ются в виде сообщений в закрытый 
Telegram-канал». В перечень такой ин-

формации войдет, например, количе-
ство сгенерированных блоков дан-
ных за период времени и количество 
развернутых узлов блокчейн-сети. 
Telegram выбран для этого, посколь-
ку имеет открытый программный ин-
терфейс, объяснили в ДИТ. «Никакие 
данные пользователей информаци-
онных систем Москвы передаваться 
в мессенджер не будут»,— заверили 
в мэрии. В «МегаФоне» отказались 
от комментариев.

Судя по всему, ДИТ может разра-
ботать Telegram-бот, который станет 
интерфейсом между конечным поль-
зователем и системой управления ба-
зами данных (СУБД), предположил 
источник „Ъ“ на телекоммуникаци-
онном рынке, изучив техническую 
документацию тендера.

Вероятно, бот как вид пользова-
тельского интерфейса будет сущест-
вовать наряду с почтовым клиентом, 
порталом госуслуг и прочим сервиса-
ми, допускает основатель компании 
«Интернет-розыск» Игорь Бедеров. По 
его мнению, утечки маловероятны. 
«Но все пересылаемые через мессенд-
жер данные Telegram автоматически 
обрабатывает и может использовать 
для таргетинга рекламы»,— отмеча-
ет Игорь Бедеров. В декабре 2020 года 
основатель Telegram Павел Дуров 
объявил, что мессенджер запустит ре-
кламную платформу в 2021 году.

Каких-либо принципиальных 
проблем в том, что государство хочет 
использовать Telegram в работе с гра-
жданами, нет, согласен преподава-
тель Moscow Digital School Олег Бли-
нов. Но ДИТ должен соблюсти меры 
безопасности, добавил эксперт, на-
пример, правильно настроить аутен-
тификацию и шифрование.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

«Активный гражданин»  
поставит Telegram
Мэрия хочет использовать мессенджер для подсчета голосов

Топ-10 аптечных сетей по итогам первого квартала 2021 года
Место Название Оборот  

(млрд руб.)
Прирост*  

(%)
Доля в коммерческом 

сегменте (%)
Количество 

точек
1 АСНА 45,8 -10 12,6 12919

2 «Ригла» 25,9 5,2 7,1 3207

3 ИРИС 16,8 1,2 4,6 2437

4 «Апрель» 15 25,4 4,1 2059

5 «Эркафарм» 14,9 -7,3 4,1 1070

6 «36,6» 14,8 -3 4,1 1477

7 «Нео-Фарм» 13,3 -8,2 3,7 832

8 «Имплозия» 13 -4 3,6 3340

9 «Вита» 11,6 -4,7 3,2 1825

10 «Планета здоровья» 11,4 -0,8 3,1 1904

*Относительно первого квартала 2020 года. Источник: DSM Group.

Управлять таким городом 
без современных 

информационных 
технологий сегодня  

не то что неэффективно — 
просто невозможно

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

на заседании форума Smart Cities Moscow 
25 мая (цитата по mos.ru)
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Вышла биографическая книга 
«Brainstorm. Ты не один. От пе-
сочницы до стадиона» Алины 
 Катран-Шиллинг. Борис Бара-
банов прочитал ее и задумался 
о том, как Латвия из поколения 
в поколение выполняет важную 
миссию — исправлять музыкаль-
ный вкус россиян.

иография латышей Brain-
storm (на родине группа выступает 
под названием Prata Vetra) интерес-
на не только потому, что они очень 
популярны в России, но и потому, 
что это шанс вспомнить о том, как 
музыкальная культура маленькой 
республики повлияла на вкусы це-
лой большой страны — СССР, а позд-
нее всех стран, составлявших Союз 
до 1991 года. Недаром на страницах 
книги среди первых собеседников 
ее автора Алины Катран-Шиллинг 
появляется Раймонд Паулс.

Композитор помнит Brainstorm 
совсем юными, в его главе при-
ведено описание концерта, кото-
рый они давали под проливным 
дождем, и уже тогда маэстро было 
понятно, что это и есть «латышские 
The Beatles». Но в книге есть не толь-
ко его воспоминания о Brainstorm, 
но и рассказ о собственной жиз-
ни. О том, что представляли собой 
его детство и послевоенная юность, 
мы знаем мало. «Мои родители были 
простыми рабочими,— рассказыва-
ет Раймонд Паулс,— возможно, поэ-
тому их не трогали, когда людей вы-
сылали в Сибирь в 1949-м».

С этого места бы поподробнее — 
не так часто фигура такого масшта-
ба высказывается на такие болез-
ненные темы. Но книга не о Паулсе, 
и ее автор точно не собирался бе-
редить раны. Хотя «Ты не один» 

все равно произведение, устроен-
ное не самым естественным обра-
зом. События в книге расположе-
ны не в хронологическом порядке. 
Фрагменты интервью музыкантов 
Brainstorm привязаны к фотогра-
фиям, их здесь множество, и очень 
много редких. А еще — к общефило-

софским темам, на которые любят 
порассуждать участники Brainstorm 
Ренарс Кауперс, Каспарс Рога, Янис 
Юбалтс по прозвищу Мэджик и Ма-
рис Михельсонс. Дружба, жизнь, сво-
бода, призвание, любовь, характер, 
успех — болтливые латышские ро-
керы перескакивают от одной темы 
к другой, и иногда словно случай-
но касаются острых тем, на которых 
другой автор построил бы всю дра-
матургию книги.

«Дружелюбные, спокойные и от-
крытые ребята, постигшие какую-то 
рок-н-ролльно-буддистскую му-
дрость» — так называет Brainstorm 
на страницах биографии лидер груп-
пы «Каста» Влади. И тем не менее 
был в истории группы момент, ког-
да она находилась на грани распада, 
и связано это было — здесь все как 
у всех — с деньгами: фронтмен Кау-
перс стал получать больше других.

Еще здесь есть болезненная тема 
международной карьеры. В начале 
2000-х Brainstorm выступали на ра-
зогреве у The Rolling Stones, REM 
и Depeche Mode, пели по-англий-
ски и не уделяли особого внима-
ния российскому рынку. Казалось, 
они вот-вот станут крепким евро-
пейским игроком вроде Reamonn, 
Fool’s Garden или The Rasmus. Одна-
ко сегодня на страницах биографии 
Brainstorm Мэджик задается вопро-
сом: «Зачем мы нужны англоязыч-
ному рынку, куда мы прем? Рань-
ше казалось, что мы вот-вот рванем 

в мировое турне. Но большого взры-
ва так и не случилось. Я устал от это-
го ожидания. С годами я понимаю, 
как важно осознавать свои возмож-
ности и невозможности, свое место 
в мире».

Очевидно, что выход на россий-
ский рынок стал спасением для 
группы. Но и Россия была для нее 
не самой комфортной территорией. 
Ренарс Кауперс вспоминает, какой 
шквал критики обрушился на Brain-

storm на родине в 2015 году, ког-
да группа выступила на фестивале 
«Нашествие», а по соседству в фести-
вальном городке располагалась экс-
позиция военной техники. На фоне 
событий в Крыму и на Украине евро-
пейцы Brainstorm выглядели в лат-
вийских СМИ пособниками агрессо-
ра, а лидера группы прямо называли 
предателем. «Я был в западне, как за-
гнанный зверь»,— пишет он и добав-
ляет, что до сих пор чувствует страх 
и боль.

Однако самым болезненным эпи-
зодом в биографии Brainstorm была 
гибель в автокатастрофе бас-гита-
риста Гундара Маушевица по про-
звищу Муминьш. Как это нередко 
бывает, смерть товарища и сооснова-
теля группы повергла ее участников 
в шок, но одновременно и сплотила.

Тема товарищества и семьи — 
главная в книге «Ты не один». Ров-
но так же, как Ренарсу Кауперсу по-
счастливилось встретить свою жену 
Агнессу в 18 лет и прожить с ней це-
лую жизнь, участникам Brainstorm 
подфартило встретиться в школьном 
ансамбле и остаться вместе на дол-
гих 32 года. Так везет далеко не всем.

БИОГРАФИЯ РОК

Болтливая Балтика
в книге о группе Brainstorm

Из повести Николая Лес-
кова режиссер Максим 
Диденко сделал лихой яр-
кий дивертисмент, в цен-
тре которого оказался 
 роман русского мастеро-
вого и сложного инозем-
ного механизма. Глубоких 
наблюдений на тему наци-
ональных добродетелей 
и пороков в этом ярком 
спектакле меньше, чем 
ожидалось, но это, воз-
можно, и к лучшему, счи-
тает Ольга Федянина.

овая премь-
ера Театра наций начинает 
вас соблазнять задолго до на-
чала спектакля одним толь-
ко собранием имен на афи-
ше и тем, что это собрание 
имен обещает. Левшу играют 
в очередь Евгений Стычкин 
и Александр Якин — и оба 
в самом деле прямо-таки иде-
альный кастинг на эту роль. 
А Блоху исполняют — так-
же в очередь — Диана Виш-
нёва и Ксения Шевцова, две 
звезды балета. Сама по себе 
идея хореографической 
роли внутри драматическо-
го спектакля «Левше», конеч-
но же, безупречно подходит: 
если центральная фигура 
лесковской повести — неза-
дачливый народный умелец 
Левша, то ее центральный 
образ — тонкая заморская 
штуковина, танцующая «ним-
фозория».

Сам режиссер в пред-
варяющем слове обеща-
ет: «По жанру это борщ, 
а по сути — исследование фе-
номена русской хтони». Пер-
вое из этих обещаний режис-
сер выполняет лучше, чем 
второе. Не знаю, что Диден-
ко в точности понимает под 
«борщом», но если кипящую 
яркую смесь разнородных 
элементов, то его «Левша» 
и впрямь борщ, вполне нава-
ристый. Что же касается сути, 
то тут заведомая проблема: 
русская хтонь сегодня стала 
модой, современным анало-
гом «умом Россию не понять», 
декоративным кокетством 
в постановках отечественной 
классики. Содержательно 
на эту тему мало кому удалось 
высказаться, и лучшее, кажет-
ся, из таких высказываний 
идет на той же сцене Театра 

наций — «Сказка про послед-
него ангела» Андрея Могучего 
с замечательной сценографи-
ей Марии Трегубовой, кото-
рая и к «Левше» сделала деко-
рации и костюмы.

Сам спектакль подтвер-
ждает: насчет «исследования», 
действительно, некоторое 
преувеличение. У Диденко 
получается, скорее, живо-
писный и лихой парад этой 
самой хтони, причем даже 
больше обещанного, не толь-
ко отечественной, но и за-
морской. Заморская хтонь 
сначала вальсирует в белых 
костюмах и охмуряет госуда-
ря-императора съедобными 
париками из, натурально, са-
харной ваты, а позже самого 
Левшу — разнообразными 
двусмысленными вольно-
стями вполне современно-
го «мульти-культи»-общест-
ва. Русская же хтонь спрятана 
до поры до времени за пор-
талом сцены, а потом откры-
вается глазу в виде величест-
венного холма, то ли кургана, 
то ли свалки-могильника. 
Внутри и вокруг холма копо-
шится разнообразная жизнь 
и нежить. То у путешеству-
ющего по родине Платова 
буквально из-под зада раз-

берут автомобиль на дета-
ли и утащат куда-то по нор-
кам, то из каких-то скрытых 
люков начинают лезть узна-
ваемые персонажи русской 
истории — от императора Ни-
колая до Горбачева. Все это — 
под звуки живой камерной 
инструментальной группы, 
которая элегантно соединяет 
русские народные мелодии 
с заморскими аранжировка-
ми и является самостоятель-
ной частью действия.

Но это все, в общем-то, 
не история, а богатый анту-
раж, переводящий отдель-
ные темы и мотивы повести 
Лескова в яркие пластичные 
образы. История как таковая 
происходит между двумя пер-
сонажами, которые ни к бор-
щу, ни к хтони по большому 
счету отношения не имеют, 
да и к Лескову — довольно 
косвенное. Левша Евгения 
Стычкина — это бесконеч-
но обаятельная вариация 
на тему «простого человека», 
созданная фантазией само-
го актера и режиссера и дра-
матурга Валерия Печейкина. 
Печейкин написал — вместо 
Лескова, за Лескова — вну-
тренний монолог своеобраз-
ного Левши нашего време-

ни, который действительно 
левша и случайно работа-
ет в Театре наций монтиров-
щиком, ну или кем-то там 
по технической части. Это 
очень хороший внутренний 
монолог, и Стычкин с ним 
обращается виртуозно, как 
актер он и есть Левша — ма-
стеровой, до мельчайших де-
талей достоверный, до тех са-
мых лесковских «гвоздиков 
на подковках». От его Левши 
глаз не оторвать: такой склад-
ный, ладный и одновремен-
но с этим нелепый человек, 
совсем лишенный зла, охра-
няемый какими-то странны-
ми ангелами. Оказавшись 
в Англии, он попадет в мест-
ное Общество защиты прав 
левшей и ужасно потеряется. 
И с Блохой у него, конечно, 
отношения не рабочие, а лич-
ные — подковы тут ни при 
чем, просто любовь у них слу-
чилась, у Левши и заморской 
игрушки. Игрушку играет Ди-
ана Вишнёва — и если Стыч-
кину с текстом помогает дра-
матург Валерий Печейкин, 
то у нее в помощниках хо-
реограф Владимир Варнава, 
создавший для Блохи текст 
хореографический. Вирту-
озности у Блохи не меньше, 

чем у Левши, разумеется, 
и еще к тому же обаяние не-
земной, недоступной игруш-
ки, Спящей красавицы, заво-
роженно танцующей в своем 
стеклянном гробу-футляре. 
Правда, балерина и хорео-
граф, похоже, не захотели раз-
рушать рамки драматическо-
го спектакля, и танцевальные 
выходы Блохи получились, 
как это ни странно, сравни-
тельно скромные, ограни-
ченные сюжетом, как будто 
бы Вишнёва чуть приглуши-
ла собственные уникальные 
балеринские возможности 
и свою лучезарную энергию. 
В финале же ее нездешняя 
Блоха и вовсе превращает-
ся в женскую фигуру в ватни-
ке, которая теперь не танцует, 
а поет — и напрасно дожи-
дается своего Левшу обрат-
но из Англии. На этом месте, 
правда, история окончатель-
но расходится с Лесковым, 
и безвестная смерть Левши 
в больнице для бедных ока-
зывается не столько действи-
тельным ее концом, сколько 
каким-то внезапным спосо-
бом остановить ход событий. 
Портрет модной русской хто-
ни, впрочем, в трагическом 
финале и не нуждается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Подкованная хтонь
«Левша» Максима Диденко в Театре наций

В выставочном  пространстве 
«ГРАУНД Солянка» открылась 
приуроченная к 100-летию Ан-
дрея Сахарова (1921–1989) вы-
ставка «Сахаров. Новый век». 
Она организована в сотруд-
ничестве с Сахаровским цен-
тром (внесен Минюстом в ре-
естр, предусмотренный п. 10 
ст. 13.1 ФЗ «О НКО»), Фондом 
Фридриха Науманна за свобо-
ду и галереей «ГРАУНД  Солянка». 
Кира Долинина считает, что, 
 несмотря на всю юбилейность, 
выставка получилась очень лич-
ным высказыванием ее куратора 
 Анны Наринской.

 Команда, которая взялась за 
эту экспозицию,— звездная. Архи-
текторы Надя Корбут и Кирилл Асс, 
дизайнер выставочного пространст-
ва Игорь Гурович и куратор Анна На-
ринская вот уже несколько лет чуть 
ли не самые востребованные масте-
ра выставочных проектов. При этом 
если архитекторы выставки работа-
ют и с художественными музеями, 
то Анна Наринская и Игорь Гурович 
специализируются на экспозициях, 
в основе которых лежит прежде все-
го текст. Сахаровская выставка имен-
но из этого ряда. Чтобы вниматель-
но ее осмотреть, необходимо идти 
сочиненным авторами маршрутом 
из одного пространства в другое, 
вчитываясь в тексты, поданные тут 

самыми разными способами. Имен-
но из этих букв, слов и предложений 
складывается ответ на основной во-
прос этого проекта: «Что для нас Са-
харов сегодня?» Ответ, похоже, од-
нозначен: «Очень многое».

Экспозиция поделена на две не-
равные части: в первой герой вы-
ставки «Андрей», во второй он ста-
новится «Сахаровым». В промежутке 
между ними лежит перерождение 
человека от наивного романтич-
ного читателя «Острова сокровищ» 
и «Трех мушкетеров» и талантливей-
шего студента-физика, которого за-
вораживали теоретические задачи, 
от 30-летнего гения, придумавше-
го для своей страны водородную 
бомбу и восхваляемого самим Бе-
рией, к великому гуманисту, воспи-
тавшему в себе честь, совесть, чувст-
во человеческого долга и уважения 
к другому, чуть ли не праведнику 
и уж точно мученику. Показать это 
сухими словами (большинство экс-
понатов представляют собой пар-
ные узкие вертикальные стенды, 
один из которых про Сахарова, а дру-
гой — про исторический контекст 
вокруг описываемого периода жиз-
ни главного героя), конечно, вызов. 
Но именно эти неэмоциональность 
и сдержанность играют на самых 
сильных чувствах зрителя.

Стержневыми экспонатами в та-
ком обрамлении становятся «ин-
сталляции», в которых текст тоже иг-
рает главную роль. В первой части 
экспозиции это экран с движущим-
ся, как из окна поезда, мрачноватым 
голым пейзажем и титрами внизу, 
передающими воспоминание Са-
харова о том, как он впервые попал 
на «зону», в секретную лабораторию, 
где и будет создана водородная бом-
ба. То, что параноиками из органов 
это место называлось «Овоще-пло-
довая база», добавляет макабра. Вто-
рым визуальным ударом становятся 
два узких горизонтальных экрана, 
в верхнем из которых, по словам 
Наринской, движется новостная 
лента «ТАСС нормального челове-
ка», а в нижнем: «ТАСС официоза». 
1968-й, Пражская весна, советские 
танки на улицах Праги. Наверху го-
ворит Сахаров: «…На сегодня ключ 
к прогрессивной перестройке госу-
дарственной системы в интересах 
человечества лежит в интеллекту-
альной свободе. Это поняли, в част-

ности, в Чехословакии…». Внизу 
кричат советские газеты: «…Пред-
принимаемые действия не направ-
лены против какого-либо государст-
ва и ни в какой мере не ущемляют 
чьих-либо государственных интере-
сов. Они служат цели мира и продик-
тованы заботой о его укреплении...». 
Если бы мы жили не в 2021 году, 
то разницу надо было бы объяснять. 
Сегодня комментарии излишни.

Дальше будет еще несколько 
важнейших тематических и эмо-
циональных акцентов, один из ко-
торых — без остановки звонящий 
телефон, на экране которого значит-
ся «Горбачев», отсылающий к осво-
бождающему Сахарова из горьков-
ской ссылки звонку нового генсека. 
Но открытием даже для тех, кто мно-
го знает о Сахарове, будут два экра-
на. На первом из них летящий, как 
в титрах «Звездных войн», список 
подписанных академиком писем 
в защиту разных людей. Он поста-
вил около 1,2 тыс. подписей. Под-
писывал, не выбирая своих и чу-
жих (мог вступиться за Владимира 
Буковского, а мог — за Анжелу Дэ-
вис), не разделяя реальность и не-
реальность получить требуемое (вы-
пустить советских евреев в конце 
1970-х было скорее ритуальным тре-
бованием; а вот поднять шум на За-
паде ради облегчения режима со-
ветским политзаключенным точно 
стоило попробовать). Подписывал, 
потому что верил в силу права чело-
века на голос.

Совсем уж ударом наотмашь ста-
новится стена в последнем зале экс-
позиции, на которой сетка из 19 
экранов (как в комнате охраны, куда 
выведены видео с камер наблю-
дения), а на них без звука идут ка-
дры скрытой видеосъемки Сахаро-
ва в Горьком. Эта ссылка лишенного 
всех наград и званий правозащит-
ника длилась шесть лет. За это вре-
мя доблестные органы окружили 
свой объект не только постоянны-
ми топтунами, которых пара Саха-
ров—Боннэр, конечно же, узнавала 
в лицо, но и чрезвычайно продвину-
тым по тем временам видеонаблю-
дением. Вот Сахаров бредет в ма-
газин; вот он в парикмахерской; 
у врача; вот его явно во время голо-
довки бреет какой-то полуврач-по-
лугэбист; вот он снят через занаве-
ску своей квартиры; вот выходит 
из дома Елена Боннэр. Одиночест-
во и уязвимость человека, подняв-
шего голову и возвысившего голос 
против тоталитарного государства, 
в этих кадрах столь же отчаянны, 
как и на знаменитой фотографии, 
где он сидит один на фоне встав-
ших, как велено при звуках нена-
вистного им советского гимна, 
на съезде депутатов Верховного со-
вета в 1989-м.

Этот сахаровский юбилей вро-
де бы даже вполне себе официаль-
ный, но в основном говорят о том, 
что «его (Сахарова.— „Ъ“) фундамен-
тальные труды и практические раз-
работки стали большим, поистине 
бесценным вкладом в развитие на-
учной мысли, в обеспечение обо-
роноспособности и национальной 
безопасности страны». Ни слова 
о правозащитной деятельности — 
как ни слова о том, какую именно 
Нобелевскую премию — премию 
мира в 1975 году — получил Саха-
ров, не сказано и на памятной до-
ске на проспекте его имени. И да, 
он оставил нам в наследство не толь-
ко водородную бомбу, в миротвор-
ческое значение которой он искрен-
не верил, но и уроки сопротивления 
государственной идеологии, уроки 
личного мужества, уроки гуманиз-
ма, столь редкого вообще-то в на-
ших широтах. Выставка на Солян-
ке именно об этом — о Сахарове 
XXI века, который учил выходить 
на площадь тогда, когда не выйти 
невозможно.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Свобода снова
на выставке «Сахаров. Новый век»

Алина Катран-Шиллинг.  
Brainstorm. Ты не один.  
От песочницы до стадиона.   
М.: Бомбора, 2021

Ударом наотмашь становится стена 
в последнем зале экспозиции,  
на которой сетка из 19 экранов.  
На них без звука идут кадры скрытой 
видеосъемки Сахарова в Горьком

В начале 2000-х Brainstorm выступали 
на разогреве у The Rolling Stones, REM 
и Depeche Mode, пели по-английски 
и не уделяли особого внимания  
российскому рынку

Н

Виртуозности у Блохи (Диана Вишнева) в спектакле не меньше, чем у Левши (Евгений Стычкин) 
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Сегодняшний финал Лиги Европы 
в польском Гданьске — это столкно-
вение клубов из разных футбольных 
страт. Безусловный континентальный 
гранд «Манчестер Юнайтед» встреча-
ется в нем с «Вильярреалом», который 
на такой статус и не пытается претен-
довать. Впрочем, причины не счи-
тать его явным аутсайдером есть. Это 
и прекрасное выступление испанской 
команды в нынешнем еврокубковом 
сезоне, и ее тренер Унай Эмери, для 
которого финал Лиги Европы — терри-
тория слишком хорошо знакомая.

асклад в первом еврокубковом фина-
ле сезона (второй — главный — состоит-
ся в субботу, когда за победу в Лиге чем-
пионов будут в Порту биться «Манчестер 
Сити» и «Челси») вроде бы очевиден. Более 
четырех пятых респондентов простень-
кого опроса на официальном сайте Сою-
за европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), предлагающего выбрать победите-
ля из двух участников матча, голосовали, 
конечно, за «Манчестер Юнайтед».

Все понятно. Как бренды, футбольные 
величины вне актуального контекста, эти 
клубы вообще несопоставимы. Голиаф про-
тив Давида. Гигант европейского футбола 
с шикарной историей и заявкой, которую 
Transfermarkt оценивает в €716,75 млн, 
стоимость приличного уровня лиги, про-
тив скромняги, никогда не замахивавше-
гося на статус фронтмена хотя бы локаль-
ного, с заявкой примерно втрое дешевле.

Но и контекст актуальный вроде бы эти 
представления не перечеркивает жирной 
чертой. «Манчестер Юнайтед» в нынеш-
нем сезоне в принципе был неплох. Слег-
ка оконфузился в Лиге чемпионов, заняв 
третье место в группе позади ПСЖ и «Лей-
пцига», но если брать именно чемпионат 
страны, то там признаки выхода из кризи-
са, тянущегося с 2013 года, с момента выхо-
да на пенсию тренера-глыбы Алекса Фер-
гюсона, проявились, пожалуй, четче, чем 
обычно. Играла команда бодро, молодой 
наставник Уле Гуннар Сульшер, еще недав-
но воспринимавшийся скорее как вари-
ант «промежуточный», на период, пока не 
подыщут кого-то помаститее, неплохо ею 
управлял. Итогом первенства было второе 
место вслед за почти безупречным соседом 

«Манчестер Сити». А оно по сегодняшним 
меркам для «Манчестер Юнайтед» — впол-
не себе успех. Ну и параллельно он уверен-
но продвигался вперед в еврокубке, пусть 
уже втором по значимости, обыграв, меж-
ду прочим, по дороге к решающей встрече 
«Реал-Сосьедад», «Милан», «Рому».

В случае с «Вильярреалом» сразу броса-
ется в глаза его позиция в испанском чем-
пионате — лишь седьмая, на две строчки 
ниже, чем в предыдущем. Это уже зона 
даже не Лиги Европы, а Лиги конферен-
ций, третьего еврокубка, который UEFA 
запускает с будущего сезона, еврокубка 
«для бедных». Избавиться от него, прав-
да, можно, выиграв Лигу Европы, за это 
полагается путевка в Лигу чемпионов. Но 

явно ведь для такого «Вильярреала» задача 
эта практически непосильная. Тем более 
и свежие — минувшего календарного ме-
сяца — результаты у него так себе: в сво-
ем первенстве уступал и «Реалу» с «Барсело-
ной», и «Алавесу» с «Сельтой». «Манчестер 
Юнайтед» в мае тоже играл неровно, но это 
была неровная игра команды, понимаю-
щей, что серебро от нее никуда не денет-
ся, а силы для Лиги Европы надо поберечь.

Но не все так просто. И полагающим, 
что манчестерцы в Польше обречены на 
выигрыш, надо все же кое-что о «Вильяр-
реале» знать. Ну да, в чемпионате Испа-
нии он финишировал не слишком высо-
ко. Зато забил 60 голов — больше только 
у «Атлетико», «Реала» и «Барселоны», а обо-

рона соперника ослаблена травмой Гарри 
Магуайра, чересчур важной для нее фигу-
ры. Ну да, в сравнении с манчестерским со-
ставом, полным звучных фамилий — Да-
вид де Хеа и Поль Погба, Эдинсон Кавани 
и Бруну Фернандеш, Фред и Маркус Раш-
форд,— состав испанский смотрится блед-
новато. Но и в нем есть уже довольно за-
метные и готовые, возможно, прогреметь 
персонажи. Херард Морено показывал 
в сезоне результативность на уровне са-
мых лучших нападающих Европы, пора-
зив чужие ворота в разных соревнованиях 
более четырех десятков раз. По части про-
дуктивности в организации игры Дани 
Парехо не уступал самым лучшим распа-
совщикам. Защитником Пау Торресом, ко-
торого, как и Морено, включили в сбор-
ную Испании на предстоящий чемпионат 
Европы, по утверждению разных англий-
ских источников, интересовался тот же 
«Манчестер Юнайтед».

А еще «Вильярреал» как-то чересчур хо-
рошо играл конкретно в Лиге Европы, будто 
ставил исключительно на нее,— ни одного 
поражения в 14 матчах! В полуфинале жут-
кий дискомфорт в матчах с ним испытывал 
«Арсенал», который в иерархии Английской 
премьер-лиги, конечно, ниже «Манчестер 
Юнайтед», но тоже гранд с возможностями.

А еще у «Вильярреала» особенный на-
ставник — Унаи Эмери. В футболе, види-
мо, нет специалиста, для которого финал 
Лиги Европы был бы настолько хорошо 
знакомой территорией. С «Севильей», в ко-
торую он угодил после быстрого увольне-
ния из «Спартака» под легендарную фразу 
тогда еще не тянувшего на будущую стер-
жневую фигуру сборной России Артема 
Дзюбы насчет «тренеришки», Эмери до-
брался до него трижды подряд. И трижды 
подряд брал верх над соперниками, де-
монстрируя классную «подводку» коман-
ды к важнейшему матчу. К третьему из фи-
налов — в 2016 году против английского 
«Ливерпуля» — «Севилья» подошла в стату-
се как раз седьмого клуба Испании. Ниче-
го, он ей нисколько не помешал.

Хотя те, кто переживает за «Манчестер 
Юнайтед», наверняка предпочитают вспо-
минать о том, что в биографии Унаи Эмери 
был еще один финал Лиги Европы, в 2019 
году, когда он возглавлял «Арсенал». И его 
разнес — 4:1 — «Челси». Так что на трюки 
Эмери управа находится.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Не гранд, но и не подарок
В решающем матче второго еврокубка «Манчестеру»  
предстоит справиться с «Вильярреалом»
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Главным тренером сборной Германии по футболу по-
сле завершения чемпионата Европы станет Ханс-Ди-
тер Флик, под руководством которого «Бавария» 
за последние два года выиграла все возможные тро-
феи, в том числе Лигу чемпионов. 56-летний специ-
алист сменит на этом посту Йоахима Лёва, заверша-
ющего с главной немецкой командой свой 15-й сезон 
подряд. Контракт Немецкого футбольного союза 
(DFB) с Фликом рассчитан до лета 2024 года.

ва с половиной месяца назад, когда Йо-
ахим Лёв объявил о том, что после окон-

чания грядущего чемпионата Европы уйдет в отставку, 
список кандидатов на пост главного тренера сборной Гер-
мании состоял из пяти-шести фамилий. И едва ли не под 
первым номером в нем стоял Штефан Кунц — 58-летний 
наставник молодежной немецкой сборной, под руковод-
ством которого она четыре года назад выиграла конти-
нентальное первенство. Однако Ханси Флик, конечно, 
был в том списке где-то рядом. Ведь безукоризненный 
стиль его «Баварии», которая в прошлом году выиграла 
все, что возможно, в том числе впервые за семь лет — Лигу 
чемпионов, не мог не вызывать восхищения. Это был са-
мый настоящий тотальный футбол высшего качества.

Правда, после взлета, случившегося в самый разгар 
пандемии, мюнхенцы уже не выглядели непобедимы-
ми. В четвертьфинале нынешней Лиги чемпионов ПСЖ 
взял у них реванш за поражение в прошлогоднем фина-
ле, а январский конфуз в 1/16 финала Кубка Германии, 
где «Бавария» проиграла кильскому «Хольштайну» из 
второй бундеслиги, вошел в число самых громких сен-
саций этого европейского сезона. Однако кардиналь-
ным образом на репутацию рулевого «Баварии», в девя-
тый раз подряд выигравшей национальный чемпионат, 
эти и другие относительные неудачи повлиять не мо-
гли. «Я был бы сумасшедшим, если бы исключал воз-
можность назначения давно доказавшего свою компе-
тентность Флика, которого мы очень ценим»,— говорил 
генеральный менеджер сборной Германии Оливер Бир-
хофф в начале февраля, когда информация о скором ухо-
де Лёва лишь обрастала слухами.

Неудивительно, что еще в марте «Бавария» ни за что не 
хотела отпускать Флика, чей контракт с самым титулован-
ным клубом Германии истекал лишь в 2023 году. Однако 
затем достоянием общественности стал давно зревший 
конфликт между ним и спортивным директором «Бава-
рии» Хасаном Салихамиджичем, чье мнение по транс-
ферным вопросам слишком часто шло вразрез с мнени-
ем главного тренера. В итоге месяц назад Флик сообщил 
руководству и футболистам «Баварии» о своем желании 
покинуть клуб. И как только это произошло, стало очевид-
но, что сборной ему не избежать.

Для этого назначения кандидатура Флика выглядит 
едва ли не идеальной. Ведь в сборной он помогал Лёву еще 
с 2006 по 2014 год, а после победы на чемпионате мира 
в Бразилии перешел на должность спортивного директо-
ра DFB, проработав в этом качестве следующие три сезо-
на. Лёв, кстати, тоже в свое время в сборной работал по-
мощником Юргена Клинсманна, так что методология DFB 
проверена временем. Потом был еще год, который Флик 
провел на должности управляющего директора «Хоффен-
хайма». А умение совмещать чисто тренерские навыки 
с организаторскими для успеха в сборной очень важно.

В то же время проблемы, которые встанут перед глав-
ным тренером немецкой команды, выглядят слишком се-
рьезными, чтобы их можно было недооценивать. Взять 
хотя бы результаты последних лет. За сенсационным не-
выходом из группы на российском чемпионате мира 
2018 года последовали неудачи в двух розыгрышах Лиги 

наций, причем в ноябре прошлого года немцы потерпели 
унизительное поражение от сборной Испании со счетом 
0:6. К тому же на приближающемся Евро Германия попа-
ла в «группу смерти» с Францией, Португалией и Венгри-
ей. И далеко не факт, что Йоахим Лёв на финише карьеры 
в сборной сумеет добиться приемлемого результата, оста-
вив своему бывшему помощнику победное наследство.

Есть, правда, большой вопрос, так ли нуждается в нем 
Ханс-Дитер Флик. Ведь после уникальной по нынешним вре-
менам 15-летней эпохи Лёва он в любом случае обречен на 
сравнения со своим предшественником. Тем временем до 
чемпионата мира 2022 года остается не так уж много, и тре-
бовать от нового тренера максимального результата уже там 
будет нелогично. Неслучайно сам Флик в коротком коммен-
тарии по поводу своего назначения, размещенном на сайте 
DFB, отдельно упомянул другой турнир — Евро-2024.

Однако все может измениться, если первыми в исто-
рии четырехкратными чемпионами Европы немцы вдруг 
станут уже сейчас. Тогда планку на предельной высоте 
Ханси Флику придется держать с первых же дней своей 
новой работы.

Евгений Федяков

КАДРЫ

Сборную Германии 
потянуло на баварское
После чемпионата Европы ее возглавит Ханс-Дитер Флик

Отмена токийской Олимпиады, старт которой на-
мечен на 23 июля, нанесет экономике Японии 
значительный, в $17   млрд, ущерб. Таков вывод 
содержится в опубликованном во вторник иссле-
довании Nomura Research Institute. Однако в нем 
же утверждается, что если Игры спровоцируют 
очередную волну пандемии COVID-19, потери бу-
дут еще больше. В исследовании отмечается, что 
решение относительно отмены или проведения 
Олимпиады должно приниматься исходя не из 
экономических, а из эпидемиологических соо-
бражений. Однако возможности властей Японии 
тут достаточно ограничены. Согласно контрак-
ту на проведение Олимпиады, эксклюзивным 
правом их отмены располагает Международный 
олимпийский комитет (МОК). А его руководство 
нацелено на проведение Игр любой ценой ради 
минимизации потерь собственно МОК.

о вторник Nomura Research Institute обнаро-
довал исследование, посвященное Играм-2020, ко-
торые должны стартовать в Токио 23 июля. В нем от-
мечается, что отмена Олимпиады (в прошлом году, 
на фоне старта пандемии коронавируса, она уже пе-
режила перенос на год) приведет к значительным, 
прямым и опосредованным, потерям японской эко-
номики. Общие потенциальные потери оценивают-
ся в $17 млрд. В исследовании дается прогноз и на 
случай, если турнир все же состоится. Так, даже если 
соревнования пройдут без зрителей, а такой вари-
ант весьма вероятен (окончательное решение будет 
принято не позднее июня), то положительный эф-
фект от организации турнира превысит $15 млрд. 
Это на $1,34 млрд меньше, чем если бы турнир про-
ходил при полных трибунах, но в текущей ситуации 
такие потери можно признать приемлемыми.

Из сказанного следует вроде бы очевидный вы-
вод о том, что отменять Олимпиаду экономически 
крайне вредно. Однако, как отмечает автор исследо-
вания, ведущий экономист Nomura Research Insti-
tute и бывший член совета директоров Банка Япо-
нии Токахидэ Куити, высока вероятность того, что 
все окажется ровно наоборот. Господин Куити при-
шел к заключению, что если проведение Игр приве-
дет к очередной волне COVID-19 в Японии, потери 
экономики страны могут быть существенно больше, 
чем в результате отмены турнира.

Токахидэ Куити приводит оценки потерь, уже по-
несенных японской экономикой в результате трех 
локдаунов различной степени жесткости. Первый, 
весной 2020 года, стоил $59 млрд, второй, в янва-
ре—марте 2021 года, обошелся в $58 млрд, нынеш-
ний, начавшийся в апреле и еще не завершивший-
ся,— $16 млрд. Отметим, что ограничения должны 
быть сняты 31 мая, но, как сообщает агентство Ky-
odo со ссылкой на источники в правительстве, рас-
сматривается вариант их продления до 21 июня. Так 
что итоговые потери от третьего локдауна будут зна-
чительно выше нынешних оценок.

Что касается оценок постолимпийских потерь, то 
Токахидэ Куити исходит из предположения, что Игры 
станут катализатором «суперволны» коронавируса. 
Предпосылки к этому есть. До сих пор Япония сильно 
ограничивает прибытие в страну лиц из-за границы. 
Но под Олимпиаду ограничения так или иначе при-
дется ослабить. Даже после принятых и ожидаемых 
мер, а именно запрета иностранным болельщикам 
посещать Игры, отзыва 30 тыс. аккредитаций для го-
стей Игр, членов семей официальных лиц и спортсме-
нов, грядущего значительного урезания количества 
допущенных для работы на Олимпиаде представите-
лей СМИ и квот международных спортивных федера-
ций и национальных олимпийских комитетов, Токио 
за короткий период нужно будет принять десятки ты-
сяч иностранцев. В такой ситуации предсказать раз-
витие эпидемиологической ситуации крайне сложно. 
«Наши оценки показывают, что решение о том, прово-
дить или нет Олимпиаду, равно как и решение о том, 
пускать ли на трибуны болельщиков, должно основы-
ваться не на экономических параметрах, а на возмож-
ном влиянии турнира на эпидемиологическую ситуа-
цию»,— заключил Токахидэ Куити.

Похоже, однако, что Игры все же состоятся. Гла-
ва координационной комиссии МОК Джон Коутс 
в конце прошлой недели в ходе брифинга прямо за-
явил, что Олимпиада пройдет в срок, даже если ре-
жим ЧП в японской столице не будет отменен. При 
этом японские власти, в последнее время сталкива-
ющиеся с возрастающим давлением общественно-
сти, требующей отмены Олимпиады (по данным раз-
личных опросов, от 60% до 80% японцев выступают 
против проведения Игр), юридически неправомоч-
ны принять одностороннее решение об отмене Игр. 
Согласно контракту на их проведение, «собственни-
ком» Олимпиады является МОК, и только он впра-
ве принимать такие решения. Односторонние дей-
ствия Японии неизбежно приведут к требованию 
МОК компенсировать ему потери. А они будут исчи-
сляться миллиардами долларов. Ведь именно лет-
ние Олимпиады приносят МОК основной доход.

Александр Петров

ТОКИО-2020

На Играх 
главное — 
не разболеться
Токийскую Олимпиаду 
и отменять дорого, 
и проводить опасно

Для наставника «Вильярреала» Унаи Эмери финал Лиги Европы против 
«Манчестер Юнайтед» станет пятым в его тренерской карьере  ФОТО  AP

 Новому главному тренеру сборной Германии 
Хансу-Дитеру Флику, который возглавит ко-
манду после чемпионата Европы, предстоит 
либо возвращать, либо поддерживать ее по-
бедные традиции ФОТО  AFP
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Хвича Кварацхелия  
заинтересовал «Севилью»
Испанский футбольный клуб «Севилья» вступил 
в переговоры с казанским «Рубином» о трансфе-
ре полузащитника Хвичи Кварацхелии, сообщает 
fichajes.net. Как отмечает издание, рыночная цена 
20-летнего грузинского хавбека в последнее вре-
мя выросла, поэтому «Севилье» придется заплатить 
за его переход от €15 млн до €20 млн.

Ранее в СМИ сообщалось, что интерес к Ква-
рацхелии проявляют итальянские клубы «Ювентус» 
и «Милан». Отец игрока Бадри Кварацхелия ранее 
в мае заявил, что его сын покинет «Рубин» летом. 
«РИА Новости»
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